
Как попасть в Большой 
на новогоднего «Щелкунчика», 
который в России стал 
культурным символом 
этого праздника

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский отвечает Жозепу Боррелю 
про джунгли

Каждый возделывает 
свой сад

Марина Трубилина

Т
раншевая ипотека и введе-
ние льгот для мобилизо-
ванных могут прийти на 

смену субсидированной ипоте-
ке, против которой выступает 
ЦБ. Основная часть траншевой 
ипотеки выдается уже перед за-
селением дома, что позволяет 
сэкономить на платежах. 

В этом году на рынке стали 
быстро развиваться програм-
мы так называемой ипотеки от 
застройщиков. Покупатели жи-
лья получают кредиты по мини-
мальным ставкам — от 0,01%, у 
них ниже ежемесячный платеж, 
но цена квартиры при этом по-
вышается — иногда на 30—40%. 
Застройщик при этом вносит 
банку комиссию — ориентиро-
вочно 2—3% от стоимости жи-
лья за снижение ипотечной 
ставки на каждый процент. 

Если в 2015 году ипотека с 
низким процентом от застрой-

щика предлагалась покупате-
лям без повышения стоимости 
жилья, то сейчас таких альтруи-
стов среди застройщиков нет, 
стоимость квартиры повыша-
ется в 99% случаев. Об этом 
рассказала на площадке Меж-
дународного жилищного кон-
гресса руководитель направле-
ния организации продаж ипо-
течных кредитов Ак Барс Банка 
Ольга Васянина. 

Недавно против субсидиро-
ванных кредитов выступил ЦБ. 
В докладе регулятора отмеча-
лось, что такой механизм выда-
чи кредитов несет риски для 
всех участников. Заемщик в 
случае возникновения проблем 

рискует остаться с долгами 
перед банком даже после прода-
жи залогового жилья (так как 
его стоимость изначально была 
переоценена), банки недооце-
нивают риски (с учетом, к при-
меру, и того, что такие кредиты 
невыгодно погашать досрочно). 
Все это увеличивает риски об-
разования «пузыря» на рынке 
недвижимости. Застройщики, 
соответственно, могут постра-
дать в дальнейшем, так как дан-
ная схема создает риски для 
остальных участников и может 
приводить к системным рис-
кам. 

В планах ЦБ — ужесточение 
требований к выдаче ипотеки 

по этой схеме. Каких-либо офи-
циальных требований к ужесто-
чению таких кредитов пока нет, 
и участники рынка планируют 
использовать эту схему до по-
следней возможности. По мне-
нию экспертов, субсидирован-
ные кредиты продолжат суще-
ствовать как минимум до конца 
года. 

При этом и застройщики, и 
банки уже начали прорабаты-
вать варианты других ипотеч-
ных программ — уже со ставкой 
2—4%. Субсидированная ипо-
тека в том или ином виде про-
должит существовать, но, воз-
можно, без низкопороговых 
значений, считает Светлана Ре-
менюк, руководитель центра 
клиентских и партнерских про-
даж «Росбанк Дом». К ипотеке 
под 2—3% каких-либо претен-
зий у ЦБ не было. Есть вариан-
ты и на случай полного 
запрета субсидиро-
ванных кредитов. 

Михаил Пиотровский, 
директор 
Государственного Эрмитажа

Н
едаром все-таки 
Жозеп Боррель по-
спешил извиниться 
за свои слова о том, 
что Европа — это 
сад, а все остальное 
— джунгли. Только 
ленивый не стал бы 
измываться  над 

этим его высказыванием.
Но, несмотря на то, что про-

з в у ч а л о  и з в и н е н и е ,  е с т ь 
несколько вещей, о которых 
стоило бы поговорить поглуб-
же.

Высказывание, вырвавшееся 
у Борреля, для меня подтвер-
ждает кое-что неприятное, но 
важное.

Мы все не раз слышали из 
уст молодых людей в Европе и 
США слова о том, что вся евро-
пейская  культура заражена 
ядом колониализма и  что он 
никуда не выветрился. Я обыч-
но на это отвечал: зря вы так, на 
самом деле это все давно про-
шло. 

Но, судя по фразе Борреля, не 
совсем прошло. Оказывается, 
откуда-то из подкорки может 
вылезти (и вылез) разговор в ко-
лониальном духе: мы хорошие и 
несем всем свою образцовую  
цивилизацию… Что вообще-то 
несколько удивительно. 

Но давайте сначала  погово-

рим об образе сада.  Образ сада 
есть и  в Европе, и у нас. И это не 
только и не столько сад, помога-
ющий подсознательному восхо-
ждению к идеям колониализма, 
но еще и сад из знаменитой фра-
зы Вольтера в «Кандиде». Нам 
нужно возделывать наш сад — 
эта фраза звучит как ответ на 
громкие события и чужие дея-
ния. Она  лежит в основе вольте-
ровского оптимизма и сидит в 
подкорке у всякого высокооб-
разованного француза. 

У ходячей истины про возде-
лывание сада два смысла.  Один 
— человек должен заниматься 
тем, чем он любит и может зани-
маться, а там будь что будет.  
Другой — всем, что ты делаешь, 
надо заниматься упорно.

Существование сада обеспе-
чивает то же, что и существова-

ние культуры — возделывание. И 
само слово «культура», как мы 
знаем, восходит ко вполне зем-
ледельческому термину, и уже 
Цицерон говорил о культуре как 
возделывании души и ума. 

 Сад — это преображение ди-
кой природы. Хотя дикую при-
роду обычно изображают не 
джунгли, а лес. Главная дихото-
мия тут  — сад и лес. Не джунгли. 

И лес , и сад имеют одинако-
вое право на существование. 
Лес как  природа натуральная, 
активная,  сад как природа 
культивированная, искусствен-
но-естественная. Не 
нужно превращать лес 
в сад, а сад в лес. 
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Михаил Пиотровский: Откуда-то 
из подкорки может вылезти — 
и вылезает! —  разговор 
в колониальном духе.

А К Ц Е Н Т

Мы не раз слышали о том, что вся 
европейская культура заражена ядом 
колониализма. Я на это отвечал: 
все давно прошло. Но, судя по фразе 
Борреля, не совсем прошло 

А К Ц Е Н Т

Субсидированная ипотека увеличивает 
риски ипотечного пузыря

Австралийский доллар  38,4632
Азербайджанский манат  36,1775
Армянский драм**  15,2387
Белорусский рубль  24,6086
Болгарский лев  30,7478
Бразильский реал  11,6470

Венгерский форинт**  14,5860
Вон Республики Корея***  42,9092
Гонконгский доллар* 78,4962
Датская крона*  80,8394
Доллар США  61,5018
Евро  60,4371

Индийская рупия**  74,6369
Казахстанский тенге**  13,0819
Канадский доллар  44,6344
Киргизский сом**  74,6746
Китайский юань*  84,5185
Молдавский лей*  31,7069

Новый туркменский манат  17,5719
Норвежская крона*  58,1324
Польский злотый  12,6682
Румынский лей  12,2202
СДР  78,4886
Сингапурский доллар  43,0926

Таджикский сомони*  60,1991
Турецкая лира*  33,0959
Узбекский сум****  55,1636
Украинская гривна*  16,6548
Фунт стерлингов  69,2510
Чешская крона*  24,4803

Шведская крона*  54,9020
Швейцарский франк  61,1228
Южноафриканский рэнд*  33,5375
Японская иена**  41,0203

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.10.22

Александр Усс: 
Обвинения США 
в адрес моего сына —
с политическим 
окрасом

Лейла Намазова-Баранова: 
Ребенка следует  
«программировать» 
еще до его появления 
на свет 

Евгений Водолазкин — 
о роли вымысла 
в человеческом 
опыте и новом 
романе «Чагин» 
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ФИНАНСЫ Для карты 
«Мир» появится новый 
способ оплаты телефоном 
на кассе магазина

Времена 
QR-кода

Роман Маркелов

В России со следующей недели начнет внедряться оче-
редной способ бесконтактной оплаты смартфоном для 
держателей карты «Мир». В деле снова будет участво-
вать QR-код, только в этот раз он будет генерироваться 
не кассиром для сканирования покупателем, а покупа-
телем на смартфоне для сканирования кассиром. Речь 
не о полноценном аналоге бесконтактных систем 
Apple Pay или Samsung Pay, а, скорее, о еще одном ва-
рианте оплаты без задействования банковской карты. 

«25 октября 2022 года планируется публикация 
технического релиза платежной системы «Мир» для 
банков-участников. По мере внедрения технологии в 
контуре банка кредитные организации смогут начать 
предоставлять этот сервис своим клиентам. Срок реа-
лизации для держателей карт «Мир» будет зависеть от 
конкретного банка», — сообщили «Российской газете» 
в пресс-службе платежной системы «Мир». 

Таким образом, конкретно с 25 октября какого-то 
масштабного внедрения новой системы не произойдет. 
QR-код в данном случае будет выступать еще одним 
форм-фактором карты и позволит оплачивать товары 
и услуги без предъявления банковской карты, 
только с помощью смартфона, отметили в  
пресс-службе «Мира».

РЕШЕНИЕ Отдыхом 
и путешествиями займется 
минэкономразвития

Турподход 

Евгений Гайва

Министерство экономического развития займется те-
перь туристической отраслью, ему переданы функции 
Ростуризма, само ведомство упразднено в соответ-
ствии с указом президента. Произошедшие перемены в 
организационно-правовой системе управления отрас-
лью не повлекут изменений в ее работе, сообщил вице-
премьер  Дмитрий Чернышенко. 

«Реализация востребованных туротраслью проек-
тов и практик будет продолжена и усилена. Обязатель-
ства перед регионами и организациями, работающими 
в сфере туриндустрии, будут выполняться, а сервисы, 
запущенные, в том числе, для информирования гра-
ждан — сохранены», — заверил вице-премьер. 

Он отметил, что в современной ситуации принятое 
решение позволит правительству максимально скон-
центрировать ресурс на вызовах и приоритетах от-
расли. Для этого минэкономразвития обладает всеми 
необходимыми полномочиями по сбалансированному 
пространственному развитию, инвестиционной и 
внешнеэкономической политике. Произошедшая 
трансформация позволит не только сохранить, но и на-
растить темпы достижения поставленных президен-
том и председателем правительства целей. 

В минэкономразвития заверили, что обладают 
необходимыми полномочиями по разработке и реали-
зации программ социально-экономического разви-
тия, лицензированию, аккредитации юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей, кото-
рые позволят нарастить темпы развития сфе-
ры туризма.
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СКАНДАЛ Премьер-
министр Британии 
ушла в отставку

Лиз слетела 
с трассы

Александр Ленин

Премьер-министр Великобритании Лиз Трасс объяви-
ла об отставке на фоне череды скандалов, сопрово-
ждавших ее скоропостижное 45-дневное премьерство, 
рекордно короткое в истории королевства.

Глава британского кабинета заявила, что останется 
на своем посту до избрания преемника. Ожидается, 
что с кандидатурой нового премьера консерваторы 
определятся в течение следующей недели.

Выступая перед своей резиденцией на Даунинг -
стрит, 10, Трасс пояснила: «С учетом сложившейся си-
туации я признаю, что не могу выполнять мандат, ко-
торым наделила меня Консервативная партия».

Пока журналисты гадают, кто из политиков может 
прийти на смену Трасс, стало известно, что недавно 
вступивший в должность министра финансов Джере-
ми Хант не будет бороться за премьерство. Британские 
букмекеры называют фаворитом предстоящей гонки 
Риши Сунака, который в прошлом руководил 
казначейством и был основным конкурентом 
Трасс на выборах два месяца назад.

8

Евросоюз продолжит 
поддерживать 
высокие цены 
на газ

Страница 05



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 октября 2022
пятница № 239 ( 8887 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Михаил Мишустин рассказал о развитии экспорта вопреки санкциям

Стране и миру
Виктория Ильина

Р
оссия остается важной ча-
стью глобальной торговли, 
а все попытки выключить 

нашу страну из этих процес-
сов выглядят абсурдно. Об этом 
председатель правительства Ми-
хаил Мишустин заявил на меж-
дународном форуме «Сделано 
в России», который открылся в 
четверг. В московском «Мане-
же» представили технологии бу-
дущего и передовые отечествен-
ные разработки. А основное вни-
мание уделили новой географии 
нашего экспорта.

Премьер выступил на пле-
нарной сессии «Экономика 
перемен. Создавая новую гео-
графию экспорта». Он расска-
зал, что неизбежно меняет-
ся география зарубежных по-
ставок — на фоне сокращения 
торговли с недружественны-
ми странами растет товароо-
борот России с другими парт-
нерами. Расширяется экспорт 
промышленных товаров в стра-
ны БРИКС, хорошая динамика 
наблюдается по Турции, Егип-
ту, ОАЭ.

Глава правительства также 
отметил устойчивый спрос на 
российские пиломатериалы, 
целлюлозу и упаковку в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, на 
удобрения — в Латинской Аме-
рике. Хорошую динамику про-
даж демонстрирует и масложи-
ровая продукция, которая вос-
требована на Ближнем Востоке. 
Россия продолжает экспорти-
ровать зерно в Египет, Турцию, 
регион Персидского залива, 
страны Азии и Африки. В этом 
году почти вдвое выросли по-
ставки мяса в Саудовскую Ара-
вию, а также в СНГ и Северную 
Африку.

«В отдельных секторах санк-
ции не помешали переходу на 
экспорт товаров более высоких 
переделов, к примеру, в этом 
году Россия нарастила постав-
ки переработанной рыбной 
продукции в Азию и в Европу», 
— подчеркнул Мишустин. Он 
обратил внимание, что не свя-
занный с сырьем и энергети-
кой экспорт из России по ито-
гам января—августа достиг 125 

миллиардов долларов, а его но-
минальная стоимость в денеж-
ном выражении выросла на 
7% по сравнению с прошлым 
годом.

Заморозку 300 миллиардов 
долларов российских валютных 
резервов на Западе глава прави-
тельства сравнил с кражей. Па-
кетами санкций недружествен-
ные страны постарались нане-
сти как можно больший ущерб 

промышленности и финансовой 
системе России, запугать дело-
вое сообщество. Все эти дей-
ствия в конечном итоге бьют 
по самим инициаторам, отме-
тил он. По мнению Мишусти-
на, сами намерения исключить 
Россию из глобальной торговли 
выглядят абсурдными. «Наша 
страна всегда была и остается 
ее важной составляющей. Да и 
мировую промышленность без 
российских ресурсов, товаров 
представить довольно сложно», 
— констатировал Михаил Ми-
шустин.

Потенциал отечественной 
промышленности продолжа-
ют усиливать. По поручению 
президента разрабатывают-
ся условия запуска механизма 
промышленных кластеров в но-
вом формате. «Так, планируем 

предоставление льготных кре-
дитов на реализацию проектов, 
направленных на производство 
приоритетной, наиболее вос-
требованной продукции», — со-
общил премьер.

Перед пленаркой форума 
Мишустин успел осмотреть 
экспозицию. Представленные 
проекты затрагивают самые 
разные сферы — от оборудова-
ния для биотехнологических 
исследований, создания безба-
рьерной среды до выпуска элек-
тродвигателей и специальных 
зарядных станций для электро-
мобилей. На стенде «Сделано 
в Москве» показаны образцы 
электромобилей и малого ком-
мерческого электротранспор-
та, который необходим для биз-
неса и коммунальных служб. 
Развивать это направление ме-
шает отсутствие придомовой 
инфраструктуры, например, за-
рядочных станций. Глава кабми-
на пообещал передать предло-
жения по развитию отрасли в 
минпромторг.

Внимание Михаила Мишу-
стина привлекла цифровая пе-
сочница для детей. Эта техно-
логия позволяет задействовать 
мелкую моторику, что помога-
ет детям запоминать информа-
цию. Такие песочницы постав-
ляют в более чем полусотню 
стран, а в России ее применяют 
почти 4 тысячи организаций. 
Премьер взял специальный со-
вок и помешал песок, на кото-
рый проецируются различные 
объекты, в том числе разно-
цветные геометрические фигу-
ры. Кроме того, премьеру пока-
зали инвалидную коляску-вез-
деход, которая ездит и по лест-
ницам, а также биопринтер, пе-
чатающий ткани человека из 
его же клеток.  

ПРОЕКТ 

Российские 
промтовары 
внесут 
в единый 
реестр

ДОВЕДУТ 
ДО УМА
Дарья Худякова

В федеральное законодатель-
ство хотят внести пункт о при-
оритете российской промыш-
ленной продукции перед им-
портными товарами. Для этого 
планируется создать единый 
реестр российской промыш-
ленной продукции. Законо-
проект об этом минпромторг 
разместил на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Пока защита местных 
производителей реализуется 
сегментарно, рассказали «РГ» 
в пресс-службе минпромтор-
га. Так, например, отсутствует 
регулирование при реализа-
ции крупных инвестиционных 
проектов, при закупках работ 
и услуг. «Создание законода-
тельной базы для обеспечения 
гарантированного спроса на 
отечественную продукцию поз-
волит российским компаниям 
сформировать долгосрочные 
программы научно-техниче-
ского развития для повыше-
ния конкурентоспособности 
производимой продукции; для 
зарубежных партнеров, гото-
вых осуществлять трансфер 
технологий в Россию — это га-
рантированный объем спроса, 
на который они могут рассчи-
тывать при оценке инвестици-
онной привлекательности ло-
кализации производства в на-
шей стране», — отмечают в ве-
домстве.

Включенный в реестр произ-
водитель сможет получить и 
использовать в рекламных це-
лях логотип установленного об-
разца. Если же производителя 
исключат из единого реестра, 
разрешение на логотип анну-
лируется.

Импортозамещение в Рос-
сии длится уже не один год. Оно 
стартовало в 2014 году. Зако-
нодательные акты закрепляют, 
что российское ПО, которое 
входит в специальный реестр, 
при госзакупках имеет прио-
ритет, а госкомпании не име-
ют права закупать зарубежные 
промтовары. Эксперты счита-
ют, что таким образом промыш-
ленность удалось переориенти-
ровать.

«Но ситуация «за гори-
зонтом» остается напряженной, 
а темпы внутри самой страны  — 
недостаточными. Да и регули-
рование таких важных вопро-
сов подзаконными норматив-
ными актами, а не федеральны-
ми законами многим кажется 
«кощунственным». Вот почему 
минпромторг предложил на фе-
деральном уровне закрепить 
ограничения закупок иностран-
ных товаров, а это означает все-
рьез, надолго и безапелляцион-
но», — говорит адвокат Анаста-
сия Селиванова.

С правовой точки зрения 
перенос норм из подзаконного 
акта в закон не сильно изменит 
жизнь граждан и госслужащих, 
поэтому предложения мин-
промторга — это символиче-
ский шаг, но с глубоким контек-
стом. Поправки к федерально-
му законодательству помогут 
выработать единый подход к 
подтверждению страны проис-
хождения товара и другим важ-
ным моментам.

Хотя сейчас перечень то-
варов промпроизводства уже 
есть, он далеко не полный и не-
которые отрасли экономики не 
затрагивает. То есть внесение 
реестра в законодательство за-
ставит расширить этот пере-
чень так, чтобы в него вошли 
все товары российского произ-
водства. Пока действующий 
реестр формируется на основе 
бумажных заключений, под-
тверждающих производство, их 
выдает минпромторг. Бумаж-
ные документы предлагается 
упразднить.  

Михаил Мишустин и мэр Москвы 
Сергей Собянин осмотрели экспона-
ты выставки «Сделано в России».

А К Ц Е Н Т

Неизбежно меняется география 
зарубежных поставок — на фоне сокра-
щения торговли с недружественными 
странами растет товарооборот России 
с другими партнерами

Приоритет рос-
сийской промыш-
ленности уже 
регулируется 
подзаконными 
актами: внесение 
поправок уве-
личит объемы 
промышленности 
и систематизирует 
перечень отече-
ственных товаров

Константин Теймуразович Макиев,
заместитель председателя правления госкомпании «Автодор» 
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Рынок входит 
в транш

В этом случае банки станут активнее выда-
вать траншевую ипотеку, считает Ременюк.  
Подобные программы были и раньше, но сей-

час условия по ним сильно смягчаются. Заемщик, вне-
ся первый взнос, получает ипотечный кредит частями, 
рассказал руководитель управления ипотечного кре-
дитования ГК «А101» Рустам Азизов. И первый транш 
может быть минимальным, буквально в 100 рублей. 
Основную же часть кредита заемщик получает за 
один-два месяца до ввода здания в эксплуатацию. 

За такой кредит застройщик не платит банку 
комиссию (компаниям, кстати, нередко приходится 
брать для этого кредиты). Поэтому завышения цен на 
квартиры не ожидается. Однако эта схема замедляет 
наполнение счетов эскроу (туда поступает лишь пер-
вый взнос) и, соответственно, снижение процента по 
проектному финансированию. Поэтому этим, вероят-
но, будут пользоваться застройщики либо уже напол-
нившие счета, либо активно продающие жилье и дру-
гими способами. 

Субсидировать ипотеку могут не только застрой-
щики, но и региональные власти, считает главный 
научный сотрудник Финансового университета при 
правительстве России Александр Цыганов. Подобные 
программы уже были в северных регионах. Сейчас их 
могут возобновить ради привлечения специалистов в 
конкретные регионы. Однако в Москве на других попу-
лярных территориях такого ожидать не стоит. 

Самый очевидный шаг — запуск в ближайшее время 
льготной ипотеки для ветеранов боевых действий, счи-
тают эксперты. Большие перспективы есть у сельской 
ипотеки, считает Цыганов, — сейчас многие рассмат-
ривают удаленную работу, и спрос на индивидуаль-
ные дома будет расти. Может вырасти интерес к уже 
существующим ипотечным программам и субсидиям 
для молодых ученых, некоторых учителей, врачей, IT-
сферы и представителей других профессий. В будущем 
возможны варианты совмещения ипотеки с арендой, 
считает эксперт. В других странах существуют схемы, 
когда люди, живущие на условиях социальной арен-
ды, могут выкупить квартиру с учетом уже внесенных 
арендных платежей. 

В конце года должна завершиться программа льгот-
ной ипотеки на новостройки, однако, по словам зам-
главы минстроя Никиты Стасишина, ведомство будет 
биться за ее продление.  

1

— Подробнее о получении ипотеки в России и льготах по ней 
читайте в спецпроекте «Квадратный метр»
rg.ru/property
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АКТУАЛЬНО Губернаторы 
поделились опытом 
поддержки военных 
и их семей

Брать в заботу

Валентина Егорова

Сегодня Россия противостоит не только Украине, но и 
всему блоку НАТО, в этих условиях одной из важней-
ших задач становится поддержка военнослужащих — и 
тех, кто давно на фронте, и тех, кого призвали в сентя-
бре — октябре. О том, как в регионах помогают воен-
ным и их близким, рассказали губернаторы и предста-
вители общественных организаций на «круглом сто-
ле», организованном Экспертным институтом соци-
альных исследований (ЭИСИ).

«Мы сейчас, по сути, являемся агрегатором всех 
региональных мер, которые принимаются губернатора-
ми и управленческими командами, — рассказала моде-
ратор дискуссии, директор департамента региональных 
программ ЭИСИ Дарья Кислицына. — Мы всегда подска-
жем, какие решения есть, какие лучше работают».

На «круглом столе» вчера рассмотрели приме-
ры из нескольких регионов. В чем-то меры оказа-
лись схожими: это бесплатный проезд, питание, по-
сещение кружков для детей мобилизованных, отме-
на транспортного налога для участников СВО, еди-
новременные и ежемесячные выплаты семьям. Но 
есть и другие проекты, свои для каждого региона. 
Например, в Ки-
ровской области в 
службе 122 сделали 
добавочный номер 
для родственников 
мобилизованных. 
«Мы закрепляем 
за всеми желаю-
щими семьями ра-
ботников, которые являются компасами по получе-
нию услуг ЖКХ, социальных служб, волонтеров», — 
рассказал глава региона Александр Соколов.

В Костромской области вспомнили опыт прошлых 
военных кампаний и сделали упор на психологиче-
скую поддержку семей военнослужащих и реабилита-
цию возвращающихся из зоны боевых действий земля-
ков. Как сообщил губернатор Сергей Ситников, речь о 
социализации и реабилитации военнослужащих.

Опыт Нижегородской области может быть исполь-
зован и в других субъектах, считают в ЭИСИ. Речь 
идет о военно-социальном контракте, местном изоб-
ретении. Как рассказал губернатор Глеб Никитин, до-
кумент подписывается с семьями мобилизованных. 
«По этому контракту мы обеспечиваем ежемесячные 
выплаты по 10 тысяч на каждого ребенка, беремен-
ную женщину, берем на себя 50% затрат на ЖКХ и пи-
тание в детских садах и школах, оплату самих детских 
садов», — перечислил глава региона. В случае необхо-
димости власти оказывают и другую помощь исходя из 
потребностей семьи.

Большую работу во всех регионах ведут и волонтер-
ские организации. Более 40 тысяч звонков поступило 
на «горячую линию» движения «Мы вместе» от семей 
мобилизованных, сообщил глава Комитета Госдумы по 
молодежной политике, председатель совета Ассоци-
ации волонтерских центров Артем Метелев. «Сейчас 
любой может позвонить на нее, запросить помощь, как 
психологическую, так и юридическую, в том числе по 
вопросам мобилизации», — рассказал он. В частности, 
за семьями, которые нуждаются в постоянной помо-
щи, закрепляют опекунов. Сейчас таких семей, по сло-
вам Метелева, около полутора тысяч.  

Большую работу 
во всех регионах 
ведут волонтеры

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин проверил подготовку 
мобилизованных на полигоне в Рязанской области

Руслан и винтовка

Татьяна Замахина

В
ладимир Путин про-
верил ход подготовки 
мобилизованных во-
еннослужащих на по-
лигоне Западного во-
енного округа в Рязан-
ской области. В ходе 
посещения Верхов-
ный главнокоманду-

ющий и сам произвел несколь-
ко выстрелов, опробовал отече-
ственную снайперскую винтов-
ку Драгунова. Президенту так-
же продемонстрировали обмун-
дирование военнослужащих.

На полигоне происходит 
боевое слаживание подразде-
лений и мобилизованного со-
става к выполнению задач в 
районах проведения специаль-
ной военной операции. Путин 
проинспектировал практиче-
ские занятия по тактической, 
огневой, инженерной и меди-
цинской подготовке. Президент, 
в частности, посетил много-
функциональный стрелковый 
комплекс, в котором военнослу-
жащие отрабатывают различ-
ные виды стрельбы под руко-
водством штатных командиров 
и профессиональных инструк-
торов, имеющих боевой опыт.

В стрелковом комплексе Пу-
тину рассказали, что стрель-
ба со снайперских позиций ве-
дется с расстояния 300 метров. 
О том, что цель поражена, со-
общает удар гонга. Верховный 
главнокомандующий и сам на-
дел наушники для стрельбы, а 
также защитные очки. Прези-
дент занял снайперскую по-
зицию лежа — в укрытии с мас-
кировочной сеткой.  Затем 
несколько раз выстрелил по ми-
шени из снайперской винтовки 
Драгунова.

На стрельбище Путин пооб-
щался с одним из мобилизован-
ных — тот представился как Ру-
слан из Рязанской области. Гла-
ва государства задал ему вопро-
сы о нем самом и ходе подготов-

ки. Собеседник рассказал, что 
служил в армии несколько лет 
назад — с 2015 по 2017 год. «На-
вык восстанавливается? Чув-
ствуете себя уверенно?» — спро-
сил президент, и на все вопросы 
получил ответ: «Так точно!» 

В завершение разговора пре-
зидент первым протянул воен-
нослужащему руку. Тот начал 
снимать перчатку для рукопо-
жатия. «Не снимай, не снимай!» 
— попытался остановить его 
президент. «Положено так», — 
твердо ответил Руслан.

Владимиру Путину также 
продемонстрировали обмун-
дирование и экипировку воен-
нослужащих. Президенту по-
казали все, что в нее входит — в 
том числе бронежилет, оружие, 

каски. Было показано и то, что 
укладывают военные в большой 
и малый рюкзаки. Так, в малый 
рюкзак кладут боекомплект и 
сухой паек. В большой помеща-
ют коврик, спальник, сменное 
белье и другие необходимые 
вещи.

Президент также осмот-
рел образцы формы военно-
служащих для разных сезонов. 
Отдельно была продемонстри-
рована обувь — осенняя и зим-
няя. «Главное, чтобы она была», 
— отреагировал Путин.

В ходе осмотра он поинтере-
совался у мобилизованных, 
остались ли у них дома какие-то 
нерешенные вопросы. «Соци-
альные, еще какие-то, креди-
ты, … с жильем?» — обратился 
Путин к военным. Те ответили: 
«Никак нет». Также мобили-
зованные доложили президен-
ту, что призваны на службу по 
своим военно-учетным специ-
альностям.

Как сообщили в Кремле, пре-
зиденту также продемонстри-
ровали преодоление десант-
но-штурмовой полосы в соста-
ве взвода, отработку методов 
борьбы с бронетехникой услов-
ного противника в ближнем 
бою и с применением тяжелой 

бронетехники, ведение взводом 
боя в городских условиях.

Доклад о прохождении мо-
билизованными курса боевой 
подготовки по различным во-
енно-учетным специальностям 
и боевого слаживания в соста-
ве подразделений главе государ-
ства представил министр оборо-
ны Сергей Шойгу. Была и личная 
встреча, уточнил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пес-
ков, отвечая на вопрос ТАСС.

О том, что граждане, при-
званные на военную службу в 
ходе мобилизации, обязательно 
должны пройти дополнитель-
ную подготовку перед отправ-
кой в войсковые части, прези-
дент ранее заявил на совещании 
с членами Совета безопасности. 
«Обращаю внимание: такое 
слаживание, обучение людей 
— требование, которое должно 
выполняться неукоснительно», 
— сказал Путин на совещании 
29 сентября. Он подчеркнул, 
что призыву подлежат в первую 
очередь те, кто уже отслужил в 
ВС РФ, имеет востребованные 
военно-учетные специальности 
и соответствующий опыт.  

Владимир Путин 
пообщался на стрельбище 
с одним из мобилизованных.

А К Ц Е Н Т

Президент занял снайперскую позицию 
лежа — в укрытии с маскировочной 
сеткой. Затем несколько раз 
выстрелил по мишени 
из снайперской винтовки Драгунова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБМЕН Астраханские моряки 
вернулись из плена домой

НА СВОЙ БЕРЕГ 

Елена Мелихова, Астрахань

Десять моряков-астрахан-
цев вернулись домой из укра-
и н с к о го  п л е н а .  В с е  о н и  с 
февраля удерживались киев-
ским режимом в порту Изма-
ил. Долгожданная встреча с 
родными и близкими состо-
ялась в астраханском аэро-
порту.

Обмен пленными между Рос-
сией и Украиной произошел в 
понедельник вечером. Всего 
на Родину вернулись 110 гра-
ждан Российской Федерации, 
среди которых 72 моряка гра-
жданских судов.

В  ч и с л е  о с в о б о ж д е н -
ных — второй механик судна 
OMSKIY-6 Владислав Федюко-
вич. Накануне вечером моряк 
увидел своего младшего сына 
впервые. Маленький Василий 
родился 30 апреля, когда папа 
уже был в плену.

— О том, что нас освобожда-
ют, мы узнали за полтора часа 
до обмена. Не было времени ис-
пытывать какие-то эмоции: бы-
стро собрались и поехали. Сво-
его младшенького до сегодняш-
него дня я видел только по ви-
деосвязи. Встретиться с ним — 
непередаваемо, — признается 
Владислав Федюкович.

Гражданский моряк не ви-
дел семью с сентября 2021 года. 
Тогда он отправился в рейс на 
пять месяцев в Иран, оттуда — 
на Черное море. Когда судно 
сломалось, пришлось встать на 
ремонт в Измаиле. В феврале, 

когда началась спецоперация, 
на борт пришли представители 
ВСУ, захватили корабль и взяли 
моряков в заложники.

— Мы — гражданские, пре-
тензий к нам не предъявляли, 
обращались хорошо. Кормили 
нормально, разрешали звонить 
родным, — отметил освобожден-
ный астраханец.

Все восемь месяцев пленным 
морякам было запрещено поки-
дать судно и выходить на сушу, 
передвигаться можно было 
лишь по палубе. 

Екатерина Григорьевна, 
мать одного из освобожденных 
моряков, Максима Бусыгина, 
вспоминает, как было тяжело 
жить в ожидании.

— Я всегда знала, что ря-
дом с сыном кто-то находится, 
контролирует, поэтому не го-
ворила и не спрашивала ниче-
го лишнего. Обсуждать удава-
лось только бытовые вопросы», 
— вспоминает астраханка.

Родственники других осво-
божденных также отмечают, 
что вести телефонные разго-
воры нормально не удавалось. 
Чувствовалось, что моряки по-
давлены психологически. По 
словам родных, ситуацию усу-
губляло и то, что на борту прин-
ципиально не включали россий-
ские новости, а также постоян-
но внушали, что помощи от соо-
течественников не стоит ждать. 

Семьям возвращенных из 
плена моряков окажет помощь 
правительство Астраханской 
области.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОСКОЛКИ БЬЮТ ПО СТАРИКАМ И ДЕТЯМ

Руслан Мельников
Донецкая Народная Республика

О
собенности боевых дей-
ствий на Донбассе про-
являются в характере ра-

нений, с которыми каждый день 
приходится иметь дело солда-
там, медикам и волонтерам. 
Практически все они в один го-
лос говорят о том, что развер-
нувшаяся в регионе артилле-
рийская война имеет свое чудо-
вищное лицо.

— Сейчас в больницы посту-
пает очень много пострадавших 
с осколочными ранениями. И 
речь идет не только о военных. 
Из-за украинских ударов по жи-
лым районам от осколков гиб-
нут и получают увечья мирные 
жители самых разных возрас-
тов, в том числе старики и дети. 
Крупный осколок, например, с 
легкостью может срезать руку 
или ногу, повредить позвоноч-
ник, а мелкие — изрешетить че-
ловека. Даже если он выживет 
после такого, то останется ин-
валидом. Опасными могут быть 
также травмы от взрывной вол-
ны, обрушивающихся обломков 
зданий, разбитых стекол или 
вторичных осколков — от мел-
ких фрагментов бетона, напри-
мер. Такие осколки трудно из-
влечь полностью, они часто рас-
сыпаются в ране, — рассказыва-
ет донецкий врач Александр.

С ним соглашается Дарья 
Федько, руководитель благо-

творительного фонда «Геогра-
фия сердца», который, помимо 
прочего, оказывает помощь ра-
неным. Она говорит, что чаще 
всего приходится видеть по-
страдавших с минно-осколоч-
ными ранениями.

По словам Дарьи Федько, в 
последнее время ситуация усу-
губилась еще и поставками 
украинской стороне дальнобой-
ного оружия западного образца. 
К тому же ВСУ начали использо-
вать артиллерийские боеприпа-

сы и ракеты, которые не приме-
нялись ранее и которые имеют 
больший поражающий эффект.

По наблюдениям бойца ДНР 
с позывным «Топор», который 
сейчас воюет на авдеевском 
направлении, на пулевые ране-
ния приходится всего три-пять 
процентов. Остальные ранения 
— от артударов. 

Также много раненных появ-
ляется после атак так называ-

емых дронов со сбросом — бес-
пилотников, сбрасывающих на 
позиции гранаты или самодель-
ные бомбы.

— Осколки — это основная при-
чина ранений. Пулевые ранения 
бойцы получают, как правило, 
при штурмовых действиях в го-
родской застройке. Еще бывают 
ранения не от осколков, а от ка-
менной крошки и мелких облом-
ков при взрывах. Моему това-
рищу, например, попали в раны 
кусочки скального грунта, на-
чалось воспаление. Такие раны 
нужно тщательно промывать и 
обрабатывать. А вообще в бою 
у каждого обязательно должна 
быть аптечка с перевязочным 
материалом, жгутом, обезболи-
вающим и кровеостанавливаю-
щим средством. Некоторые бой-
цы в одном кармане держат что-
то одно, в другом — другое, что-
бы не перепутать препараты при 
ранении, — делится солдатскими 
хитростями «Топор».

Впрочем, сейчас на фронте 
требуются не только медпре-
параты для помощи раненым. 
Волонтеры собирают и другие 
необходимые медикаменты.

— Это и противопростудные, 
и антивирусные препараты, 
актуальные в холодный пери-
од особенно для тех, кто выну-
жден проводить много време-
ни в сырых окопах, — говорит 
Дарья Федько.  

АРСЕНАЛ

ЧУЖИЕ БЕСПИЛОТНИКИ ВПАДАЮТ В «СТУПОР» 

Александр Степанов

Б
ойцы Росгвардии, охраня-
ющие район Запорожской 
АЭС, стали применять для 

защиты от дронов переносные 
комплексы «Ступор». Эти ан-
тидроновые ружья уже показа-
ли свою эффективность в ходе 
проведения специальной воен-
ной операции.

Комплексы «Ступор» пред-
назначены для подавления ка-
налов связи беспилотников. 
Фотографию бойца Росгвардии, 
вооруженного таким антидро-
новым ружьем, вчера показала 
пресс-служба ведомства.

Комплекс «Ступор» уже 
несколько раз засветился в ходе 
проведения специальной воен-
ной операции, однако офици-
альное подтверждение его при-
менения нашими военными по-
явилось только вчера. 

Эл е к т р о м а г н и т н о е  р у-
жье-антидрон «Ступор» было 
разработано в инициативном 
порядке частной российской 
компанией. Комплекс был ис-
пытан в Главном научно-иссле-
довательском испытательном 
центре робототехники Мини-
стерства обороны России. 

Впервые электромагнит-
ное ружье-антидрон «Ступор» 
продемонстрировали на воен-
но-техническом форуме «Ар-
мия-2017». Этот комплекс ис-
пользовался силовыми струк-
турами в 2018 году во время 
проведения чемпионата мира 

по футболу, а также проходил 
обкатку в Сирии.

Антидроновое ружье предна-
значено для подавления беспи-
лотников, в том числе коптер-
ного типа. «Ступор» не стреля-
ет и не сбивает беспилотные ле-
тательные аппараты. Его задача 
— перехватить управление дро-
ном. Принцип управления та-
ким ружьем очень прост. Боец 
обнаруживает беспилотник, 
прицеливается в него и нажима-
ет на специальный спусковой 
крючок. Мощный пучок элек-
тромагнитного излучения вы-
ведет из строя канал управле-
ния беспилотника при расстоя-
нии до 600 метров, а на рассто-
янии два километра гаранти-
рованно подавит сигнал спут-
никового наведения. Комплекс 
бесшумен, это гарантирует, что 
место оператора не будет рас-
крыто и по нему не нанесут ог-
невой удар. «Ступор» может ра-
ботать без подзарядки в течение 
четырех часов.   

После атаки аппарат теря-
ет связь с пультом оператора 
БПЛА. Грубо говоря, дрон не ре-
агирует на команды и у опера-
тора на экране вместо картинки 
появляется черное пятно. Как 
правило, дрон после воздей-
ствия комплексом «Ступор» не 
падает на землю камнем, а акку-
ратно садится в указанном опе-
ратором «Ступора» месте. 

Как рассказал в одном из ин-
тервью создатель «Ступора» 
конструктор Дмитрий Клочко, 

после начала специальной во-
енной операции он в инициа-
тивном порядке отправил пар-
тию из нескольких антидроно-
вых ружей в одно из подразде-
лений Народной милиции ДНР. 

Комплексы зарекомендо-
вали себя с самой лучшей сто-
роны. По отзывам военных, на 
тех участках, где применялись 
«Ступоры», активность бес-
пилотной авиации сошла на 
нет. Благодаря этим комплек-
сам было ослеплено и прину-
дительно посажено несколько 
десятков дронов, в том числе и 
небольших ударных. Конечно, 
«Ступор» не эффективен про-
тив крупных беспилотников 
типа «Байрактар» или «Глобал 
Хоук». Однако сейчас на ли-
нии боевого соприкосновения в 
основном применяются легкие 
дроны. Работать по таким целям 
у комплекса получается лучше 
всего, и противоядия против 
«Ступора» еще не придумали. 

Разработчик уже наладил 
выпуск новых устройств для 
борьбы с дронами. Среди них 
устройства для установки на 
автомобили и бронетехнику, 
а также антидрон-пистолет. 
Сейчас у ВСУ количество лег-
ких беспилотников держится 
на достаточно высоком уровне. 
Это значит, что антидроновые 
ружья, в том числе такие, как 
«Ступор», должны быть в каж-
дом взводе, который находится 
на линии боевого соприкосно-
вения.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции командование наших группировок, частей и подразделений круглосуточно обеспечивают различными видами связи — радио, спутниковой, радиорелейной. 

Бойцы Росгвардии, охраняющие Запорожскую АЭС, для защиты от дронов стали применять комплексы «Ступор».

А К Ц Е Н Т

Из-за украинских артиллерийских 
ударов по жилым районам от осколков 
гибнут и получают увечья мирные 
жители самых разных возрастов

МИНОБОРОНЫ

ПО УКРАИНСКОЙ ИНФРАСТРУКТУРЕ ВНОВЬ БЬЮТ РАКЕТЫ И ДРОНЫ-КАМИКАДЗЕ

Юрий Гаврилов

В
ласти на Украине уже 
вторую неделю еже-
дневно сообщают о 
проблемах с энерго-
снабжением практи-
чески по всей стране. 
Это результат рос-
сийских ударов вы-
сокоточным оружи-

ем большой дальности воздуш-
ного, морского и наземного ба-
зирования по системам воен-
ного управления и энергетики. 
Объекты критической инфра-
структуры Украины наши вой-
ска выводят методично и це-
ленаправленно, используя для 
этого крылатые и баллистиче-
ские ракеты, а также дроны-ка-
микадзе «Герань-2».

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков проин-
формировал о новых таких ата-
ках. «Все назначенные объек-
ты поражены», — доложил гене-
рал-лейтенант. 

По оценке директора Цен-
тра исследований энергетики 
EIR Center Александра Харчен-
ко, серьезно повреждено уже 
около 40 процентов общей ин-
фраструктуры и генерирую-
щих мощностей энергосистемы 
Украины. Вчера премьер-ми-

нистр страны Денис Шмыгаль 
попросил украинцев снизить 
потребление тока в вечерние 
часы на четверть. 

А днем ранее агентство 
РБК-Украина со ссылкой на зам-
главы Киевской городской гос-
администрации Николая Пово-
розника сообщило, что власти 
украинской столицы призыва-
ют население воздержаться от 
использования обогревателей в 
пиковые часы.

В Минобороны России со-
общили последние данные с 
линии соприкосновения. По 
словам Конашенкова, на Крас-
но-Лиманском направлении 
российские войска сосредо-
точенным огнем сорвали но-
вые попытки ВСУ форсировать 
реку Жеребец в районах Надии, 
Стельмаховки и Макеевки в 
ЛНР, а также у Ямполовки в До-
нецкой Народной Республике. 

После ударов нашей артил-
лерии и вертолетов противни-
ка отбросили на исходные по-
зиции. Он отошел, оставив на 
поле боя более 40 военнослу-
жащих, две бронемашины и 
три пикапа.

На Николаево-Криворож-
ском направлении украинские 
подразделения пытались про-
рвать нашу оборону на линии 
Новая Каменка — Червоный Яр 

Херсонской области. Для это-
го ВСУ задействовали на узком 
участке фронта до трех бата-
льонов, в том числе один тан-
ковый.

«В  районе  населенного 
пункта Суханово им удалось 
вклиниться в оборону россий-
ских подразделений. За счет 
введения нашим командова-
нием в бой танкового резерва, 
а также засадными действия-
ми противнику было нанесено 
значительное поражение.

В результате украинские 
подразделения беспорядочно 
бежали. Положение по перед-
нему краю обороны полностью 
восстановлено», — рассказал 
Конашенков.

Он уточнил, что на данном 
направлении за сутки было 
уничтожено более 200 укра-
инских военнослужащих, 14 
танков, 16 бронемашин и 7 ав-

томобилей. В качестве трофеев 
захвачено два танка, одна БМП 
и установка разминирования 
УР-77. 18 украинских военно-
служащих сдались в плен.

Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
поразили в Харьковской и Хер-
сонской областях три пунк-
та управления ВСУ. Под удара-
ми также оказались позиции 
72 артиллерийских подразде-
лений противника, его живая 
сила и техника в 179 районах.

Кроме того, на территории 
ДНР и Херсонской области 
были уничтожены пять пунк-
тов временной дислокации 
ВСУ. В Харьковской, Запорож-
ской области и Донецкой На-
родной Республике — четыре 
склада с боеприпасами. 

В районе населенного пунк-
та Ингулец Днепропетровской 

области на воздух взлетело 
хранилище топлива для воен-
ной техники. А под Берховкой в 
ДНР — радиолокационная стан-
ция контрбатарейной борьбы 
AN/TPQ-36 производства США. 
Одну РЛС обнаружения мало-
высотных целей СТ-68УМ наши 
войска ликвидировали у Ника-
норовки в Донецкой Народной 
Республике. 

Конашенков доложил, что 
около Липцов в Харьковской 
области поражена украинская 
батарея реактивной системы 
залпового огня «Ольха». 

Под Тернами в ДНР россий-
ские ПВО сбили вражеский 
Ми-8. А в районах населенных 
пунктов Высокое, Суханово, 
Садок и Томарино на Херсон-
щине, у Зеленого Гая, Скелек и 
Бурчака в Запорожье — 18 укра-
инских беспилотников. 

Еще в окрестностях Ново-
михайловки в ДНР были пере-
хвачены три реактивных сна-
ряда РСЗО «Ольха».

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции ВСУ 
потеряли 324 самолета, 162 
вертолета, 2296 беспилотни-
ков, 383 комплекса ПВО, 5926 
танков и других бронемашин, 
874 РСЗО, 3511 орудий поле-
вой артиллерии и минометов.   

А К Ц Е Н Т

На Красно-Лиманском направлении рос-
сийские войска сосредоточенным огнем 
сорвали новые попытки противника 
форсировать реку Жеребец

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны  РФ 
рассказали еще о четырех 
подвигах, совершенных на-

шими военнослужащими в ходе 
спецоперации на Украине. 

Расчет старшего лейтенан-
та Максима Власенко выполнял 
боевую задачу по прикрытию 
российских войск в ходе на-
ступательной операции на по-
зиции противника. В условиях 
применения противником ар-
тиллерийских систем, РСЗО и 
минометов офицер планомер-
но уничтожал воздушные цели. 
В ходе отражения наступления 
националистов боевым расче-
том под командованием стар-
лея Власенко были уничтожены 
четыре беспилотника. 

Прапорщик Михаил Оборин, 
действуя в составе экипажа ко-
мандно-штабной машины, обес-
печивал непрерывную связь в 
группировке российских войск. 

Противник, стремясь вернуть 
под контроль утраченные по-
зиции, приступил к артилле-
рийскому обстрелу этого рай-
она. Михаил попал под обстрел 
и сильное воздействие средств 
радиоэлектронной борьбы про-
тивника. Возникла угроза нару-
шения связи.

Оценив ситуацию, Михаил 
принял решение организовать 
резервный канал связи. Рискуя 
жизнью, прапорщик развернул 
спутниковую антенну на кры-
ше автомобиля и в ручном ре-
жиме с высокой точностью осу-
ществил ее настройку. Тем са-
мым была обеспечена устойчи-
вость связи. Продолжая выпол-
нять обязанности в условиях 
сложной радиоэлектронной об-
становки, прапорщик Оборин 
установил дополнительный ре-
транслятор, чем увеличил пло-
щадь покрытия станций связи.

Командир орудия сержант 
Андрей Рудиков вместе с вве-

ренным ему экипажем выпол-
нял задачи по артиллерийской 
поддержке наступления рос-
сийских войск. В кратчайшие 
сроки он принимал решения по 
ведению артогня по укреплен-
ным объектам боевиков, их во-
оружению и технике. 

В ходе наступления расчет 
уничтожил наблюдательный 
пункт, склад с боеприпасами, 
трех минометчиков и более 15 
националистов.

Ефрейтор Павел Кондра-
тьев в составе расчета боевой 
машины реактивной системы 
залпового огня нанес прицель-
ный удар по позициям ВСУ. В 
итоге было уничтожено до 30 
боевиков и несколько пика-
пов с установленными пуле-
метами.

В итоге удалось создать 
брешь в оборонительных рубе-
жах противника. Нанеся урон, 
Павел переместил боевую ма-
шину на запасную позицию.  

Старший лейтенант 
Максим Власенко и его 
расчет сбили 4 дрона ВСУ.

Прапорщик Михаил 
Оборин под огнем развер-
нул спутниковую антенну.

Сержант Андрей Рудиков 
из арторудия уничтожил 
склад с боеприпасами.

Ефрейтор Павел 
Кондратьев из РСЗО уни-
чтожил до 30 боевиков.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

Кстати

В среду около полуночи в самом центре Донецка прогремело два мощ-

ных взрыва. В результате обстрела со стороны ВСУ пострадало здание 

администрации Ворошиловского района, расположенное на улице Ар-

тема напротив площади Ленина. Воронок и крупных фрагментов снаря-

да или ракеты поблизости не было, но в окнах администрации оказа-

лись выбиты стекла, а с деревьев осколками срезало ветки. Также по-

страдал расположенный в здании банк. По одной из версий, ВСУ ис-

пользовали 155-миллиметровые боеприпасы западного образца с ди-

станционным взрывателем, который срабатывает над землей. Такой 

снаряд при взрыве засыпает цель осколками сверху. 
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ТРАНСПОРТ 
Режим 
ограничения 
полетов 
продлили

ЗОНА 
НЕВЫЛЕТА
Дарья Худякова

Росавиация продлила режим 
временного ограничения поле-
тов в 11 российских аэропор-
тах до 03.45 по московскому 
времени 28 октября 2022 года.

По-прежнему временно 
ограничены полеты в аэропор-
ты Анапы, Белгорода, Брянска, 
Воронежа, Геленджика, Крас-
нодара, Курска, Липецка, Ро-
стова-на-Дону, Симферополя и 
Элисты.

Российским авиакомпани-
ям рекомендуют организовы-
вать перевозку пассажиров по 
альтернативным маршрутам, 
используя аэропорты Сочи, 
Волгограда, Минеральных Вод, 
Ставрополя и Москвы.

Все изменения в расписа-
нии работы аэропортов и авиа-
компаний нужно уточнять на 
официальных сайтах аэропор-
тов и авиакомпаний, рекомен-
довали в Росавиации.  

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
порядок предоставления 
жилья военнослужащим-
иностранцам

Расплатиться 
по долгам

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал распространить га-
рантии получения жилья на иностранных граждан, 
служивших в Российской армии. Положения ФЗ «О 
статусе военнослужащих» признаны не соответству-
ющими Основному Закону страны, поскольку в силу 
своей неопределенности нарушают право на жилище и 
принцип равенства перед законом и судом.

В сложной ситуации оказался Артур Степанян, ко-
торый более 15 лет прослужил пограничником в рос-
сийской военной части на территории Республики Ар-
мения. При этом сам Степанян являлся гражданином 
Армении, и только в последний год перед увольнением 
по выслуге лет получил российское гражданство. За-
тем экс-военнослужащий подал заявление в жилищ-
ную комиссию воинской части по месту прохождения 
службы о признании его и членов его семьи нуждаю-
щимися в жилье, но получил отказ. Оспорить его в су-
дах не удалось: согласно абзацу 12 пункта 1 Закона 
«О статусе военнослужащих», жилье или субсидия мо-
гут быть предоставлены «военнослужащим — гражда-
нам», если при увольнении по выслуге лет общая про-
должительность военной службы 10 лет и более.

Но, как полагает 
Степанян, в законе 
не указано, что эта 
продолжительность 
считается именно в 
статусе граждани-
на РФ.

Судьи КС согла-
сились с его позици-
ей. Они напомнили, 
что, закрепляя пра-
во каждого на жи-
лище, Конституция 
РФ одновременно 
предусматривает, 
что бесплатно или за доступную плату оно предостав-
ляется только гражданам страны. При этом особый 
статус военнослужащих, отдающих воинский долг Ро-
дине, в свою очередь предопределяет обязанность го-
сударства предусмотреть правовые гарантии их соцза-
щиты, в том числе в жилищной сфере. Российское за-
конодательство не препятствует иностранным гражда-
нам служить в Российской армии. И хотя обязанность 
защищать Отечество на них не возложена, но такую 
деятельность все равно следует отнести к выполнению 
конституционно значимых функций. 

В результате реорганизации армии обязанности по 
защите госграницы РФ были возложена на ФСБ, а ино-
странцы по закону могут служить только в Вооружен-
ных силах РФ, других войсках и воинских формирова-
ниях. Однако для Армении было сделано исключение: 
Соглашение между РФ и Арменией дает им возмож-
ность служить в пограничных органах ФСБ России.

— В системе действующего правового регулирова-
ния остается нерешенным вопрос о праве на жилище 
тех военнослужащих, которые начинали службу как 
иностранные граждане, а продолжали и заканчивали 
ее, будучи гражданами РФ, — указал КС РФ. Неопреде-
ленность нормы о том, как именно должна исчислять-
ся продолжительность службы — с момента заключе-
ния контракта либо с момента приобретения россий-
ского гражданства. Она фактически лишает эту кате-
горию военнослужащих права на улучшение жилищ-
ных условий, «несмотря на то что они, соблюдали  свой 
контракт о прохождении военной службы наряду с 
другими военнослужащими — гражданами РФ».

Законодателю поручено устранить обнаруженный 
правовой пробел, исключив при этом возможность 
двойного предоставления жилищной субсидии или 
жилого помещения: как в соответствии с законодатель-
ством государства, на территории которого они служи-
ли (гражданами которого являются), так и по законода-
тельству РФ. Дело Степаняна будет пересмотрено по-
сле введения нового правового регулирования.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Ассоциация юристов объяснила 
особенности режима повышенной готовности

Внимание всем штабам
Владислав Куликов 

А
ссоциация  юри-
стов России деталь-
но разъяснила, чего 
ждать гражданам 
на территориях, где 
введены специаль-
ные режимы. Глав-
ное, что надо по-
нять: конкретный 

список мер, которые будут при-
ниматься, зависит от властей 
на местах. Поэтому везде будут 
свои особенности. Но никто из 
руководителей не сможет выхо-
дить за установленные законом 
рамки.

«Во время военного поло-
жения могут вводиться меры, 
оказывающие поддержку  воен-
но-оборонной промышленно-
сти, взыскиваться и компенси-
роваться имущество граждан, 
требуемое для Вооруженных 
сил. Помимо этого во время во-
енного положения могут изме-
няться порядок и время работы 
отдельных производственных 
объектов, — пояснила член Ассо-
циации юристов России Ольга 
Турунина. — При режиме повы-
шенной готовности для граждан 
и госструктур вводятся ограни-
чения, которые должны пресечь 
возникновение чрезвычайной 
ситуации».

При этом она подчеркнула: 
военное положение и режим по-
вышенной готовности — юриди-
чески разные вещи. Для обыч-
ных граждан это сейчас уже не 
какой-то далекий теоретиче-
ский вопрос, а вполне практи-
ческая правовая деталь.

Под военным положением 
понимается особый правовой 
режим, вводимый в стране или 
отдельных регионах в случае 
агрессии против России или не-
посредственной угрозы агрес-
сии. Иными словами, военное 
положение предполагает более 
строгие меры. Вплоть до того, 
что гражданских могут при-
влечь к строительству оборони-
тельных рубежей.

«Ограничения, применяе-
мые во время военного поло-
жения, указаны в пункте 2 ста-
тьи 7 Закона «О военном поло-
жении», — рассказывает Ольга 
Турунина. — Их введение долж-
но быть указано в указе пре-
зидента. Они могут предпола-
гать, например, усиление охра-
ны как общественного поряд-

ка, так и отдельных объектов, 
привлечение граждан к тру-
ду для нужд обороны, изъятие 
имущества, запрет забасто-
вок, запрет общественных ме-
роприятий, ограничение дви-
жения транспорта, досмотр и 
другое».

Напомним, военное положе-
ние объявлено в четырех новых 
регионах нашей страны.

В свою очередь, режим повы-
шенной готовности вводится в 
случае, если существует угроза 
возникновения чрезвычайной 
ситуации. 

«Режим повышенной готов-
ности предполагает введение 
особого режима правового ре-
гулирования на территории, где 
он введен. Например, особый 
порядок работы государствен-
ных структур, введение комен-
дантского часа, ограничения 
доступа как людей, так и транс-
портных средств, — рассказы-
вает Ольга Турунина. — Соглас-
но Правилам поведения,обяза-
тельных для исполнения гра-
жданами  и организациями, при 
введении режима повышенной 
готовности или чрезвычайной 

ситуации  гражданам запреща-
ется распространять ложные 
сведения об угрозе ЧС, осуще-
ствлять действия, угрожающие 
жизни и здоровью».

Жители регионов, где вве-
ден режим повышенной готов-
ности, продолжает юрист, обя-
заны выполнять инструкции, 
полученные через СМИ и иным 
образом, выполнять законные 
требования руководителя лик-
видации ЧС, представителей 
оперативных служб, иметь при 
себе документ, удостоверяю-
щий личность.

По словам члена Ассоци-
ации юристов России Марии 
Спиридоновой, при введении 
режима повышенной готов-
ности проводится ряд меро-
приятий. Может усиливаться 
охрана общественного поряд-
ка и особых объектов. Это зна-
чит, что где-то могут вводить-
ся ограничения на передви-
жение транспортных средств 
или досмотр автомобилей. То 

есть появится больше постов. 
«Порядок ограничения пере-
движения граждан и транс-
портных средств, а также ис-
пользования транспортных 
средств определяется руково-
дителем в зоне режима повы-
шенной готовности, — расска-
зывает Мария Спиридонова. — 
Что касается объектов транс-
портной инфраструктуры, то 
фактически досмотр в метро и 
аэропортах уже давно прово-
дится. Скорее всего, произой-
дут усиления охранного режи-
ма, что выразится в количе-
стве лиц, обеспечивающих без-
опасность на транспорте. В ча-
сти же транспортных средств 
вполне вероятно появление 
блокпостов, характерных для 
южных округов, и возобнов-
ление работы не так давно про-
павших постов в Москве и дру-
гих городах».  

10 сентября 2022 года. На КПП горо-
да Сватово (ЛНР) идет проверка 
беженцев из Харьковской области.

Между тем

Росавиация направила авиа-

компаниям методички, в которых 

уточняется, что делать экипажам 

самолетов в случае угона самоле-

тов.

Ведомство составило перечень 

из 15 аэропортов для вынужден-

ной посадки захваченного борта. 

В список попали два аэропорта 

Московского авиаузла (МАУ) и 

еще 13 крупных региональных 

аэропортов РФ.

При получении информации о за-

хвате экипаж самолета должен 

выбрать один из этих аэродромов 

для вынужденной посадки и по 

радиосвязи передать информа-

цию о ЧП диспетчерам Госкорпо-

рации по ОрВД и в центр управле-

ния полетами (ЦУП) авиакомпа-

нии. Диспетчеры уже свяжутся с 

ФСБ, МВД и минобороны.

В последний раз российский 

самолет был захвачен в 2001 

году. Три террориста заставили 

самолет из Москвы лететь в Сау-

довскую Аравию, были погибшие.

ТЕХНОЛОГИИ 
Минцифры 
прекратило 
подключать 
школы к Wi-Fi

ЦИФРА МИНУС

Олег Капранов

Сразу несколько проектов по 
цифровизации будут приоста-
новлены. Об этом заявил глава 
минцифры Максут Шадаев на  
заседании Комитета Госдумы 
по бюджету и налогам.

Одной из таких программ 
станет оснащение школ сетями 
беспроводного доступа в ин-
тернет. Пилотный проект был 
реализован «Ростелекомом» в 
16 регионах России. Он пред-
полагал оснащение школ Wi-Fi, 
установку систем видеонаблю-
дения с возможностью анали-
тики, а также предоставление 
ресурсов дата-центров.

«У нас почти 9 тысяч школ 
уже получили Wi-Fi полноцен-
ный, во всех классах доступен 
интернет. Но мы договорились 
с министром просвещения 
Сергеем Кравцовым, что по-
смотрим практику использова-
ния, и, отработав эти моменты, 
вернемся к рассмотрению это-
го вопроса», — сказал Шадаев.

Кроме того, заморожено фи-
нансирование затрат на полу-
чение цифровой профессии. 
Сейчас в рамках нее государ-
ство может компенсировать от 
50% до 100% затрат на обуче-
ние. Заявку можно было подать 
через госуслуги. «В этом году 
мы набираем последний поток, 
в следующем году его доучива-
ем и пока программу замора-
живаем», — сообщил министр.

В то же время в следующем 
году будет завершена работа 
по подключению к интернету 
российских военкоматов. Как 
ожидается, это позволит в опе-
ративном режиме обменивать-
ся информацией со смежными 
ведомствами. В ходе частичной 
мобилизации появлялись со-
общения о том, что военкома-
ты  не всегда обладают актуаль-
ными данными о призывниках. 
«В следующем году все военные 
комиссариаты будут подклю-
чены к защищенному интерне-
ту и к сети минобороны», — со-
общил Шадаев. Министр напо-
мнил, что программа подклю-
чения военкоматов к интернету 
реализуется с 2019 года.  

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

МЫ ЗАЩИЩАЕМ ЖИТЕЛЕЙ РОССИИ

Андрей Гурулев, 
член Комитета Госдумы по обороне, 
генерал-лейтенант:
— Произошло то, чего мы ждали давно. 

Координационный совет под председатель-

ством Михаила Мишустина имеет задачу 

обеспечения Вооруженных сил всем необ-

ходимым для ведения боевых действий. .

Совет при губернаторах нужен для коорди-

нации действий, управления территориаль-

ной обороной на всей территории страны. 

Это подразумевает охрану и защиту всех 

важных объектов, коммуникаций, энерго-

объектов на территориях субъектов РФ.

Там, где введено военное положение, это 

будет осуществлять тероборона. В регио-

нах среднего уровня опасности — силовики 

и добровольцы. Для остальных — государ-

ственные силы и средства, а также службы 

безопасности разных организаций.

При военном положении регион делится на 

комендантские районы. Назначается ко-

мендант. Вводится поголовный досмотр 

транспорта, людей. Вводится комендант-

ский час, вплоть до задержания подозри-

тельных лиц на 30 суток до выяснения об-

стоятельств. Вся власть осуществляется ко-

мендантами в каждом районе.

Хочу обратить внимание на пункты 7 и 8 

указа президента. По ним главы регионов 

переходят к прямому управлению муници-

палитетами, всеми федеральными органа-

ми, которые находятся на территории 

региона. 

Здесь главное — ответственность губернато-

ра за происходящее на территории субъекта. 

Впредь он лично должен отдавать поручения 

всем, нельзя переложить ответственность на 

замов. Эта мера нужна для моментального 

принятия решений и их реализации. 

Мера распространена на всю территорию 

страны. Это четкая вертикальная интегри-

рованная система управления с моменталь-

ным исполнением всех поручений. Главы 

регионов создадут штабы, оценят обстанов-

ку, подготовят решения, приступят к их вы-

полнению. Ждем первые результаты.

Виктор Бондарев, председатель 
Комитета Совфеда по обороне 
и безопасности, генерал-полковник
— Киевский режим не прекращает совер-

шать свои кровавые преступления и приме-

нять вооруженную силу против граждан 

России и ее территориальной целостности. 

Украинские власти, проигнорировав свер-

шившийся факт потери Донбасса, Запоро-

жья и Херсонской области, не только не 

снизили интенсивность атак на данные рос-

сийские регионы, но и, напротив, усилили 

обстрелы. ВСУ пытаются организовать тер-

акты в Донбассе, готовят полномасштабное 

наступление на Херсон. 

Такое развитие событий требует от нас при-

нятия решительных мер. Теперь мы защища-

ем не просто дружественные нам народы. 

Мы защищаем наших соотечественников, 

жителей России. Поэтому Совет Федерации, 

разумеется, утвердил указ президента Рос-

сии о введении военного положения в Лу-

ганской и Донецкой народных республиках, 

Запорожской и Херсонской областях. 

Это решение правильно и своевремен-

но. Оно будет способствовать достиже-

нию целей специальной военной опера-

ции: демилитаризации и денацификации 

Украины. 

Особый правовой режим предполагает мо-

билизацию и организацию территориаль-

ной обороны. А также усиление охраны об-

щественного порядка и обеспечения обще-

ственной безопасности. Речь также идет об 

охране военных, важных государственных 

и специальных объектов, объектов, обеспе-

чивающих жизнедеятельность людей, функ-

ционирование транспорта, коммуникаций и 

связи. А еще — объектов энергетики, объек-

тов, представляющих повышенную опас-

ность для жизни и здоровья людей и для 

окружающей природной среды.

 Эти объекты при введении военного поло-

жения должны работать в особом режиме, 

при особом контроле.

В органах государственной и муниципаль-

ной власти, органах военного управления 

потребуется принять меры, направленные 

на усиление режима секретности. 

Кроме того, особый контроль должен осу-

ществляться при въезде на территории но-

вых регионов РФ и выезде с них. А в самих 

регионах — временно действовать ограни-

чение свободы передвижения. 

Режим военного положения также разре-

шает представителям власти и надзорных 

органов требовать у любого гражданина 

предъявить документы, досмотреть его 

вещи, жилье и личный транспорт. 

Эти и некоторые другие меры предусмотре-

ны федеральным российским законода-

тельством.

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»
— Создание в правительстве координаци-

онного центра во главе с председателем 

кабмина позволит повысить уровень прини-

маемых решений, координации всех эле-

ментов государственной машины для обес-

печения нашего успеха в спецоперации и 

снабжения войск всем необходимым. 

Кроме того, это нужно для принятия других 

решений, направленных на мобилизацию 

нашей экономики, и ее ориентирование на 

главный результат — победу в СВО.

Решение, безусловно, правильное. Оно со-

ответствует реалиям и давно ожидалось.

Теперь о повышении уровня ответственно-

сти губернаторов и всей системы регио-

нальной власти в целом. Это относится к 

принятым президентом решениям по объ-

явлению военного положения в четырех 

новых субъектах РФ, а также градации раз-

личных уровней готовности по остальным 

российским регионам. 

Такие шаги нацелены на повышение ответ-

ственности региональных властей. Наде-

ление их дополнительными полномочиями 

и рычагами для оперативного реагирова-

ния на вызовы и угрозы, которые уже есть 

и будут возникать. 

Подготовили Иван Петров, 
Юрий Гаврилов

Наше законода-
тельство не пре-
пятствует ино-
странным гражда-
нам служить 
в армии России

А К Ц Е Н Т

Военное положение и режим 
повышенной готовности — юридически 
разные вещи, разъяснили правоведы 
Ассоциации юристов России
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КОШЕЛЕК Матпомощь 
мобилизованным 
освободят от налогов

Ко льготам 
изменят доход

Любовь Маврина

Освободить материальную помощь работодателей мо-
билизованным от уплаты страховых взносов предло-
жили депутаты Евгений Марков и Владимир Кошелев. 
Инициатива своевременна, но нуждается в доработке, 
считают эксперты.

Налогом на доходы физлиц (НДФЛ) не облагаются 
только 4 тыс. рублей из благотворительного взноса, 
к которому относится и матпомощь. Со всех средств 
сверх этой суммы взимается налог как с получателя, 
так и с дарителя. Ранее многие компании объявили о 
решении выплатить мобилизуемым гражданам матпо-
мощь от 50 до 200 тыс. рублей. Следуя требованиям за-
кона, с этих средств работодателю придется заплатить 
страховые взносы за каждого работника, а работни-
ку — НДФЛ. «В нынешнем виде материальная помощь 
должна выплачиваться за счет прибыли, остающейся в 
распоряжении организации после налогообложения, 
на ее сумму будут начисляться взносы в социальные 
фонды, а с работника удерживаться подоходный налог. 
Такая ситуация явно не стимулирует предприятия под-
держать материально своих мобилизованных работ-
ников», — считает налоговый юрист, член генерального 
совета «Деловой России» Александр Хаминский.

Предлагаемые поправки в Налоговый кодекс при-
званы устранить эту ситуацию. «Законопроектом 
предусмотрено, что налоговые льготы по налогу на 
прибыль, подоходному налогу и взносам в соцфонды 
распространяются на выплаты, ограниченные сум-
мой 200 000 рублей», — поясняет Хаминский. Законо-
проект предполагает, что не будет дополнительно об-
лагаться налогом и взносами и та материальная по-
мощь, которая получена работником от другого своего 
работодателя, обращает внимание юрист компании 
Арбитраж.ру Сергей Филиппов.

Вместе с тем предложения депутатов еще можно до-
работать. Например, предусмотреть льготы для слу-
чаев, когда матпомощь выдается работнику, демоби-
лизованному по ранению, а также членам семей ра-
ботников, погибших при исполнении воинского долга, 
предлагает Хаминский.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Времена QR-кода

Д е р ж а т е л ь  к а р т ы 
«Мир» сможет сфор-
мировать QR-код на 

своем мобильном устройстве и 
предъявить его для считывания 
сканером в торгово-сервисном 
предприятии, пояснили там.

«Мы поддерживаем появле-
ние новых безналичных спосо-
бов оплаты. Разработка НСПК 
(Национальной системы пла-
тежных карт — «РГ») — один из 
них. Он позволит нашим гра-
жданам оплачивать покупки и 
услуги привычным способом: 
без предъявления банковской 
карты,  только с  помощью 
смартфона. Аналогичным об-
разом (по QR-коду) уже сейчас 
можно расплачиваться с помо-
щью СБП (Системы быстрых 
платежей — «РГ»). Важно, что 
окончательный выбор, какой 
именно инструмент оплаты 
применять в той или иной ситу-
ации, остается за человеком», — 
сообщили «Российской газете» 
в Банке России.

Оплачивать покупки смарт-
фоном вместо прикладывания 
банковской карты в этом году 
стало значительно сложнее, по-
сле того как на российском рын-
ке перестали работать системы 
Apple Pay (от оплаты отреза-

ны владельцы техники Apple) и 
Google Pay (от оплаты отрезаны 
владельцы техники на системе 
Android). Таким образом, как и 
раньше оплата покупок с помо-
щью смартфона доступна толь-
ко владельцам техники Samsung 
(тоже работает на Android): 
Samsung Pay в России работать 
продолжил и никуда не уходил.

Впрочем, альтернатива у 
обладателей смартфонов на 
Android, владеющих карта-
ми «Мир», появилась доволь-
но быстро. Им давно доступно 
для скачивания приложение Mir 
Pay, де-факто полный аналог су-
ществующих зарубежных си-
стем. Ее поддерживает подав-
ляющее большинство крупней-
ших российских банков. 

Но Mir Pay пока что нельзя 
установить владельцам смарт-
фонов Apple. Поэтому для них 
набор вариантов заключает-
ся или в возврате к более тра-
диционным формам оплаты 
(банковская карта, а то и на-
личные), либо к бесконтакт-
ной оплате с помощью QR-ко-
да. Так работают либо приложе-
ния отдельных крупных банков, 
либо приложение СБПэй, ко-
торое установить на айфон 
уже можно. Оно отличается от 
остальных приложений ровно 
тем же, чем отличается опла-
та картой от оплаты через СБП. 
MirPay, GooglePay, ApplePay и 
другие Pay-приложения выпол-
няют оплату и перевод денег, ис-
пользуя возможности «карточ-

ных» платежных систем — того 
же «Мира» или покинувших Рос-
сию Visa и Mastercard. Для пла-
тежа им необходимы данные 
банковской карты, привязан-
ной к приложению. «СБПэй не 
использует данные банковских 
карт — все платежи выполняются 
с банковского счета пользовате-
ля приложения. Банковский счет 
есть у каждого, кому банк выпу-
стил карту или открыл вклад», — 
отмечается в описании системы.

Таким образом, в зависимо-
сти от механизма реализации 
очередного способа оплаты по 
QR-коду, у владельцев техни-
ки Apple может появиться еще 
один канал для бесконтактной 
оплаты «Миром». У владель-
цев техники на Android, как 
можно судить из описания но-
вой системы, он появится га-
рантированно.  

Держатель карты «Мир» сможет 
сформировать QR-код на своем 
смартфоне и предъявить кассиру.

Чашка кофе в сетях фастфуда подорожала за год на 12,3%.

А К Ц Е Н Т

У владельцев смартфонов 
на системе Android возможностей 
для бесконтактной оплаты покупок 
пока значительно больше, 
чем у обладателей техники Apple
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ТРАТЯТ ВСЕ МЕНЬШЕ
Потребительская активность россиян продолжает 
снижаться. В конце сентября — начале октября расхо-
ды граждан на товары и услуги выросли на 2,4% про-
цента в годовом выражении (в предыдущие три не-
дели они росли на 4,4%, 4,2% и 4%). Причем по рас-
ходам на товары динамика оказалась худшей с июля 
2021 года — сокращение на 0,9% в годовом выраже-
нии. Зато, по данным СберИндекса, после 21 сентя-
бря резко увеличились траты на авиабилеты. При 
этом падал спрос на непродовольственные товары. 
По оценкам Ассоциации европейского бизнеса, в 
сентябре продажа новых автомобилей выросла на 
5 тыс. штук против 9,3 тыс. штук в августе. Динами-
ка номинальных недельных расходов граждан, про-
живающих в городах с населением от 100 тыс. жи-
телей, как фиксирует индекс среднего чека холдинга 
«Ромир», остается вялой. В период с 26 сентября по 
2 октября средние недельные расходы россиян уве-
личились по сравнению с предшествующей неделей 
на 0,8%. Индекс недельных расходов составил 5459 
рублей. В годовой динамике индекс вырос на 10,2%.

Замедление ди-
намики спроса в 
рознице макроэко-
номисты ЦБ не оце-
нивают как нега-
тивный фактор. В 
сентябрьском бюл-
летене «О чем го-
ворят тренды» они 
отмечали устойчи-
вость потребитель-
ской активности на 
фоне стабильной 
ситуации на рынке 
труда и расширения 
кредитования. Тем 
не менее, как сооб-
щил Центробанк, потребительские настроения рос-
сиян ухудшились и пока застыли на максимуме 2018 
года. То же и сберегательные настроения. По опросам 
«ИнФОМа», проведенным по заказу ЦБ, в июле более 
70 процентов респондентов не смогли ничего отло-
жить. Здесь особенно неуверенно почувствовали себя 
предприниматели — о росте доходов в июле заявили 
лишь 7 процентов (в первом квартале было 18, во вто-
ром 14). Среди пессимистично настроенных потреби-
телей, по данным Росстата, заметную долю составляет 
молодежь. А вот наемные работники свое материаль-
ное положение стали оценивать выше. При этом на 29 
процентов выросла доля населения, предпочитающего 
дорогостоящие товары, что объясняется укреплением 
рубля и появлением параллельного импорта. 

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте, и в первом квартале 2022 года 
наблюдался рост расходов на 4,7 процента. Россияне 
скупали холодильники, стиральные машины, авто-
мобили, компьютеры. Запасались продовольствен-
ными товарами длительного хранения — мукой, кру-
пой, сахаром, солью, консервами. На год вперед заго-
тавливали лекарства. При этом за три месяца реаль-
ные располагаемые доходы упали на 1,2 процента. 
Откуда же взялись деньги на ажиотажные закупки? 
«Рост расходов был профинансирован за счет изъя-
тия средств из сбережений и структурной перестрой-
ки расходов, — объясняют авторы доклада. — Исполь-
зование населением кредитования на создание запа-
сов было сильно ограничено. В марте наблюдалось 
сокращение выдачи необеспеченных потребитель-
ских кредитов до 30—35% от уровня января-февра-
ля 2022 г.». Рост стратегических расходов (на товары 
длительного пользования и хранения) сопровождал-
ся тактической экономией — переходом на более де-
шевую еду (покупки свежих овощей уменьшились 
в марте на 17 процентов, а свежих фруктов — на 13), 
отказом от привычных услуг и развлечений. 

 Точно так же граждане экономили в период панде-
мии. Но эксперты отмечают четыре отличия нынеш-
ней ситуации от предыдущей. Цена: она стала опре-
деляющим параметром для покупателей в 2022 году, 
а в 2020-м была не так  важна. Ассортимент: сейчас 
ретейлеры изме-
няют ассортимент 
товаров по причи-
не ограничения им-
порта, а во время 
пандемии делали 
то же из-за требо-
ваний к безопасно-
сти товаров. Фор-
мат магазинов: но-
вый кризис застав-
ляет потребителей 
искать выгодные 
предложения в лю-
бой точке города, а 
два года люди, идя 
за покупками, ста-
рались не отдаляться от дома, чтобы сократить кон-
такт с другими. Онлайн-торговля: кризис 2020 года 
дал невероятный толчок развитию интернет-магази-
нов, а в 2022 году покупки в онлайне стали лишь од-
ной из стратегий экономии.

Покупательная способность населения ныне сни-
зилась столь же заметно, как и в «ковидные» годы. 
Согласно опросу, проведенному компанией Tiburon 
Research, 44 процента россиян ощутили снижение 
доходов, 28 процентов лишились премий и повыше-
ний по работе, 26 процентов столкнулись с проблема-
ми при поиске работы, 8 процентов уволены, а также 
8 процентов получают зарплату, хотя компании при-
остановили деятельность. 

Однако паники нет. Об этом говорят результа-
ты опроса, зафиксированные специалистами ис-
следовательского холдинга «Ромир». Если 5—6 мар-
та 51 процент опрошенных говорил, что страна на-
ходится в экономическом кризисе, то 2—3 апреля в 
этом были уверены только 41 процент. И если внача-
ле лишь 1 процент респондентов верил, что проблем 
в России нет, то через месяц в это стали верить уже 
3 процента. 

Что касается отношения к компаниям, покинувшим 
Россию, то, как показало исследование «Ромир», бо-
лее 40 процентов граждан хотят скорейшего возвраще-
ния брендов следующих категорий: товары для дома 
(41 процент), косметика и парфюмерия (44), непродо-
вольственные товары (48), автомобили (50), одежда и 
обувь (51), бытовая техника и электроника (56). А не 
хотят граждане возвращения международных пивова-
ренных компаний (40 процентов), точек питания (39) 
и брендов крепкого алкоголя (37). 

 В условиях кризиса каждая семья выбирает свою 
потребительскую стратегию. Но большинство предпо-
читает классический способ: больше запасать, меньше 
тратить.  

Потребительская 
активность 
россиян продол-
жает снижаться. 
Индекс недельных 
расходов соста-
вил 5459 рублей

Замедление 
динамики спроса 
в рознице макро-
экономисты ЦБ 
не оценивают 
как негативный 
фактор

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Публикацию комментирует 
Александр Анфиногенов
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ТОРГОВЛЯ Будут ли расти цены на чай и кофе

В гуще событийТурподход

Татьяна Карабут

Ц
ены на чай и кофе по-
сле скачка в марте сей-
час стабилизировались 

и даже немного снижаются. На 
мировом рынке пока нет по-
вода для дальнейшего роста 
стоимости. А наши импорте-
ры уже приспособились к но-
вым условиям работы на фоне 
санкций.

Своих пиковых значений 
розничные цены на кофе и чай 
в России достигли в мае — июне, 
но затем вышли на плато. Сто-
имость чая начала понемно-
гу снижаться уже летом. Цены 
на кофе колеблются в преде-
лах двух — пяти рублей на 100 
грамм, следует из данных экс-
пертно-аналитического центра 
агробизнеса «АБ-Центр».

Эксперты центра отмеча-
ют прямую зависимость цен на 
чайно-кофейную продукцию 
от ситуации на мировом рын-
ке. А там в этом году наблюда-
ется существенный рост стои-
мости того и другого. Так, миро-
вые цены на чай в сентябре 2022 

года по отношению к сентябрю 
2021 года укрепились на 21,7%. 
Цены на кофе сорта арабика — 
на 18,8%, на кофе сорта робу-
ста — на 6,6%. 

В России похожая динами-
ка. Так, в сентябре 2022 года 
розничные цены на чай черный 
байховый находились на уровне 
121,1 рубля за 100 грамм, что на 
25,5% больше, чем в сентябре 
2021 года. Розничные цены на 
зеленый чай выросли на 25,7% 
(до 131 рубля за 100 грамм). 
Растворимый кофе за год вырос 
в цене на 27,7% (до 329,1 руб-
ля за 100 грамм), в зернах и мо-
лотый — на 36% (до 149,5 рубля 
за 100 грамм). При этом чаш-
ка кофе 200 грамм в организа-
циях быстрого обслуживания 
подорожала только на 12,3% — 
в среднем до 79,7 рубля. 

На фоне неурожаев в основ-
ных странах-производителях 
мировые цены на кофе и чай 
находятся сейчас на высоком 
уровне, но ситуация хотя бы 
стабилизировалась. Фундамен-
тальных причин для роста цен 
на сырье на мировом рынке 

пока нет, поэтому этот фактор 
влиять на конечную стоимость 
продукции в магазинах не дол-
жен, говорит генеральный ди-
ректор ассоциации «Росчайко-
фе» Рамаз Чантурия. А как толь-
ко стабилизация стабилизиру-
ется, цены в магазинах начина-
ют падать, поскольку возраста-
ет конкуренция.

Кроме того, российские 
импортеры к настоящему мо-
менту смогли решить острые 
проблемы в логистике, ко-
торые наблюдались с марта 
на фоне санкций. Не то что-
бы проблему удалось решить 
полностью — просто какие-то 
сложности «вписали в эконо-
мику» предприятий, а часть 
поставщиков вернулась к 
прежней лояльной схеме ра-
боты, перестав требовать, 
например, 100-процентную 
предоплату за товар.  

Федеральное агентство 
по туризму как отдель-
ное отраслевое ведом-

ство было создано в современ-
ной России в 2004 году. За время 
своего существования оно под-
чинялось министерству спор-
та, туризма и молодежной по-
литики (с 2008 г.), минкультуры 
(с 2012 г.), минэкономразвития 
(с 2018 г.) и напрямую прави-
тельству (с 2020 г.), как и в пер-
вые годы после создания. 

В туротрасли перемены оце-
нивают с точки зрения возмож-
ностей сохранения накопленно-
го потенциала. 

«Весь функционал передан 
минэкономразвития, нужно 
повысить эффективность реа-
лизации нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства» и 
госпрограммы. Также необхо-
димо обеспечить государствен-
ное регулирование и контроль 

в отрасли, а также разработку 
новых механизмов. У минэко-
номразвития потенциал в этом 
плане несоизмеримо выше, чем 
у любого агентства», — счита-
ет вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин.  

Главное, чтобы были сохра-
нены приоритеты, добавляет 
он. Это касается программ сти-
мулирования спроса, таких как 
туристический кешбэк, а так-
же грантовой поддержки тур-
бизнеса, субсидирования туро-
ператоров. С предложениями 
продления этих программ тур-
бизнес намерен обращаться в 
минэкономразвития, отметил 
Барзыкин. 

По мнению исполнительно-
го директора Ассоциации ту-
роператоров России Майи Ло-
мидзе, в сложившихся обстоя-
тельствах дальнейшее развитие 

внутреннего и въездного туриз-
ма приобретает принципиаль-
но иное, более существенное 
значение. Поэтому закономер-
но, что этими вопросами будет 
заниматься минэкономразви-
тия, которое отвечает за страте-
гическое развитие по сути всех 
отраслей. Но турбизнес ожида-
ет, что проекты, которые ини-
циировал Ростуризм, в первую 
очередь нацпроект, туристиче-
ский кешбэк и другие, не будут 
отодвинуты на второй план и не 
произойдет снижения темпов 
их реализации, замечает она. 

По словам Ломидзе, команда 
Ростуризма многое сделала для 
обеспечения прорывного раз-
вития туризма в России и для 
сохранения финансовой ста-
бильности отрасли. Дальней-
шее развитие туриндустрии 
должна обеспечить преемствен-
ность в этих направлениях.  

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

1

Указ Президента Российской Федерации

О некоторых вопросах государственного управления 
в сфере туризма и туристской деятельности

В целях совершенствования государ-
ственного управления в сфере туризма 
и туристской деятельности, повышения 
эффективности развития туристской 
индустрии и оптимизации структуры 
федеральных органов исполнительной 
власти постановляю:

1. Упразднить Федеральное агент-
ство по туризму.

2. Передать Министерству экономи-
ческого развития Российской Федерации 
функции упраздняемого Федерального 
агентства по туризму:

а) по выработке и реализации госу-
дарственной политики и норматив-
но-правовому регулированию в сфере 
туризма и туристской деятельности, 
по координации деятельности по реали-
зации приоритетных направлений госу-
дарственного регулирования туристской 
деятельности в Российской Федерации, 
оказанию государственных услуг, управ-
лению государственным имуществом;

б) по осуществлению федерально-
го государственного контроля (надзо-
ра) за деятельностью аккредитованных 
организаций, осуществляющих класси-
фикацию гостиниц, классификацию гор-
нолыжных трасс, классификацию пля-
жей, за деятельностью туроператоров 
и объединения туроператоров в сфере 
выездного туризма, организаций, вклю-
ченных в реестр организаций, уполно-
моченных на проведение аттестации 
инструкторов-проводников;

в) правоприменительные функ-
ции в сфере туризма и туристской дея-
тельности.

3. Установить, что Министерство 
экономического развития Российской 
Федерации является правопреемником 
упраздняемого Федерального агентства 
по туризму, в том числе по обязатель-
ствам, возникшим в результате исполне-
ния судебных решений.

4. Внести в структуру федераль-
ных органов исполнительной вла-
сти, утвержденную Указом Президен-
та Российской Федерации от 21 января 
2020 г. № 21 «О структуре федераль-
ных органов исполнительной власти» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2020, № 4, ст. 346; № 13, 
ст. 1899; № 23, ст. 3627; № 47, ст. 7508; 
2022, № 29, ст. 5459, 5462), изменение, 
исключив из раздела III «Федеральные 
службы и федеральные агентства, руко-
водство деятельностью которых осу-
ществляет Правительство Российской 
Федерации» слова «Федеральное агент-
ство по туризму».

5. Правительству Российской Феде-
рации:

а) обеспечить в установленные зако-
нодательством Российской Федерации 
сроки проведение ликвидационных про-
цедур в связи с упразднением Федераль-
ного агентства по туризму;

б) определить численность феде-
ральных государственных гражданских 
служащих Министерства экономиче-
ского развития Российской Федера-
ции в связи с передачей ему функций 
упраздняемого Федерального агентства 
по туризму;

в) обеспечить непрерывность осу-

ществления передаваемых Министер-
ству экономического развития Россий-
ской Федерации функций упраздняемо-
го Федерального агентства по туризму;

г) обеспечить решение организаци-
онных, финансовых, материально-тех-
нических и иных вопросов, связанных 
с реализацией настоящего Указа;

д) представить предложения по при-
ведению актов Президента Российской 
Федерации в соответствие с настоящим 
Указом;

е) в 6-месячный срок привести свои 
акты в соответствие с настоящим Ука-
зом.

6. Признать утратившими силу:
Указ Президента Российской Феде-

рации от 18 ноября 2004  г. № 1453 
«О Федеральном агентстве по туризму 
и Федеральном агентстве по физической 
культуре и спорту» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2004, 
№ 47, ст. 4635);

Указ Президента Российской Феде-
рации от 5 июня 2020 г. № 372 «О совер-
шенствовании государственного управ-
ления в сфере туризма и туристской 
деятельности» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2020, № 23, 
ст. 3627).

7. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
20 октября 2022 года 
№ 759

— Читайте также: Нутрициолог 
рассказала, как правильно 
пить кофе, чтобы не навредить 
организму 
rg.ru/art/2378710

— Почему продукты все чаще 
требуют оплатить переводом 
и чем это грозит покупателю 
rg.ru/art/2380340
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ЭКСПОРТ Евросоюз продолжит 
поддерживать высокие цены 
на газ

Трубная замена

Сергей Тихонов

В Еврокомиссии заявили, что 
нашли замену двум третям им-
порта газа из России. Вместо 
него на европейский рынок бу-
дет поставляться алжирский, 
азербайджанский, норвежский 
газ и сжиженный природный 
газ (СПГ).

Проблема в том, что в об-
щем объеме альтернативного 
импорта ЕС на СПГ приходится 
до 85%. Его на мировом рынке 
пока не хватает, поэтому плы-
вет он туда, где платят больше. 
Фактически, громогласно заяв-
ляя о борьбе с высокими цена-
ми, ЕС готов поддерживать их 
высокий уровень в следующем 
году.

От прошлогодних объемов 
нашего трубопроводного экс-
порта в ЕС две трети — это око-
ло 87—88 млрд кубометров газа. 
Алжир обещал нарастить по-
ставки трубопроводами на 10 
млрд кубометров, Азербай-
джан — на 4 млрд кубометров. С 
Норвегией сложнее, страна уже 
максимально увеличила добы-
чу в 2021—2022 годах приблизи-
тельно на 10 млрд кубометров. 
Дальнейшего роста ожидать не 
приходится.

Остальной прирост импор-
та будет происходить за счет 
СПГ. Гарантию дополнитель-
ных объемов поставок здесь мо-
гут дать только долгосрочные 
контракты, но их европейские 
компании почти не используют.

Как отмечает консультант 
«ВЫГОН Консалтинг» Иван Ти-
монин, с начала 2022 года евро-
пейские компании заключи-
ли ряд таких соглашений. Была 
подписана сделка между Uniper 
и Woodside Energy Trading на 
поставку 0,8 млн тонн СПГ в год 
начиная с 2023 года, а также до-

говор словацкой SPP и амери-
канской ExxonMobil. 

Но это капля в море. К при-
меру, 0,8 млн тонн СПГ в год — 
это 1,1 млрд кубометров газа. 
Львиная доля новых поставок 
СПГ в Европу приходится на 
спотовые (быстрые) контракты. 
В этом году по ним приобрета-
лись и основные объемы нерос-
сийского трубопроводного газа.

Спот в таких случаях обхо-
дится чрезвычайно дорого, по-
ясняет замглавы Фонда наци-
ональной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. С 
26 марта ЕС закачал в ПХГ око-
ло 67 млрд кубометров газа на 
сумму 80—100 млрд долларов. 
Такой же объем в прошлом году 
им обошелся бы в 20—25 млрд 
долларов. Это результат пере-
хода на спотовое ценообразо-
вание в условиях конфликта с 
основным поставщиком — Рос-
сией, поясняет Гривач.

П о  м н е н и ю  Ти м о н и н а , 
большая часть дополнитель-
ных объемов СПГ будет получе-
на путем закупок на спотовом 
рынке и переманивания ранее 
предназначавшихся для Азии 
грузов за счет предложения це-
новой премии. 

В результате если спрос на 
газ в мире в 2023 году продол-
жит расти, а это ожидается, то 
борьба Европы за его дополни-
тельные объемы станет глав-
ным фактором, разгоняющим 
мировые цены на газ.

С учетом стремления ЕС 
отказаться от российских по-
ставок и связанного с этим ро-
ста спроса на СПГ, его дефицит 
на мировом рынке с высокой ве-
роятностью сохранится в 2023—
2024 годах. Соответственно, в 
этот период в Европе останет-
ся и ценовая премия для постав-
щиков, считает Тимонин.  

Европе придется перекупать газ, предназначавшийся для стран Азии, посто-
янно повышая цену.
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ТОЛЬКО В «РГ» В новой стратегии нацбезопасности США сквозит нежелание договариваться 
и вести равноправный диалог с Россией

Эгоизм с дубинкой
Анатолий Антонов, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол России в США 

С
егодня мы наблю-
даем всплеск вни-
мания к Карибско-
му кризису. Это, как 
представляется, свя-
зано с резким, уже в 
который раз,  об-
острением россий-
ско-американских 

отношений.
Все чаще в СМИ, на полито-

логических площадках и кон-
ференциях слышится слово 
«Армагеддон». Мировая обще-
ственность волнуется относи-
тельно перспектив дальнейшего 
развития кризиса между Моск-
вой и Вашингтоном. Многие по-
литики и эксперты задают один 
вопрос — сумеют ли самые круп-
ные ядерные державы, постоян-
ные члены Совета Безопасности 
ООН найти общий знаменатель, 
который не позволит скатиться 
к ядерной катастрофе?

Давайте вспомним слова вы-
дающегося советского посла в 
США А.Ф. Добрынина: «Кариб-
ский кризис убедительно пока-
зал опасность прямого военно-
го столкновения двух великих 
держав, которая была предот-
вращена — на грани войны — 
лишь быстрым и мучительным 
осознанием обеими сторонами 
катастрофических последствий 
такого столкновения».

Дж. Кеннеди в беседе с пер-
вым заместителем Председа-
теля Совета министров СССР 
А.И. Микояном 29 ноября 1962 
года в Белом доме с досадой 
констатировал: «Сейчас созда-
лось такое положение, когда, 
хотя обе наши страны и не име-
ют каких-либо территориаль-
ных претензий друг к другу, 
мы сталкиваемся с вами по-
чти повсюду. Это в нынешний 
ракетно- ядерный век связано 
с большими опасностями для 
всеобщего мира». Эти слова 
бывшего американского прези-
дента вполне уместно исполь-

зовать для характеристики те-
кущего состояния российско-а-
мериканских отношений. Мир 
вновь ускоряет свой бег к черте, 
за которой не будет ничего.

Несомненным преимуще-
ством того времени был посто-
янно действующий конфиден-
циальный канал с участием А.Ф. 
Добрынина и Р. Кеннеди. Он поз-
волял своевременно передавать 
информацию по линии Кремль 
— Белый дом. Проводить необ-
ходимый анализ и уточнять по-
зиции двух государств. Сегодня 
инфраструктура коммуника-
ции с американцами у нас об-
рушена. Попытки российских 
дипломатов в Вашингтоне нала-
дить такие контакты оказались 
тщетными. Администрация не 
хочет разговаривать с нами на 
равных.

Результатом Карибского 
кризиса стало восстановление 
status quo, который существо-
вал вокруг Кубы до размещения 
там советских ракет. Урегули-
рование нынешней ситуации на 
схожей основе невозможно.

Тогда мировой порядок по-
качнулся, но устоял. Сейчас 
мы боремся не с Украиной, а на 
украинской территории за рав-
ноправные отношения, за миро-
вой порядок, основанный на 
международном праве и Уставе 

ООН при практической реали-
зации принципа неделимости 
безопасности для всех.

Подчеркну, что в современ-
ных условиях недопустимо воз-
вращение к прежнему поло-
жению вещей, когда на запад-
ных рубежах России нарастали 
угрозы нашей национальной 
безопасности.

Готов ли Вашингтон к серьез-
ному профессиональному раз-
говору с нами по вопросам меж-
дународного мира и стабильно-
сти? Ответ становится очевид-
ным после ознакомления с но-
вой Стратегией национальной 
безопасности (СНБ) США.

Что бросается в глаза по про-
чтении этого документа? На-
лицо стремление «зацементи-
ровать» так называемый поря-
док, основанный на правилах — 
некую фантазию, придуманную 
в Вашингтоне и навязываемую 
всему миру. Если отбросить ди-
пломатическую эквилибристи-
ку и простыми словами расска-
зать о сути СНБ, то становится 
ясно: международное сообще-
ство должно объединиться в 
борьбе против Китая и России. 
Сотрудничать можно лишь с 

союзниками и теми, кто идет в 
фарватере политики США. По-
дается ложная картина о том, 
что все беды в мире начались 
после российской специальной 
военной операции. А до этого 
якобы все было хорошо.

Американцы планируют про-
должить формирование направ-
ленных против Китая и России 
альянсов в критически важ-
ных сферах. Под это подводит-
ся идеологический базис — про-
тивостояние демократий и авто-
кратий. Такой тезис дезавуирует 
заявление Белого дома о нежела-
нии делить мир на блоки и всту-
пать в новую «холодную войну».

Вызывают разочарование 
положения документа, касаю-
щиеся стратегической стабиль-
ности. Мы ожидали от команды 
Дж. Байдена, в которой немало 
выходцев из разоруженческого 
сообщества, конкретных и суб-
стантивных идей по контролю 
над вооружениями. Вместо это-
го ДСНВ предлагается заменить 
некой расширенной и транспа-
рентной архитектурой. Хочу 
обратить ваше внимание, что в 
Стратегии вообще отсутствует 
упоминание о российско-аме-
риканском стратдиалоге.

В доктрине сквозит неже-
лание договариваться. Вести 
с нами равноправный диалог. 
Думать о перспективах нового 
юридически обязывающего со-
глашения на замену ДСНВ, ко-
торого так ждут в мире.

К этому необходимо доба-
вить ястребиные заявления 
действующих и отставных офи-
циальных лиц США. В адрес Рос-
сии сыплются угрозы. Взять 

хотя бы обещания генералов в 
отставке Б. Ходжеса и Д. Петре-
уса нанести по российским Во-
оруженным Силам и Черномор-
скому флоту конвенциальный 
удар. Или призывы бывшего по-
мощника президента по нацбе-
зопасности Дж. Болтона к смене 
режима в России. Недавние бре-
довые заявления о возможности 
«обезглавливающего» удара по 
российскому военно-полити-
ческому руководству и вовсе не 
поддаются здравому объясне-

нию. Что происходит в головах 
военных планировщиков США? 
Хочу спросить американских 
коллег, Дж. Болтон здоров?

В Вашингтоне пора отказать-
ся от непродуманной и безот-
ветственной ядерной риторики. 
Нельзя размахивать ядерной 
дубинкой и бряцать ядерным 
оружием. Это крайне деликат-
ная сфера. Нужно каждый день 
помнить — ядерной войны не 
должно быть. Победы в ядерном 
конфликте не будет.

Мир изменился. Сегодня на-
ивно рассчитывать, что США, 
как и в прошлом веке, по емко-
му выражению Г. Киссинджера, 
останутся «путеводной звез-
дой» для всего человечества. 
Вряд ли стратегия, в основе ко-
торой лежит навязывание дру-
гим государствам своего взгля-
да на пути развития, на идеалы 
прав человека, может быть эф-
фективно реализована.

Очевидно,  что большую 
часть международного сооб-
щества, а это Россия, Китай, 
Индия, Бразилия, Мексика, 
Турция, государства Азии, Ла-
тинской Америки и Африки, не 
устраивают эгоистичные аме-
риканские подходы. Ощуще-
ние таково, что в Вашингтоне 
не могут отказаться от неверо-
ятного опьянения всемогуще-
ством, которое там наступило 
после самопровозглашенной 
победы в «холодной войне». От-
мечу, что в США есть и здравые 
люди, которые видят всю опас-

ность дальнейшего обострения 
российско-американских отно-
шений. Хотелось бы, чтобы их 
призывы к миру звучали чаще 
и громче.

Ни в коем случае нельзя за-
бывать уроки Карибского кри-
зиса. Верю, что мы не подошли, 
несмотря на все сложности, к 
опасному порогу срыва в про-
пасть ядерного конфликта. На-
деюсь, что люди здравого смыс-
ла поддержат меня в том, что 
повторения взрывоопасной си-
туации 60-х годов прошлого 
столетия допускать нельзя.  

Анатолий Антонов: Большую часть 
международного сообщества 
не устраивают эгоистичные 
 американские подходы.

Карибский кризис убедительно показал опасность прямого военного столкновения двух великих держав. На фото: Боевые корабли ВМС США у берегов 
Кубы в рамках попыток блокады острова после того, как американцы узнали о переброске туда советских баллистических ракет (октябрь 1962 года).
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Действующие и отставные официаль-
ные лица США сыплют угрозами в адрес 
России. Вашингтону пора отказаться 
от безответственной ядерной риторики

СПРАВКА «РГ»

Статья подготовлена по итогам участия посла России в США Анатолия 

Антонова 19 октября 2022 года в Международной конференции «60 лет 

после Карибского кризиса: уроки для XXI века» по приглашению ПИР-

центра, Женевского центра политики и безопасности (GCSP) в лице его 

директора посла Томаса Гременгера и Центра изучения проблем нерас-

пространения в Монтерее (CNS/MIIS) в лице его директора профессора 

Уильяма Поттера.
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ЭКОЛОГИЯ Компании все чаще устанавливают собственные климатические цели

Еще совсем зеленые
Руслан Эдельгериев, 
спецпредставитель 
президента РФ 
по вопросам климата,
Вячеслав Фетисов, 
первый зампред Комитета 
Госдумы по экологии, 
природным ресурсам 
и охране окружающей среды 

С
ейчас на всех уровнях 
большое внимание уде-
ляется климатической 

повестке. Изменение климата 
затрагивает всех людей и все 
стороны нашей жизни.

В России с ее большой тер-
риторией последствия изме-
нения климата самые разнооб-
разные: на севере тает вечная 
мерзлота, на юге есть вопросы 
с опустыниванием и доступом 
к воде, в горах — рост числа се-
лей и оползней. Особую трево-
гу вызывает стремительное та-
яние горных ледников, которые 
формировались тысячи лет. За-
щитить их можно только сов-
местными международными 
усилиями.

Безусловно, к вопросам из-
менения климата можно отно-
ситься по-разному: от неприня-
тия самого факта до гипертро-
фированного климатического 
алармизма. Но общая тенден-
ция очевидна — формируется 
новый вектор развития обще-
ства — переход к экономике с 
низким уровнем выбросов пар-
никовых газов. И это не ограни-
чивается только Целями устой-
чивого развития ООН, Париж-
ским соглашением по климату 
или климатическими целями 
Международной организации 
гражданской авиации и Меж-
дународной морской организа-
ции, участниками которых вы-
ступают государства.

Частный сектор также ак-
тивно вовлечен в эту трансфор-
мацию: крупные инвесторы об-
ращают внимание на «клима-
тический» профиль компаний, 
компании в свою очередь уста-
навливают собственные кли-
матические цели, принимают 

климатические стратегии, рас-
крывают климатическую отчет-
ность, учитывают ESG метрику 
в своей бухгалтерской отчетно-
сти. Сейчас вопросы качества 
такой информации находятся 
в особом фокусе международ-
ного внимания. В этом году под 
эгидой Генерального секретаря 
ООН создана специальная рабо-
чая группа по борьбе с гринво-
шингом. Ее целью является раз-
работка рекомендаций по оцен-
ке заявленных добровольных 
климатических обязательств 
негосударственного сектора и 
предотвращение «климатиче-
ского популизма». Стратегиче-
ское партнерство государства и 
частного капитала рассматри-
вается как важное звено борьбы 
с изменением климата.

Уже сейчас в ряде стран 
предусмотрено обязательное 
раскрытие климатической ин-
формации частными компани-
ями и пенсионными фондами 
по конкретным «правилам хо-
рошего тона» — единым форми-
руемым международным стан-
дартам. Например, в Велико-
британии это руководство Це-
левой группы по раскрытию 
финансовой информации, свя-
занной с изменением климата. 
США фокусируют внимание на 
развитии управления климати-
ческими рисками в банковской 
системе. В сентябре этого года в 
Управлении валютного контро-
ля — федерального агентства, 
осуществляющего надзор за 
крупнейшими банками США, — 
впервые введена позиция глав-
ного специалиста по клима-
тическим рискам. Это должно 
позволить интегрировать рис-
ки, связанные с климатом, в фи-
нансовое регулирование. По-
степенно от финансирования 
отрезаются «технологически 
грязные» компании.

Политика в области проти-
водействия изменению климата 
будет успешна в случае дости-
жения эффективной синергии 
между имеющимися на данный 
момент научными знаниями и 

продвинутыми технологиями, 
подкрепленными необходимым 
финансированием.

Главная цель, подтвержден-
ная наукой, — это достижение 
установленных Межправитель-
ственной группой экспертов 
об изменении климата ограни-
чения роста температуры до 
1,5°С. Технологические реше-
ния для этого уже есть, и они 

продолжают развиваться и со-
вершенствоваться.

На пути к достижению кли-
матической нейтральности 
необходимо помнить о само-
ценности всех задач устойчиво-
го развития — в первую очередь 
сокращение бедности, обеспе-
чение доступной энергии и эко-
номический рост.

Особый статус приобретает 

вопрос о финансировании пере-
хода от традиционной экономи-
ки к экономике с низким уров-
нем выбросов парниковых га-
зов. Окрашенные, ответствен-
ные финансы, которые исполь-
зуются для достижения всеоб-
щего блага, должны быть ис-
ключены из любой санкцион-
ной политики.

При этом важно не забывать, 
что технологии, энергопереход, 
низкоэмиссионная экономи-
ка — это всё звенья одной цепи. 
Энергопереход невозможен 
без дублирующих источников 
энергии, с этим могут справить-
ся только крупные компании с 
многолетним международным 
опытом.

«Зеленая» реформа бизнеса 

— это долгосрочный системный 
процесс, который потребует 
выработки детальных планов, 
том числе трансформации тра-
диционно сырьевых компаний в 
энергетические. В целях эффек-
тивного осуществления энер-
гетического перехода необхо-
димо уделить особое внима-
ние сохранению, мониторингу 
и развитию инфраструктуры 
— например, сетям, по которым 
передается энергия.

Ключевым инструментом 
станет создание глобального 
рынка углеродных единиц, где 
важную роль будут играть кли-
матическое проекты. В настоя-
щее время данный рынок стре-
мительно развивается в Азии, 
США и Европе. Прогнозирует-

ся, что к 2030 году его объем со-
ставит более 50 млрд долларов 
США. В отдельных странах бир-
жи устанавливают правила лис-
тинга для компаний, которые 
финансируют климатические 
проекты. Стоит задача гармони-
зировать общие унифицирован-
ные подходы как к самим проек-
там, так и к раскрытию соответ-
ствующей информации.

Игнорировать климатиче-
ские тенденции — значит уподо-
биться страусу, который прячет 
голову в песок. Понимать, оце-
нивать и влиять на происходя-
щую трансформацию, иметь 
стратегию и политику вне зави-
симости от внешней конъюнк-
туры — это бремя лидера, то, что 
сейчас особенно ценно и важно.

В сентябре этого года в Рос-
сии запущено создание единой 
национальной системы монито-
ринга климатически активных 
веществ. В рамках нее планиру-
ется улучшить климатическое 
моделирование и прогнозиро-
вание, создать системы наблю-
дения за таянием вечной мерз-
лоты, сценарии декарбонизации 
России и мира, а также разрабо-
тать программы действий по 
борьбе с опустыниванием для 
ряда регионов нашей страны.

В дополнение к научной со-
ставляющей последовательно и 
взвешенно начинает формиро-
ваться национальная климати-
ческая инфраструктура.

В прошлом году был принят 
Федеральный закон «Об огра-
ничении выбросов парниковых 
газов». Он вводит обязательную 
отчетность предприятий опре-
деленных отраслей по выбро-
сам парниковых газов и реали-
зацию климатических проектов 
на добровольной основе.

В этом году принят Феде-
ральный закон «О проведении 
эксперимента по ограничению 
выбросов парниковых газов в 
отдельных субъектах Россий-
ской Федерации». Сейчас в экс-
перименте (с 1 сентября 2022 
года по 31 декабря 2028 года) 
участвует Сахалинская об-

ласть. На ней будет отрабаты-
ваться система квотирования 
парниковых газов, архитектура 
внутреннего рынка углеродных 
единиц.

В части финансирования в 
России разработана «зеленая» 
таксономия, которая преду-
сматривает финансирование 
переходных проектов. В насто-
ящее время она апробируется. 
Также в сентябре этого года в 
России проведены первые пи-
лотные операции с углеродны-
ми единицами на Националь-
ной товарной бирже.

В своей статье в январе это-
го года председатель Высшего 
совета партии «Единая Россия» 
Борис Грызлов предложил со-
здать платформу, целью кото-
рой призвано стать обеспече-
ние нового уровня экологиче-
ского и технологического су-
веренитета Российской Феде-
рации.

Уверены, что движение по 
климатическому треку с опорой 
на сохранение и развитие на-
шей отечественной науки, тех-
нологий, вовлечение частного 
капитала, гражданского обще-
ства, поддержание обществен-
ных экологических инициатив 
и открытость профильных дис-
куссионных платформ приведет 
к решению этой задачи.

В сентябре этого года мы 
провели второй Глобальный фи-
нансовый форум Ecumene 2022 
— создали открытую дискус-
сионную площадку с участием 
официальных лиц науки, биз-
неса и гражданского общества, 
направленную на выработку 
национальных подходов и их 
включение в глобальную по-
вестку устойчивого развития.

В ближайшие годы начнут 
формироваться стратегия и гло-
бальные цели развития ООН на 
следующие 15—20 лет, на пери-
од после 2030 года. Убеждены 
что устойчивое развитие всего 
мира невозможно без долго-
срочного, успешного развития 
нашей страны — Российской Фе-
дерации.  Формируется новый вектор развития общества — переход к экономике с низким уровнем выбросов парниковых газов.

А К Ц Е Н Т

Устойчивое развитие всего мира 
невозможно без долгосрочного, 
успешного развития нашей страны
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Граждане начали 
выдавать наследникам 
поручения в завещаниях

В наследство 
получат приказ

Владислав Куликов

Граждане начали активно пользоваться своим правом 
прописать в завещании список поручений наследни-
кам. Например: заботиться о домашних любимцах на-
следодателя. Мол, вселишься в квартиру дедушки, не 
выгоняй на улицу его кота.

Правила составления завещаний детально разъ-
яснили гражданам в Федеральной нотариальной па-
лате. Самое главное: завещанием можно не только 
«одарить», но и обязать выполнить определенные дей-
ствия. Практика показывает, что число «приказов» в 
завещаниях пошло в рост. Людям понравилось разда-
вать поручения.

«Реальный при-
мер: старшая дочь 
получила наслед-
ство от матери, при 
этом за младшей се-
строй, имеющей ин-
валидность, сохра-
нилось право по-
жизненного прожи-
вания в квартире, 
— рассказали в Феде-
ральной нотариаль-
ной палате. — Иногда 
авторы завещаний 
заботятся даже о домашних животных. В одном из слу-
чаев женщина обязала будущих наследников содержать 
шесть ее собак и козу. В обеих ситуациях был преду-
смотрен исполнитель завещания, который должен был 
контролировать исполнение воли наследодателя».

Как поясняют в нотариате, так называемое «заве-
щательное возложение» может касаться и других дей-
ствий имущественного или неимущественного харак-
тера. Например, можно оставить распоряжения по по-
воду похорон. Некоторые граждане даже договарива-
ются обо всем заранее.

«Нередко завещатели просят после кремации раз-
веять прах над важными для них местами. В списке 
бывали горы Памира, Ганг, Москва-река и многое дру-
гое. Здесь, правда, нужно учитывать санитарные нор-
мы. Например, над Москвой-рекой подобные ритуалы 
запрещены», — рассказывают в ФНП.

Иногда люди пытаются вписать в завещания усло-
вия, которые невозможно корректно отследить и 
учесть. Такие приказы недействительны. Вот пример 
из практики: мужчина хотел завещать квартиру внуку, 
но только если тот получит высшее образование. Увы, в 
данном случае невозможно предусмотреть все нюансы. 
Скажем, кто примет наследство, если к моменту смер-
ти наследодателя внук будет еще несовершеннолет-
ним? Да и ждать диплома можно очень долго, ведь чело-
век может пойти учиться и в 19, и, условно, в 49 лет. По-
скольку здесь четкого механизма исполнения приказа 
не проработать, условий внуку не выставили.  

РАКУРС В Подмосковье 
депутаты обеспечили 
военнослужащих 
дополнительным пайком

Набор 
защитника

Сергей Буланов 

Призывникам из подмосковных Химок выдали допол-
нительные продуктовые наборы, чтобы у них не было 
проблем с едой по дороге к пунктам сбора.

Как рассказали в администрации Химок, это была 
инициатива местного депутатского корпуса. Сегодня 
очень многих волнует, хорошо ли обеспечены моби-
лизованные, как они питаются. 

Мобилизация в Подмосковье, как и в Москве, уже 
завершилась, но 
уже призванные 
ребята как раз сей-
час едут в свои ча-
сти. Чтобы им было 
чем перекусить в 
дороге, депутаты 
решили выделить 
средства на пайки. 
Их подготовило 
одно из крупней-
ших в Химках пред-
приятий «Аэро-
мар», именно оно 
готовит еду для 
пассажиров в само-
летах. Для бойцов 
в пакеты положили продукты с длительным сроком 
хранения.

Тем временем в регионе начались выплаты моби-
лизованным и их семьям, отметил губернатор Ан-
дрей Воробьев. Как уже писала «РГ», единовремен-
ное пособие составляет 200 тысяч рублей. Во многих 
случаях эти деньги получают родные военнослужа-
щих, которые оформили нотариальные доверенно-
сти. Деньги уже получили более шести тысяч подмо-
сковных семей. При этом социальные службы и сам 
губернатор принимают вопросы от людей: как полу-
чить льготы, оформить кредитные каникулы. 

Подмосковное правительство помогает членам 
семей бойцов с поиском работы, устройством детей в 
сад. Все это закреплено в постановлениях, но на деле 
возникают трудности со сбором справок, записью 
на прием к чиновникам. Губернатор разбирает все 

эти вопросы в пря-
мых эфирах на ра-
дио, а также прини-
мает их в своем теле-
грам-канале. Кроме 
того, в каждом горо-
де региона работают 
центры поддержки 
семей мобилизован-
ных. Посетителей 
консультируют юри-
сты, люди, отвечаю-
щие за образование, 
соцзащиту и центр 
занятости.   

ПАМЯТЬ 40 лет назад в столичных «Лужниках» произошла 
самая страшная трагедия в истории отечественного спорта

С футбола не вернулись
Илья Соболев

В
чера исполнилось 40 лет 
самой страшной трагедии 
в истории отечественного 

спорта. В результате давки после 
матча Кубка УЕФА «Спартак» — 
«Харлем», проходившего в «Луж-
никах» 20 октября 1982 года, по-
гибли 66 человек. Это по офици-
альной версии. По неофициаль-
ной жертв было гораздо больше.

И  п о с л е  т ота л ь н о й  р е -
к о н с т р у к ц и и  те р р и т о р и я 
«Лужников» хранит отмет-
ки прошлого. Здесь поставлен 
памятник с печальным назва-
нием «Погибшим на стадио-
нах мира». Увы, в «Лужниках» 
этот монумент — совсем не аб-
страктный жест памяти.

20 октября 1982 года матч 
«Спартака» с голландским 

«Харлемом» — не бог весть ка-
кая вывеска — собрал 17 тысяч 
самых верных и отчаянных зри-
телей. Особенно с учетом уже 
наступивших холодов: на три-
бунах лежал снег, а температу-
ра к вечеру опускалась до минус 
десяти.

«Спартак» выиграл 2:0. Вто-
рой мяч Сергей Швецов за-
бил за секунды до финального 
свистка. Пока те, что остались 
на стадионе, ликовали, фанаты, 

поспешившие уйти заранее, по-
пали в давку, унесшую десятки 
совсем юных жизней. Воспоми-
нания очевидцев страшно пере-
читывать: десятки и десятки по-
гибших, чьи тела были вынесе-
ны со стадиона и лежали у его 
главного входа. Возле арены ве-
реницы «скорых», толпы плачу-
щих людей...

Смертельную давку спро-
воцировали несколько фак-
торов. Большую часть фана-

тов усадили на одну трибуну, 
причем открытым оставалcя 
лишь один выход размером с 
калитку.

О произошедшем долго мол-
чали. Единственная заметка 
в номере «Вечерней Москвы» 
на следующий день гласила: 
«…При выходе зрителей в ре-
зультате нарушения порядка 
движения людей произошел не-
счастный случай. Имеются по-
страдавшие».

Частичные итоги рассле-
дования впервые появились 
только через семь лет. А в 1992 
году возник памятник. Каждый 
год к нему приходят футболи-
сты «Спартака», болельщики, 
те, кому посчастливилось то-
гда выжить. Потому что забыть 
такое невозможно. Возможно — 
больше никогда не повторять.  

ПРОВОКАЦИЯ За что в Италии задержали Артема Усса?

Американский спрут

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», 
Красноярск

С
ына красноярского 
губернатора, 40-лет-
него предпринима-
теля Артема Усса, 
задержали в Италии 
по запросу США. 
Американцы обви-
няют его в незакон-
ных сделках и отмы-

вании денег.
Кроме сына губернатора ми-

нюст США предъявил претен-
зии еще к четырем гражданам 
России и двум гражданам Ве-
несуэлы. Американцы считают, 
что эта группа предпринима-
телей занималась высокотехно-
логичным оборудованием для 
российских компаний «Радио-
автоматика», «Радиоэкспорт» 
и «Абтроникс». В частности, Ар-
тем Усс был совладельцем част-
ной компании по торговле про-
мышленным оборудованием и 
товарами в Гамбурге, которая 
якобы приобретала военные 
технологии и технологии двой-

ного назначения, в том числе 
полупроводники и микропро-
цессоры для ракетной техники. 
Также гамбургская компания, 
как считают в минюсте США, 
занималась контрабандой неф-
ти из Венесуэлы. Что в реально-
сти, стоит полагать, означает 
вполне обычную торговлю угле-
водородами, только без оглядки 
на санкции США.

— Доставка нефтепродуктов, 
общедоступного оборудования 
и технических средств, кото-
рые свободно продаются и по-
купаются во всем мире, вдруг 
объявляется американскими 
властями незаконной. Почему? 

Только потому, что это делается 
во благо России. Политический 
окрас этих обвинений очеви-
ден, — заявил губернатор Крас-
ноярского края Александр Усс.

Усс-младший никогда не 
был публичной фигурой, не об-
щался со СМИ и не проявлял 
активности в социальных се-
тях. Известно, что он юрист по 
образованию, как и его отец, 
заканчивал юрфак Краснояр-
ского госуниверситета. Имеет 
доли в красноярских компани-
ях, задействованных в строи-
тельстве и добыче угля. В по-
следнее время жил и занимал-
ся бизнесом в Европе.  

В последние годы сын красноярского губернатора постоянно жил и работал в Европе.

У памятника «Погибшим на стадионах мира» рядом с лужниковской ареной каждый год собираются те, кому посчастливилось выжить 40 лет назад.

А К Ц Е Н Т

Воспоминания очевидцев страшно 
перечитывать: десятки и десятки 
погибших, вереницы «скорых»

ЦИФРА 

200 
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 

в качестве единовременного 

пособия, положенного моби-

лизованным, уже получили бо-

лее шести тысяч подмосков-

ных семей.

— Читайте также: Как надо делить землю, если дом на ней 
перешел к наследникам 
rg.ru/art/2370149

СУД Прокурор 
просит 24 года 
колонии 
для основателя 
«Суммы»

ВОРОВАЛИ 
ПО КОНТРАКТУ
Иван Егоров

Гособвинитель Генпрокурату-
ры во время прений сторон в 
Мещанском суде Москвы по-
просил назначить основателю 
группы «Сумма» Зиявудину 
Магомедову 24 года колонии 
строгого режима, а его бра-
ту — экс-сенатору Магомеду 
Магомедову — 21 год лишения 
свободы.

Для остальных фигурантов 
дела о многомиллиардных хи-
щениях в составе преступного 
сообщества прокурор Михаил 
Резниченко попросил от 8 до 15 
лет колонии.

По данным Генпрокурату-
ры, не позднее 2010 года братья 
Магомедовы, «стремясь к неза-
конному обогащению путем хи-
щения бюджетных денег и иму-
щества коммерческих органи-
заций», создали на территории 
Москвы преступное сообще-
ство, в состав которого вошли 
более 15 человек. В качестве ма-
териальной базы ОПС, по дан-
ным следствия, Магомедовы ис-
пользовали аффилированные с 
ними юридические лица, входя-
щие в состав холдинга «Группа 
«Сумма».

Как считает следствие, с 
2010 по 2016 год фигуранты по 
заключенным с подконтроль-
ными им компаниями государ-
ственным контрактам и дого-
ворам похитили более 11 млрд 
рублей. В частности, речь идет о 
хищениях при создании искус-
ственного земельного участка в 
районе Крестовского острова в 
Санкт-Петербурге, подготовке 
земельного участка для строи-
тельства стадиона «Балтика» в 
Калининграде, реконструкции 
калининградского аэропорта 
Храброво и других объектов. 
Сами Магомедовы вины не при-
знают.  

Призывники 
получили новые 
продуктовые 
наборы, чтобы 
не было проблем 
с едой по дороге 
к пунктам сбора 

За восемь месяцев 
этого года нота-
риусы удостове-
рили 364 тысячи 
завещаний, в том 
числе совместных

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Власти США должны в течение 45 дней предоставить итальянскому пра-

восудию материалы по делу Артема Усса, сообщили в посольстве Рос-

сии в Италии. В дипмиссии уточнили, что эти материалы «должны быть 

рассмотрены в течение 6 месяцев».

Российские дипломаты провели две встречи с задержанным, находятся 

в постоянном контакте с его адвокатом и будут «продолжать плотный 

мониторинг ситуации». Уточняется, что «жалоб на условия содержания у 

задержанного россиянина нет».

Сам Усс, как рассказал его итальянский адвокат агентству РИА Новости, 

«заявляет о своей невиновности». «Посмотрим, что будет в материалах 

дела. Я как адвокат знаю, что иногда обвинения могут оказаться хрупки-

ми», — заметил юрист.

Министерство юстиции США настаивает на экстрадиции Усса, обвиняя 

его и еще четверых россиян (Юрий Орехов, Светлана Кузургашева, Ти-

мофей Телегин и Сергей Тюляков) в уклонении от санкций и отмывании 

денег. Дело Усса будет рассматриваться в суде восточного округа 

Нью-Йорка.

Следствие назвало несколько компаний, включая Nord-Deutsche 

Industrieanlagenbau GmbH, которые, как утверждается, связаны с задер-

жанными россиянами и участвовали в обходе санкций.

Но никаких доказательств по подозрениям представлено не было.

Это далеко не первый случай, когда власти третьих стран задерживают 

россиян по запросам властей США, которые выдвигают против них без-

доказательные обвинения. Как показывает практика прошлых лет, зача-

стую власти таких стран под давлением США затем экстрадируют росси-

ян. В случае вынесения обвинительного приговора Уссу и вышеуказан-

ным лицам может грозить до 30 лет лишения свободы.

Подготовил Андрей Макаров, Рим
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ИНИЦИАТИВА  

Госдума 
предлагает 
запретить 
пропаганду 
ЛГБТ

ЛЮБИТЕ 
ПРАВИЛЬНО
Владислав Куликов

В Госдуму внесен пакет законо-
проектов, запрещающих ЛГБТ-
пропаганду. Инициаторами вы-
ступили 390 депутатов Госдумы, 
включая всех руководителей 
фракций и вице-спикеров.

Первым свою подпись под 
документами поставил предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Инициаторы подчеркива-
ют: речь идет о защите не про-
сто традиционных ценностей, 
но в целом нашей культуры от 
разрушительного воздействия.

«В настоящее время в обще-
мировом масштабе прослежи-
вается тенденция к консолида-
ции ЛГБТ-сообщества, упроще-
нию процедуры смены пола и 
навязчивой пропаганды (депа-
тологизации) данных явлений, 
— говорится в пояснительной 
записке. — Эти явления получа-
ют широкое распространение и 
в Российской Федерации».

Якобы «прогрессивные 
ценности» на самом деле дав-
но стали идеологией, которая 
агрессивно продавливается так 
называемым развитым миром. 
Достаточно посмотреть на ра-
дужные флаги, время от време-
ни вывешиваемые посольства-
ми западных стран. Для чего 
это делается? Почему вдруг ди-
пломаты западных стран так 
воспылали любовью к нетради-
ционной любви?

«Мы должны защитить на-
ших граждан и Россию от дегра-
дации и вымирания. От тьмы, 
распространяемой США и 
европейскими государствами», 
— сказал в свое время Вячеслав 
Володин.

Как подчеркнул председа-
тель Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн, 
подготовленные законопроек-
ты — консолидированная пози-
ция абсолютного большинства 
депутатов, выработанная по 
итогам парламентских слуша-
ний в минувший понедельник.

«Законопроекты вносят 
изменения в КоАП и в 5 феде-
ральных законов, — сказал он. 
— Вводится запрет на пропаган-
ду ЛГБТ и педофилии, а также 
ответственность за неиспол-
нение».

Также проектами запреща-
ется демонстрация информа-
ции об ЛГБТ и побуждающей к 
смене пола среди подростков, в 
интернете, СМИ, книгах, аудио-
визуальных сервисах, кино и 
рекламе.

Документ предусматривает 
запрет пропаганды нетрадици-
онных предпочтений и педофи-
лии среди российских граждан 
— как взрослых, так и несовер-
шеннолетних.

Помимо прочего законо-
проектом расширяются тре-
бования к рекламе, которая не 
должна содержать информа-
цию, демонстрирующую нетра-
диционные сексуальные отно-
шения или предпочтения.

Вводится новый состав, 
чтобы разделить понятия «де-
монстрация» и «пропаганда».

За нарушение запрета про-
паганды ЛГБТ будет грозить 
штраф от 50 тысяч до 400 тысяч 
рублей для граждан. Для юри-
дических лиц: от 800 тысяч до 5 
миллионов или приостановле-
ние деятельности до 90 суток.

За демонстрацию ЛГБТ и 
информации, побуждающей к 
смене пола среди подростков, 
штраф для граждан составит от 
50 тысяч до 200 тысяч рублей. 
Для юридических лиц — от 800 
тысяч до 4 миллионов рублей 
или приостановление деятель-
ности до 90 суток.

За подобные нарушения ино-
странным гражданам будет гро-
зить выдворение из России.  

Сегодня так назы-
ваемые «прогрес-
сивные ценности» 
стали идеологией, 
которая активно 
навязывается 
обществу. Не слу-
чайно посольства 
западных стран 
регулярно 
вывешивают 
флаги ЛГБТ

Официально

В Москве назвали задержание в Италии и Германии граждан РФ по 

запросу Вашингтона «продолжением кампании по захвату россиян», 

которую США расширяют по линии правоохранителей и спецслужб. 

Официальный представитель МИД России Мария Захарова призвала 

потенциально «интересующих» США россиян воздержаться от поездок 

в любые недружественные России страны.

Подготовил Александр Ленин
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РАКУРС Грозит ли победа 
республиканцев в США 
снижением помощи ВСУ 

Джо не бросит

Игорь Дунаевский

Чем ближе промежуточные выборы в Конгресс США 
(8 ноября), тем активнее говорят о том, что победа рес-
публиканцев может привести к сокращению военной 
помощи Украине. Пока соцопросы предрекают пере-
ход Палаты представителей к республиканцам, в то 
время как их шансы отобрать у демократов контроль 
над Сенатом выглядят как 50-на-50.

На днях лидер республиканского пока еще мень-
шинства в Палате представителей Кевин Маккарти 
указал, что американская помощь Украине в случае 
победы его одно-
партийцев может 
сократиться. По его 
словам, они не го-
товы выделять ее 
в неограниченных 
объемах.

Ранее газета The 
Hill указывала, что 
крыло либертари-
анцев в рядах Рес-
публиканской пар-
тии, разделяющих 
изоляционистский 
подход «America 
First», задает все больше вопросов к тому, рационально 
ли используются деньги американских налогоплатель-
щиков при выделении военной помощи Украине.

Газеты Financial Times и Politico пишут, что такие 
перспективы наводят ужас на Киев. Белый дом пытает-
ся успокоить, заверяя, что поддержка будет продолже-
на в любом случае.

На самом деле большинство республиканцев в це-
лом не против военной помощи Украине. В мае при го-
лосовании по законопроекту о выделении 40 миллиар-
дов долларов на поддержку Киева примерно лишь чет-
верть конгрессменов республиканской фракции (57 из 
212) в нижней палате проголосовали «против». Опре-
делять курс США — не в их силах, но противники вы-
деления миллиардов на военную помощь Украине мо-
гут различными процедурными уловками затягивать 
рассмотрение соответствующих законопроектов и до-
биваться контроля над расходованием средств.

Пока можно прогнозировать, что в ближайшие 
год-два помощь продолжится, но республиканское 
большинство в Палате представителей будет строже 
относиться к ее объемам и контролю над расходами, 
требовать от Белого дома объяснений о конечных це-
лях в конфликте.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Будущая глава кабмина 
Италии дала понять, 
что сохранит ориентацию 
на курс НАТО

Мелони против 
учителя

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах накануне стартовали политические 
консультации, по завершении которых спустя ровно 
месяц после окончания парламентских выборов дол-
жен появиться на свет 68-й кабмин Италии.

В течение двух дней президенту Серджо Маттарел-
ле предстоит выслушать мнение всех представителей 
политической элиты страны (от спикеров обеих палат 
парламента до всех партийных групп) и принять реше-
ние «правильное для Италии» касательно фигуры бу-
дущего премьера, которым, как ожидается, станет ли-
дер «Братьев Италии» 45-летняя Джорджа Мелони.  

Накануне похода к президенту в стане победившей 
на выборах правоцентристской коалиции разгорелись 
нешуточные стра-
сти. Сразу две про-
сочившиеся в мест-
ную прессу аудио-
записи, на которых 
отчетливо слы-
шен голос бывшего 
премьера Италии 
и лидера партии 
«Вперед, Италия» 
Сильвио Берлуско-
ни, взбудоражили 
медийное и поли-
тическое сообще-
ство.  На первой из 
них 86-летний политик рассказывает, что якобы возоб-
новил отношения с президентом России Владимиром 
Путиным. На втором аудиотреке, который просочился 
в издании LaPresse, слышно, как Берлускони говорит, 
что Россия была вынуждена начать спецоперацию из-
за продолжающихся атак Украины на Донбассе. «Он 
(Путин. — «РГ») столкнулся с ситуацией, которую не 
мог предсказать, — с сопротивлением со стороны укра-
инцев, которые начали получать деньги и оружие с 
Запада на третий день правления Зеленского», — под-
черкнул политик, назвав конфликт на Украине «бой-
ней украинских солдат и граждан». По мнению Бер-
лускони, президент Украины Зеленский «в силах оста-
новить боевые действия».

Эти записи спровоцировали очередную напря-
женность в отношениях между Мелони и Берлускони, 
именно благодаря которому будущая премьер ока-
залась в большой политике. Обоим лидерам лишь на 
днях удалось достичь компромисса касательно рас-
пределения портфелей в будущем кабмине. В частно-
сти, согласно договоренностям, ближайший соратник 
Кавальере и бывший глава Европарламента Антонио 
Таяни должен был стать как вице-премьером, так и гла-
вой МИД Италии. Но, судя по реакции Мелони на за-
писи своего «учителя», этот вопрос все еще остается 
открытым.

Будущая премьер развеяла опасения своих кри-
тиков, которые боялись, что ее приход к власти мо-
жет существенно повлиять на внешнеполитический 
курс Италии. Но Мелони, судя по заявлениям, к рез-
ким шагам на этом поприще не склонна. Она заявила, 
что «Италия полностью и с гордо поднятой головой яв-
ляется частью Европы и НАТО», а те, «кто не согласен 
с этим краеугольным камнем, не может быть частью 
правительства, даже если это означает отказ от фор-
мирования правительства». Это было воспринято как 
намек на то, что кресла главы МИД Таяни не видать.

Чем на самом деле закончатся стартовавшие 
консультации, прогнозировать пока сложно из-за не-
предсказуемости итальянской политики.  

РЕЗОНАНС Стартовавший саммит Евросоюза по энергокризису омрачился 
ссорой Германии и Франции 

Много их, а газ — один
Владислав Шабловский 

Э
нергокризис на фоне на-
ступающей зимы и новые 
санкции против Ирана 

стали главными темами старто-
вавшего накануне в Брюсселе 
саммита Евросоюза, который 
продлится два дня. 

В центре внимания европей-
ских лидеров предсказуемо ока-
зались газовые проблемы «ста-
рушки Европы». Еще в начале 
недели глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен всячески на-
хваливала последние усилия ЕС 
по преодолению энергозависи-
мости от России. При этом она 
анонсировала новые идеи, ко-
торые призваны оградить ЕС 
от масштабных энергопотрясе-
ний в зимний период. Эти идеи и 
рассматривали лидеры ЕС.

Так, предлагается осуще-
ствить совместную покуп-
ку «голубого топлива». Более 
того, еврочиновники предлага-
ют продавить вопрос о газовой 
взаимопомощи стран-членов: 
смысл в том, что государства 
должны без лишних проволочек 
передавать друг другу газ, если 
кто-то в нем позарез нуждает-
ся. Планируется тщательно об-
судить и регулирование заку-
пок сжиженного природного 
газа (СПГ), который для Евро-
пы приобрел особую актуаль-
ность. Именно в СПГ еврочинов-
ники видят альтернативу трубо-
проводному российскому газу. 
Парадокс в том, что СПГ евро-
пейцы активно закупают в том 
числе и у России. Как отмечает 
польское издание Interia, наи-
больший спрос к российскому 
СПГ проявляет Франция — один 
из лидеров ЕС. Примечательно, 
что еще до начала саммита ни 
о каком полноценном энерге-

тическом единстве Европы не 
было и речи. Politico писала, что 
сразу 15 государств ЕС выступа-
ют за введение потолка цен для 
зарубежного газа, включая СПГ. 
Однако сразу несколько стран, 
среди которых и Германия, не 
согласны с таким новшеством. 
Аргумент простой: если Евро-
па будет ставить условия всему 
миру, то ей просто перестанут 
продавать «голубое топливо».

Между тем накануне самми-
та разразился скандал между 
главными столпами Евросою-
за — Германией и Францией. Как 
отмечает все та же Politico, меж-
ду Макроном и Шольцем пробе-
жала кошка: они внезапно отка-
зались проводить традицион-
ный франко-немецкий между-
собойчик — совещание на уров-
не министров. Предварительно 
эта ежегодная встреча планиро-

валась на следующую среду, но 
теперь ее решили сдвинуть на 
январь.

Причина — резко усилив-
шиеся разногласия между Ма-
кроном и Шольцем по энерге-
тическим и оборонным аспек-
там. Сообщается , что в Елисей-
ском дворце крайне недоволь-
ны самостоятельными шагами 
Берлина: немцы решили бро-
сить дополнительные 200 мил-
лиардов евро на спасение тону-
щей национальной экономики в 
условиях энергокризиса.

Как пишет The Telegraph, 
Макрона это буквально при-
вело в ярость, хотя публично 
он этого и не говорит. Он и его 

окружение считают, что сна-
чала надо было посоветовать-
ся с остальными членами ЕС, 
которые не могут себе позво-
лить выделение таких средств 
на поддержку экономики, что 
создает преимущество для Гер-
мании.

Другие яблоки раздора — со-
оружение газопровода Midcat 
через Пиренеи для поставок 
североафриканских углево-
дородов, а также совместный 
проект по созданию самоле-
та-истребителя Future Combat 
Air System. 

Еще один важный пункт в 
программе саммита ЕС — со-
гласование и введение санкций 
против Ирана. В Брюсселе подо-
зревают Иран в поставках во-
енных беспилотников России. 
Еврочиновники твердят, что у 
ЕС на руках есть доказатель-
ства, но обнародовать эти «до-
казательства» Брюссель до сих 
пор не стал, видимо, считая, что 
его правота в подтверждении не 
нуждается.

В свою очередь, официаль-
ный представитель МИД России 
Мария Захарова и ее иранский 
коллега уже подчеркивали аб-
солютную нелепость этой запад-
ной претензии и ее надуманный 
характер. Впрочем, в ЕС не скры-
вают, что санкции против Теге-
рана будут введены и из-за ак-
ций протеста в стране. В Брюссе-
ле в привычном западном ключе 
требуют от руководства Ирана 
не трогать протестующих, а аме-
риканцы уже признавались, что 
активно поддерживают участни-
ков антиправительственных де-
монстраций. Не исключено, что 
тема с беспилотниками — лишь 
искусственный повод наказать 
Иран за невыполнение этих тре-
бований.  

КАЗУС  

В Швеции 
отказались от 
феминистской 
внешней 
политики

СОДРАЛИ 
ЭТИКЕТКУ
Анна Белорусцева

Новоиспеченный глава МИД 
Швеции Тобиас Билльстрём 
принялся менять курс страны 
на мировой арене, первым де-
лом объявив об упразднении 
«феминистской внешней по-
литики». В последнее время от 
курса, о котором Швеция про-
возгласила в 2014 году, оста-
лась лишь «этикетка» и никако-
го «содержания», убежден гла-
ва ведомства.

Он пояснил, что права жен-
щин остаются важным приори-
тетом для властей, однако даль-
нейшие действия страны на 
мировой арене «должны осно-
вываться на шведских интере-
сах и шведских ценностях» — 
борьба за участь слабого пола 
отныне не в приоритете.

Упраздненная «внешняя фе-
министская политика» Шве-
ции заключалась в содействии 
участию женщин в социально-
политической повестке и фи-
нансировании различных меж-
дународных проектов по улуч-
шению женской доли в разных 
странах.

Так, скандинавские поли-
тики приписывают себе лавры 
в расширении политического 
представительства женщин в 
Молдавии и Сомали. Вслед за 
Стокгольмом подобный поли-
тический курс поддержали и 
начали внедрять его на разных 
уровнях в Мексике, Люксем-
бурге, Британии, Испании, Гер-
мании.  

Лиз слетела с трассы
Между тем газета The 
Times утверждает, что 
за премьерское кресло 

готов побороться и покинвуший 
его только в начале сентября Бо-
рис Джонсон. Еще одним потен-
циальным кандидатом называ-
ют лидера Палаты общин Пенни 
Мордонт.

Приход Трасс на должность 
премьера изначально выгля-
дел неоднозначным, ведь даже 
западная пресса в сентябре на-
зывала ее грядущее правление 
катастрофой. Самые мрачные 
прогнозы оправдались даже бы-
стрее, чем, вероятно, рассчиты-
вали их авторы.

Трасс успела похозяйничать 
в резиденции на Даунинг-стрит 
всего полтора месяца, из кото-
рых 10 дней деятельность ее ка-
бинета была заморожена по при-
чине смерти королевы Елиза-
веты II. До этого антирекорд по 
продолжительности пребыва-
ния на премьерской должности 
принадлежал Джорджу Каннин-
гу (1770 — 1827), который скон-
чался на 119-м дне своего прав-
ления.

Отставка Трасс произве-
ла настоящий фурор в прессе 
и всплеск остроумных мемов 
в соцсетях. Таблоид Daily Star 
с восторгом сообщил, что пре-
мьер с треском проиграла борь-
бу листу салата. Дело в том, что 
несколько дней назад издание 
предложило читателям сделать 
ставки, кто продержится дольше 
— Трасс на посту премьера или 
салат, который разлагается за 
35 дней. А в соцсетях размести-
ли шутливую рекламу о том, что 
одна бутылка средства для мытья 

посуды прослужит дольше, чем 
три лидера консерваторов.

Бесславную карьеру Трасс 
потопил предложенный ею план 
для британской экономики, пуб-
ликация которого обрушила 
курс фунта.

Предвестником отставки 
стал уход министра внутренних 
дел Суэллы Браверман, кото-
рая тоже не успела проработать 
в своем статусе и двух месяцев. 
Формально глава британско-
го правоохранительного ведом-
ства, которая выступала за уже-
сточение мер в отношении ми-
грантов, покинула правитель-
ство из-за случайной оплошно-
сти. Браверман признала, что 

по ошибке отправила одной из 
своих коллег служебные доку-
менты через личную почту, что 
является грубым нарушени-
ем режима работы чиновника 
ее уровня. «Я сделала ошибку. Я 
признаю свою ответственность. 
Я ухожу в отставку», — коротко 
прокомментировала Браверман 
сложившуюся ситуацию.

Но позже она намекнула, что 
истинная причина ухода — это ее 
несогласие с курсом Лиз Трасс и 
открытая критика решения пре-

мьера отказаться от максималь-
ной ставки подоходного налога.

Увольнение с поста Суэллы 
Браверман стало второй гром-
кой отставкой в британском пра-
вительстве за последние две не-
дели. В прошлую пятницу за про-
вал экономического плана Трасс 
пожертвовали его соавтором — 
главой финансового ведомства 
Квази Квартенгом.

После этого над премьером 
стремительно продолжали сгу-
щаться тучи. По данным иссле-
довательской компании YouGov, 
к ее деятельности на посту руко-
водителя кабмина одобрительно 
относятся всего 10 процентов на-
селения страны.

И без того шаткое положение 
Трасс усугубили около 55 про-
центов членов правящей Кон-
сервативной партии, которые, 
как показала статистика, стали 
выступать за ее отставку.

Несмотря на это, британский 
премьер до последнего продол-
жала цепляться за соломинку, 
чтобы сохранить свое место, и 
даже говорила о намерении по-
вести партию тори на выборы в 
2024 году.

«Я борец, а не трус!» — наста-
ивала она за день до отставки на 
дебатах в парламенте, подчерк-
нув, что действовала в нацио-
нальных интересах.

Своенравный характер и 
упрямство британского премье-
ра стали раздражать ее соратни-
ков по партии. Ее поведение гро-
зило не только негативно ска-
заться на рейтингах консервато-
ров, но и запустить на Альбионе 
ряд необратимых процессов с 
далеко идущими последствиями.

Так, в Шотландии на фоне 
острого недовольства идеями 
Лиз Трасс снова заговорили о на-
мерении провести референдум о 
независимости региона. В Эдин-
бурге подчеркнули, что неустой-
чивая финансовая политика кон-
серваторов и последствия вы-
хода страны из Евросоюза нега-
тивно сказываются на развитии 
шотландского королевства.

На международном поприще 
Трасс как премьер отметиться не 
успела, но, как поиронизирова-
ла официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, 
«запомнятся каска на танке, ка-
тастрофическая безграмотность 
и похороны королевы сразу по-
сле аудиенции с Лиз Трасс». По 
словам российского дипломата, 
такого премьера Британия еще 
не знала.  

А К Ц Е Н Т

Запомнятся каска на танке, 
катастрофическая безграмотность 
и похороны королевы сразу 
после аудиенции с Лиз Трасс Мелони пытается 

развеять опасения 
тех, кто ждал от 
нее радикальных 
поворотов во 
внешней политике

Часть республи-
канцев возмуща-
ют миллиарды для 
Украины при нере-
шенных пробле-
мах в США

Как пишут СМИ, решение Шольца 
спасать только немецкую экономи-
ку привело Макрона в ярость.

«Леди исчезает», — написал о Трасс журнал The Spectator за день 
до ее отставки. И не ошибся.

После череды скандалов Лиз Трасс оставалось только развернуться и по-британски удалиться.
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МЕЖДУ ТЕМ

Журналисты BBC спешно готовят план действий на 

случай зимних отключений электроэнергии в Брита-

нии. О содержании просочившихся в Сеть чернови-

ков рассказал The Guardian.

Опубликованные бумаги гласят: если Альбион настиг-

нет энергетическое ЧП, радиостанции BBC станут 

основным источником связи между правительством 

и гражданами. В «сценариях» британцам советуют 

перебраться в автомобили и погромче включить ра-

дио. Если же транспортное средство в семье отсут-

ствует, стоит оперативно обзавестись приемником, 

работающим на батарейках.

В противном случае можно на несколько дней поте-

рять связь с внешним миром — примерно столько, по 

прогнозам экспертов, могут продлиться блэкауты 

предстоящей зимой.

BBC обещает нации регулярные получасовые новост-

ные сводки и «музыкальный сервис», видимо, чтобы 

успокоить паникующих граждан. Кроме того, в 

«скриптах» британцев призывают не названивать в 

службы спасения без необходимости, так как они и 

без того будут перегружены. Попутно приводятся 

слова неизвестных «официальных лиц», которые уве-

ряют население в отсутствии проблем с поставками 

продовольствия и просят взять под крыло уязвимых 

соседей и родственников.

Подготовила Анна Белорусцева

А К Ц Е Н Т

Саммит ЕС начался под знаком разногла-
сий по тому, как делить дефицитные 
энергоресурсы предстоящей зимой
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ПРОЕКТ О чем пойдет речь 
в законе о психологической 
помощи

На приеме 
у чат-бота

Елена Новоселова

Обучаем на психолога за три месяца и 15 тысяч руб-
лей (для тех, кто не хочет шесть лет корпеть над учеб-
никами и загадками человеческой психики). Авторы 
подобных объявлений, которые заполонили интернет, 
закон не нарушают, хотя и нагло обманывают. Рынок 
психологов сегодня абсолютно дикий, а спрос рожда-
ет предложение. Пандемия же и последующие события 
резко обострили потребность в качественной психо-
логической помощи. При этом законодательство стра-
ны пока никак не регулирует ее оказание населению: 
кроме псевдопсихологов с липовыми дипломами, ее 
предоставляют различные маги, астрологи и даже чат-
боты, называющие 
себя цифровыми 
клонами и психоло-
гическими помощ-
никами и обучен-
ные разруливать 
проблемы челове-
ческой души общи-
ми словами. 

Сейчас идет 
трудная подготовка 
федерального зако-
нопроекта «О пси-
хологической помощи». Проект, родившийся в Коми-
тете по вопросам семьи, женщин и детей, проходит ста-
дию обсуждения в обществе. Что же будет в этом доку-
менте, если отбросить измышления о нарушении «тай-
ны исповеди» клиента, как писали СМИ?

 Во-первых, в нем четко пропишут, что такое пси-
хологическая помощь, что поможет понять, где ша-
манство, а где лекарство. Причем никто не собирается 
запрещать другие практики, человек волен выбирать, 
что ему помогает, ведь «плацебо» никто не отменял, 
убежден президент Российского психологического об-
щества Юрий Зинченко. Строго очертят и права полу-
чателя психологической помощи, а также требования 
к психологу: высшее профильное образование станет 
обязательным, и за три месяца его точно не получишь. 
К слову, для медицинских психологов, которые учат-
ся шесть лет, предлагается ввести первичную специ-
ализированную аккредитацию, рассказала на «круг-
лом столе» в РИА Новости заведующая кафедрой 1-го 
МГМУ им. И. М. Сеченова Мария Киселева. Перед тем 
как прийти на работу в медучреждение, выпускники 
должны будут сдать тест из 80 вопросов, а также ока-
зать сердечно-легочную реанимацию, выполнить зада-
ние по пато- и нейропсихологии. Коснется новый закон 
и взаимоотношений психологов с несовершеннолет-
ними клиентами: там пропишут возраст, когда на при-
ем можно будет приходить без родителей. Особенно 
дискуссионным является вопрос, должен ли психолог с 
кем-то обсуждать информацию из конфиденциальной 
беседы, если она угрожает жизни ребенка? «Психоло-
ги не хотят вешать на себя ярлык ювенальной юсти-
ции. Психолог не следователь, а помощник семье и ре-
бенку», — заявил Юрий Зинченко.  

ЗАНЯТОСТЬ 

Работодатели 
все чаще зовут 
бывших 
сотрудников 
обратно

ПРИГЛАСИЛИ 
К МЕСТУ  
Ольга Игнатова 

Почти 50% россиян когда-ли-
бо получали предложение вер-
нуться на прежнее место рабо-
ты. При этом 32% отказались, 
а 15% согласились. Женщин 
работодатели приглашают вер-
нуться чаще, чем мужчин, го-
ворится в новом опросе серви-
са по поиску работы «Супер-
джоб».

Работодатели свои действия 
объясняют тем, что им не хва-
тает опытных сотрудников и 
узких специалистов. А найти 
новые кадры не так просто, как 
кажется на первый взгляд. 

У работников свои резоны 
принять предложение экс-на-
чальника. На такой шаг может 
мотивировать зарплата (в этом 
признались 46%), улучшение 
условий труда (15%), смена ру-
ководства (8%), а также повы-
шение в должности (6%) и зна-
комый коллектив (5%). Стала 
известна примерная зарплата, 
которая может мотивировать 
сотрудника вернуться. Лояль-
ные предыдущей компании 
специалисты в 1,5 раза чаще 
встречаются среди респонден-
тов с доходом более 80 тыс. руб-
лей, чем среди опрошенных, за-
рабатывающих менее 30 тыс. 
рублей в месяц. 

«Безработица в России нахо-
дится на рекордно низких уров-
нях. Сегодня на бирже труда 
зарегистрированы 700 тыс. че-
ловек, что на треть меньше, чем 
год назад. А общее число безра-
ботных составляет 2,9 млн че-
ловек, что также значительно 
меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года», — на-
поминает директор Института 
социально-экономических ис-
следований  Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Алексей Зубец. При этом 
реальные зарплаты держатся 
на достаточно высоком уров-
не. Сегодня наши исследования 
показывают стабильно низкое 
число увольнений и жалоб на 
уменьшение зарплаты среди 
работников, отмечает он.

Как говорит эксперт, по-
вышенный спрос на новых со-
трудников показывают мно-
гие предприятия, занятые реа-
лизацией оборонного заказа и 
проектов по импортозамеще-
нию. Везде требуются новые со-
трудники на место мобилизо-
ванных граждан. Так что у биз-
неса сегодня есть потребность 
в наборе персонала. Ее можно 
компенсировать либо за счет 
подготовки новых кадров, либо 
привлечением тех, кто ранее 
покинул производство, пояс-
няет эксперт. Также не всегда  
удается найти лучшие кадры. 
Поэтому приходится звать на-
зад ушедших, добавляет он. 

Зубец подтверждает, что, 
как правило, возвращаемым 
назад сотрудникам предлагают 
лучшие условия труда. «Одна-
ко такое переманивание, оче-
видно, не может заменить под-
готовку новых кадров. А они 
все равно понадобятся. Поэто-
му российскому бизнесу волей
-неволей придется осваивать 
программы подготовки нового 
персонала», — указывает экс-
перт. 

Ранее в интервью «Рос-
сийской газете» гендиректор 
ВНИИ труда Минтруда Рос-
сии Дмитрий Платыгин отме-
тил, что сегодня рынок труда 
— это рынок соискателя, кото-
рый диктует свои условия. И 
есть направления, в которых 
работодатели уже вынужде-
ны конкурировать между со-
бой за сотрудников, предла-
гая более выгодные условия, 
повышая зарплату. Например, 
очень большой спрос на рабо-
чие руки. Не хватает слесарей, 
фрезеровщиков, токарей, элек-
трогазосварщиков. Но нужно 
отметить, что дефицит у нас не 
по всем специальностям, заме-
чает Платыгин.  Свои условия 
может диктовать соискатель, 
обладающий профессией, на 
которую высокий спрос. А тем 
же, кто давно работает и по воз-
расту старше, нужно, как гово-
рится, держать себя в форме и 
стараться быть не менее эффек-
тивными и производительны-
ми, чем молодые кадры, отме-
чает Платыгин.  

Каждый возделывает 
свой сад

Лес — это настоящая 
природа. А сад — уже 
переделанная нами. Мы 

ее изменяли и изменили так, что-
бы нам в ней было спокойно. В 
природном лесу много неожи-
данностей, и в нем не просто, не 
легко. Хотя когда ты его теряешь, 
тебе хочется туда обратно. Но не 
всегда ты туда пойдешь, пото-
му что там вообще-то и страш-
но. Возделанный под нас сад куда 
удобнее. В нем легче, чем в лесу, 
собрать обильные плоды, без-
опаснее гулять… Но эта преоб-
разованная нами природа преоб-
разуется по-разному. Есть тыся-
чи вариантов ее преобразования. 
Так что говорить, что сад только 
один, и это наш сад, — это, в об-
щем, примитивно. Ни Вольтер, 
ни все мы такого не заслужили. 

В той же Европе ландшафт-
ный сад  по сравнению с регуляр-
ным — джунгли.  А кроме столь 
разных садов в Европе есть еще 
сад мусульманский — репли-
ка райских садов. Да и в евро-
пейской культуре сад — это во-
обще-то рай. Кроме садов Эде-
ма, откуда человека выгнали, 
райские сады есть и в исламе, и 
в иудаизме. В буддийской и ки-
тайской традиции есть фило-
софские сады (тот же сад камней 
с самым глубоким значением 
собранных в нем камней и рас-
тений).

В нашей культуре, где есть 
книга Дмитрия Сергеевича Ли-
хачева о многозначности садов, 
любой примитивный подход к 
этому слову кажется особенно 
дикарским. 

Сады невозможно подогнать 
под одну гребенку. А упорно на-
саждать свой собственный сад, 
когда садов вокруг очень много, 
— это вообще-то яркий пример 
того, что делается чёрт-те что. 

Для меня еще сад очень похож 
на музей. Растение из леса, из на-
туральной жизни переносится 
в сад как в другую среду, в иной 
контекст. И музей, как и сад, бе-
рет вещи из привычного им 
контекста и погружает в новый. 
И сад, и музей — хороший повод 
поговорить о том, как все в этой 
жизни соотносится.

На предстоящем Петербург-
ском культурном форуме мы как 
раз будем вести разговор о са-
дах, и это слово станет важной 
коннотацией для нашего диало-
га. Часть нашего эрмитажного 
проекта «Молодость», который 
мы представим на форуме, так и 
называется «Сад».

Мы собрали в большую кни-
гу изыскания сотрудников меж-
дународного молодежного 
консультативного совета, наше-
го музея и ботаников Санкт-Пе-
тербургского университета, изу-
чивших все картины Эрмитажа, 
где есть сады. Там, где это было 
возможно, они дали биологиче-
ски и ботанически точные опре-
деления всем тем растениям, 
которые есть на наших карти-
нах. Получилась очень интерес-
ная книга о природе — с ботани-
ческими деталями и рассужде-
ниями о философском значении 
изображения садов и растений, 
с memento mori и другими фило-
софскими мотивами. И конечно, 
у нас на картинах и в этой книге 
сады более интересные, чем те, 
что обозначают политическую 
свободу, экономическую пер-
спективу и социальную сплочен-
ность.

Одним из воплощений тако-
го высококультурного сада яв-
ляется новый Ботанический сад 
в Санкт-Петербургском уни-
верситете, сочетающий в себе 
и философский, и просто краси-
вый сад. 

В пятницу перед нашим фон-
дохранилищем в Старой де-
ревне, где у нас уже растут 
японские деревья и сирень, пере-
саженная из Висячего сада в Ма-
лом Эрмитаже, мы будем са-
жать сад роз. Потому что помимо 
научных изысканий и книг наши 
проекты обычно включают в 
себя и что-то реальное. 

Вот что можно делать вокруг 
сада, если думать о чем-то се-
рьезном. А не прибегать к упро-
щенным образам сада вроде того, 
что прозвучал в словах Жозепа 
Борреля. Может быть, они и со-
ответствовали аудитории, в ко-
торой произносились, но широ-
кой (и тем более глубокой) ауди-
тории в них сразу заметна под-
черкнутая упрощенность мыш-
ления, которая, увы, видимо, 
свойственна современности.

Обижаться на его слова не 
нужно, потому что слово «джун-
гли» тоже ведь имеет разные 
коннотации. 

Хотя обычно, когда гово-
рят «джунгли», имеют в виду 
не дикий лес, а обитающих в 
нем дикарей, но и у этого сло-
ва на самом деле много значе-
ний. Например, когда мы нача-
ли жить в рыночной экономике, 
мы в общем-то попали в джун-
гли капиталистического мира. 
Нам непросто было после бо-
лее-менее тепличных условий 

оказаться в ситуации, где пра-
вят деньги, нужно самому зара-
батывать, знать хитрые прие-
мы маркетинга и понимать, что 
слабый здесь не выживет. Джун-
гли, одним словом. И мы долж-
ны были учиться в этих джун-
глях жить. И учились у наших 
коллег в Европе в том числе.

Сегодня в опыт образованно-
го человечества вроде бы вошло 
понимание, что не бывает пло-
хих и хороших культур, не бы-
вает культур, о которых можно 
говорить презрительно. Но явно 
противоречащие этому слова 
Борреля наводят меня на мысль, 
что мы столкнулись с одним из 
неожиданных результатов на-

шей борьбы с глобализмом. Ча-
стью глобализма был мульти-
культурализм, который долго и 
очень хорошо проповедовался в 
Европе, но потом все дружно ста-
ли говорить о его провале. Ну не 
могут цивилизации жить вме-
сте, в Европе это не получается, 
и политики стали от него отка-

зываться. Хотя мультикульту-
рализм в принципе как раз и со-
держит в себе признание равно-
правия разных культур. Другое 
дело, что разные культуры живут 
в разных местах, а когда они схо-
дятся вместе, нужно проявить 
удивительные умения и все сде-
лать так, чтобы они могли вме-
сте жить. А  европейский «сад», 

как мы видели, оказался не очень 
приспособленным к этому. Поли-
тика мультикультурализма по-
терпела крах. Но вместе с этим, 
увы, стала отодвигаться и поро-
читься идея, что все культуры 
на самом деле равны. Это так, но 
нужно найти правильную форму, 
где может выражаться равенство 
культур, никого не тесня и нико-
му не мешая. И такой формой, в 
частности, является музей. Евро-
пейское изобретение, уже став-
шее общечеловеческим достоя-
нием. И поэтому нам очень нуж-
ны и для нас очень важны музеи.

Никогда не верьте тем, кто го-
ворит, что музей — это хранили-
ще краденого. Или тем, кто на-
стаивает, что вещи, которые хра-
нятся в музеях, создавались не 
для музея, и поэтому их надо от-
туда забрать.

Вещи, хранящиеся в музеях, 
например исламское или индий-
ское искусство в музее Альбер-
та и Виктории, собирались в них 
для того, чтобы мы могли восхи-
щаться ими.

 И когда мы вдруг начинаем 
хором говорить, что музеи — это 
порождение колониализма: по-

шли, награбили и все увезли к 
себе, надо не забывать, что «гра-
бители» так спасали культуру, 
сохраняли ее, показывали и за-
ставляли ею восхищаться.

После революции Иосиф Ор-
бели, создавая в Эрмитаже отдел 
Востока, собирал  из разных мест 
Советского Союза и разных отде-
лов Эрмитажа восточные памят-
ники, и это был настоящий анти-
колониализм. Он хотел показать 
величие культур, которые суще-
ствовали под гнетом в условиях 
колониализма. Это был шаг. И 
музеи всегда делали такие шаги. 
В Ватикане есть большой музей 
из вещей, привезенных миссио-
нерами, как правило, это пред-
меты прошлых  ритуалов пле-
мен, которым они проповедова-
ли христианство. Ватикан за это 
тоже частично извиняется, но на 
самом деле миссионеры спасли 
эти вещи. Обращенные в христи-
анство люди с пылкостью неофи-
тов точно бы уничтожили пред-
меты своих бывших культов, а 
миссионеры их взяли, привез-
ли и сохранили. Точно так же 
наши советские музеи сохраня-
ли иконы и ритуальные предме-
ты православной веры, потому 
что люди, отошедшие от христи-
анства, уничтожили бы все это. 
Не надо забывать, что музеи все 
это спасли.

Еще недавно гремевшее дви-
жение BLM дало нам два ре-
зультата. С одной стороны, оша-
лело и совершенно без нужды 
многие начали каяться в коло-
ниализме, не понимая, что есть 
разные культуры и сложная диа-
лектика отношений между ними, 
что культуры даже в противосто-
янии спасают и поддержива-
ют друг друга. А с другой сторо-
ны, мы видим, что, когда излиш-
няя борьба с колониальными 
инстинктами и вытаскивание их 
там, где их нет и в помине, начи-
нает надоедать, на свет вылезает 
настоящий колониализм.  

Подготовила Елена Яковлева 

Михаил Пиотровский: Смешно рассказывать России о садах, когда у нас написана книга Лихачева об их многообразии.

А К Ц Е Н Т

Упорно насаждать свой собственный 
сад, когда садов вокруг очень много, — 
это вообще-то яркий пример того, 
что делается чёрт-те что

Как правило, воз-
вращаемым назад 
сотрудникам 
предлагают луч-
шие условия труда

1

Кроме недоучек, 
«помощь» предо-
ставляют маги, 
астрологи и даже 
чат-боты
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Жозеп Боррель, глава 
европейской дипломатии: 

«Европа — это сад. 
Мы построили сад: 
все работает, это 
наилучшая из когда-либо  
созданных человеком 
комбинаций 
политической свободы, 
экономического 
процветания 
и социального сплочения. 
Три этих вещи вместе... 
Остальной мир, большая 
часть других стран мира, 
— это джунгли. А джунгли 
могут совершить 
вторжение в сад...» E

P
A

РЕШЕНИЕ Суд назвал, 
какие документы 
сотрудник может 
требовать у руководства

Секрет фирмы

Наталья Козлова

Интересное разъяснение сделал Кассационный суд по 
спору сотрудника и работодателя. Судебная инстан-
ция ответила на важный вопрос, который волнует 
очень многих граждан — а какие конкретно документы, 
касающиеся внутренней жизни и функционирования 
организации, обязан работодатель давать сотруднику 
на руки, а какие не должен.

 Это действительно полезное работникам и их руко-
водству судебное решение заметил информационно-
правовой портал «Гарант РУ». В Трудовом кодексе есть 
статья 62. В ней сказано: по письменному заявлению 
работника работодатель обязан не позднее трех рабо-
чих дней со дня по-
дачи этого заявле-
ния выдать работ-
нику копии доку-
ментов, связанных 
с работой. В той же 
статье приводится 
перечень подлежа-
щих выдаче работ-
нику документов.

Но оказалось, 
что этот список, как 
выражаются юри-
сты, исчерпываю-
щим не является. И 
вообще, выяснилось, что вопрос же о том, какие имен-
но документы можно считать связанными с работой 
конкретного работника, а какие нельзя, не такой про-
стой, как кажется. И он нередко вызывает споры на 
практике. Среди юристов и судей есть мнение, что под 
документами, связанными с работой, следует пони-
мать только те, которые содержат какую-либо персо-
нальную информацию о работнике. И вообще, вправе 
ли работник потребовать от работодателя выдать ему 
на руки копии расчетных и платежных ведомостей, 
графики сменности и прочие бумаги.

В споре, о котором идет речь, работница проси-
ла начальство выдать ей копии правил внутреннего 
трудового распорядка и положения об оплате труда. 
Интересно, что сотрудница в своем заявлении руко-
водству предприятия свое желание получить эти доку-
менты объяснила крайней необходимостью. 

Гражданка настаивала на том, что эти документы 
определяют режим ее работы и оплату труда, соответ-
ственно являются документами, связанными с ее рабо-
той. Работодатель в выдаче этих документов отказал. 
И вот тогда работница обратилась в суд, от которого 
потребовала обязать руководство дать ей на руки все 
перечисленные в иске документы внутренней жизни 
организации.  Суд объяснил, что на работодателе по за-
кону лежит обязанность «безвозмездно предоставить 
работнику по его письменному заявлению копии доку-
ментов, связанных с работой». То есть документов, со-
держащих персональную информацию о работнике, но 
не копии локальных нормативных актов.  

Вопрос, какие 
документы можно 
считать связанны-
ми с работой чело-
века, а какие — нет, 
не простой

— Читайте также: Работодатели все больше следят 
за персоналом, опасаясь массовых утечек данных 
rg.ru/art/2417711
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МЧС Новый 
спасательный 
центр построят 
в Арктике

ПО ВЕЧНОМУ 
ЛЬДУ
Тимофей Борисов

Новый арктический спасатель-
ный центр на Ямале будет по-
строен в вахтовом поселке га-
зовщиков Сабетте. Он будет 
возведен по поручению пре-
зидента РФ с нуля и заработа-
ет уже к декабрю 2024 года. 
Об этом сообщил глава МЧС 
России Александр Куренков, 
который находится в Сабетте с 
рабочим визитом. 

Министр специально при-
летел в поселок газовщиков, 
чтобы осмотреть площадку, 
выбранную для строительства 
центра. По его словам, сейчас 
участок согласован и уже начи-
наются кадастровые работы. 

При этом новый арктиче-
ский центр будет не только 
обеспечивать безопасность 
двух гигантских заводов по 
сжижению газа, но и станет 
прикрывать значительную 
часть Северного морского 
пути. Тут будет размещать-
ся вертолетная авиация МЧС. 
Радиус покрытия новейших 
спасательных Ми-38 составит 
750 километров в любую из 
четырех сторон света. 

Задач, которые смогут вы-
полнять спасатели-северяне, 
несколько. Это устранение воз-
можных разливов топлива, спа-
сение моряков и оленеводов. 
Например, только за один год 
под лед на снегоходах и квад-
роциклах провалились 35 ры-
баков и оленеводов. Это се-
рьезная проблема для местных 
жителей. Дорог тут нет. Сабетта 
сама была возведена с нуля на-
чиная с 2017 года. Фактически 
это один большой промышлен-
ный газодобывающий и сжижа-
ющий центр. Но поселок бур-
но развивается, и прикрытие 
спасателями и пожарными для 
него необходимо.  

РЕШЕНИЕ 

В Кузбассе 
студенты 
заменят 
призванных 
работников

НАДЕЖНЫЙ 
ТЫЛ
Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

В Кемеровской области старто-
вала программа трудовой мо-
билизации студентов. Старше-
курсники вузов и средних про-
фессиональных учебных заве-
дений, которых предприятия 
региона примут на оплачивае-
мую практику, заменят земля-
ков, участвующих в специаль-
ной военной операции.

Взаимодействие предпри-
ятий и образовательных орга-
низаций координирует регио-
нальный Центр опережающей 
профессиональной подготовки. 
Работодатели, у которых есть 
вакансии для студентов, реги-
стрируются на электронной 
платформе и размещают там 
заявки на подбор персонала. 
Заявок уже больше трех десят-
ков — от компаний сферы ЖКХ, 
учреждений здравоохранения, 
перевозчиков, риелторов, сель-
хозтоваропроизводителей, не-
дропользователей и строителей. 
Так, крупная угольная компа-
ния, которой требуются специа-
листы по тридцати профессиям 
— от подземного горнорабочего 
до водителя категории Е — готова 
предоставить совершеннолет-
ним студентам рабочие места на 
поверхности. А тех, кто хочет по-
лучить шахтерскую специаль-
ность, будут обучать на месте.

В регионе разработан элек-
тронный конструктор компе-
тенций и образовательных про-
грамм под заказ работодателей. 
При отборе каждого кандидата 
учитывается и его место жи-
тельства, чтобы добираться до 
места трудоустройства было 
проще. По мысли инициаторов 
программы трудовой мобили-
зации, она поможет решить как 
минимум две важных задачи: 
опережающей профессиональ-
ной подготовки востребован-
ных кадров и сохранения тем-
пов производства.  

ИССЛЕДОВАНИЕ За полгода работников малого и среднего 
бизнеса в России стало больше на три миллиона человек

Бум самозанятых
Тимур Алиев, 
Алена Ларина, 
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», Махачкала, 

Магас, Архангельск 

С 
начала спецопера-
ции в России число 
самозанятых и про-
чих индивидуаль-
ных предпринима-
телей растет как на 
дрожжах. В январе 
в малом и среднем 
бизнесе работало 

около 25 млн россиян, а в авгу-
сте — уже 28 млн. Рост — на 12,3 
процента! В итоге в секторе ма-
лого и среднего предпринима-
тельства (МСП) теперь трудят-
ся 38,6 процента всех занятых 
в российской экономике. Это 
абсолютный рекорд. Такую тен-
денцию выявила аналитическая 
служба аудиторско-консалтин-
говой сети FinExpertiza.

По данным исследователей, 
больше всего занятость в малом 
и среднем бизнесе выросла в се-
верокавказских республиках. А 
вот минимальный рост наблю-
дался в Ненецком автономном 
округе, Сахалинской области, 
Республике Коми, Архангель-
ской области и Чувашии. При 
этом ни в одном регионе коли-
чество работающих в МСП за 
прошедшие восемь месяцев не 
сократилось.

Рост в южных регионах экс-
перты FinExpertiza объясняют 
так называемым эффектом низ-
кой базы. Так, у лидеров рейтин-
га, несмотря на впечатляющий 
взлет, доля занятых в малом 
и среднем бизнесе в два раза 
ниже среднероссийского пока-
зателя. Исследователи объясня-
ют это тем, что во всех северо-
кавказских республиках доля в 
МСП изначально была крайне 
низкой. При этом часть работ-
ников вне зависимости от гео-
графии расположения региона 
перешла в сектор МСП с круп-
ных предприятий.

В самих регионах называют 
другие причины. Верны ли вы-
воды исследования, выясняли 
собкоры «РГ».

По данным УФНС по Дагеста-
ну, ставшему лидером рейтинга 
наряду с Чечней, в республи-
ке количество занятых в сфере 
малого и среднего предприни-
мательства составляет около 
200 тысяч человек. Среди них 
заметно растет число самоза-
нятых граждан. Если на начало 
года их было 37 тысяч, то в октя-
бре уже 160 тысяч человек.

Этот рост уполномоченный 
по защите прав предприни-
мателей в РД Мурад Далгатов 
объясняет существующими на 
территории республики мера-
ми государственной поддерж-
ки. Сейчас в регионе действу-
ют льготные ставки налога при 
применении упрощенной си-
стемы налогообложения, еди-
ного сельскохозяйственного 
налога, налога на имущества 
организаций. В два раза снижен 
потенциально возможный к по-
лучению доход при примене-
нии патентной системы нало-
гообложения. 

Самыми популярными вида-
ми деятельности самозанятых в 
Дагестане стали автоперевозки, 
автосервис, торговля продукци-
ей собственного производства, 
косметологические и парикма-
херские услуги. 

Так, махачкалинка Амина 
Магомедова в этом году зареги-
стрировалась в качестве само-
занятого парикмахера. «Чест-
но говоря, до сих пор я работала 
без какого-либо статуса, — при-
знается Амина. — Но за неза-
конное предпринимательство 
можно было лишиться работы. 
Теперь я довольна: минимум до-
кументов, довольно комфорт-
ные условия для бизнеса».

А в Ингушетии (четвертое 
место рейтинга) всплеск числа 
самозанятых (за последние ме-
сяцы их прибавилось на полто-
ры тысячи человек) объясня-
ют социальными контрактами, 
которые заключает региональ-
ное министерство труда, заня-
тости и социального развития 
с малоимущими гражданами, 
по которым они получают по-
мощь в размере ста тысяч руб-

лей на открытие или развитие 
собственного дела или личного 
подсобного хозяйства. 

— Люди тратят средства на 
приобретение какой-то техни-
ки, чтобы работать на дому, сель-
хозинвентаря, семян и реги-
стрируются в налоговых орга-
нах как самозанятые. Для этого 
им нужно обратиться в клиент-
скую службу соцзащиты населе-
ния в городах и районах. Но соц-
контракт может быть заключен 
только с тем человеком, доход 
которого не превышает прожи-
точного минимума. Потом само-
занятый отчитывается о расхо-
дах и произведенной продукции, 
— говорит заместитель министра 
труда республики Беслан Оздоев. 

Например, житель сельско-
го поселения Плиево Исраил 
Барахоев, зарабатывающий на 
жизнь уже не один год кузнеч-
ными и токарными работами, 
изготовлением сувениров, толь-
ко недавно зарегистрировался 
как самозанятый — благодаря 
соцконтракту. «До этого я рабо-
тал неофициально. Сейчас, как 
говорится, плачу налоги и сплю 
спокойно. На полученные сред-
ства приобрел токарный станок 
и ленточную пилу, что помогает 
работать быстрее и качествен-
нее», — говорит Барахоев. 

Хотя Поморье и оказалось в 
аутсайдерах рейтинга, общая 
доля занятых в малом и сред-
нем бизнесе здесь значитель-
но выше, чем в южных лидерах: 
она составляет 29 процентов 
всех работающих в сфере МСП. 
Это можно объяснить тем, что 
пиковый рост самозанятых в 
Архангельской области при-
шелся именно на первые годы 
введения специального налого-
вого режима. Так, если в 2020-
м в команду самозанятых По-
морья вошли 3750 северян, то в 
2021-м их количество увеличи-
лось более чем в два раза — до 
8625 жителей региона. 

А вот угнаться за более ком-
фортными и привлекательными 
территориями России арктиче-
ским регионам сложно всегда:  

— У нас не как в Краснодар-
ском крае — бросил в землю зер-
но, и оно дает всходы, — говорит 
доктор экономических наук, 
глава архангельской региональ-
ной организации Вольного эко-
номического общества РФ Аль-
берт Сметанин. — Для того что-
бы зерна начали всходить в Арк-
тике, нужны неимоверные уси-
лия, а для привлечения людей в 
бизнес — сильная мотивация, в 
том числе,максимально щадя-
щая налоговая шкала.  

Центр будет 
прикрывать часть 
Северного 
морского пути

АВТОМОБИЛИ Автозавод «Москвич» запустят 
в декабре. Что на нем будут собирать

Заведут мотор

Юрий Зубко

С
тало известно, что авто-
завод «Москвич» запу-
стят в декабре. Об этом 

заявил мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Градоначальник доба-
вил, что у столичного предпри-
ятия есть все шансы стать рос-
сийским центром электромо-
билестроения, поскольку для 
этого имеются компетенции и 
желание.

Пока официально не объяв-
лялось, какие именно маши-
ны будут собирать на заводе. В 
Сети фигурирует множество 
предположений. Одно из них — 
на «Москвиче» наладят сборку 
модельного ряда, созданного на 
базе линейки JAC.

«С помощью «Москвича» 
столица планирует стать рос-
сийским «центром электро-
транспорта», и правительство 
Москвы совместно с КАМАЗом 
со своей стороны опережаю-
щими темпами вводят в строй 
объекты зарядной инфраструк-
туры. Наша долгосрочная цель 
— создание с нуля нового совре-

менного российского городско-
го электромобиля, который бу-
дет доступным, удобным и без-
опасным», — говорит директор 
завода Дмитрий Пронин.

Правительство Москвы и 
ПАО «КАМАЗ» подтвердили 
крупноузловую сборку 600 ав-
томобилей, из которых 200 — это 
электрокары, до конца 2022 года.

По словам директора по про-
дажам компании «Газпромбанк 
Автолизинг» Рустама Назарова, 
на первом этапе речь будет идти 
о сборке машин по принципу 
бейдж-инжиниринга — с эмбле-
мами «Москвич» на руле и ра-
диаторной решетке. «О выпуске 
собственной модели пока гово-

рить рано — разработка занима-
ет 2—3 года. Первые партии нуж-
ны для отладки сборочных ли-
ний», — рассказал он «РГ».

Планируется, что в 2023 году 
предприятие соберет мини-
мум 50 тысяч машин. Полный 
цикл производства со сваркой 
и окраской кузовов намечен на 
2024 год.

Завод ЗАО «Рено Россия», 
на котором выпускались моде-
ли Duster, Arkana и Kaptur, был 
передан на баланс Москвы по-
сле решения Renault уйти с рос-
сийского рынка. При этом у 
бывшего собственника не будет 
возможности выкупить завод 
обратно.  

О выпуске собственной модели говорить пока рано: разработка занимает два-три года.
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А К Ц Е Н Т

В итоге в секторе МСП теперь трудятся 
38,6 процента всех занятых 
в российской экономике. 
Это абсолютный рекорд

А К Ц Е Н Т

К 2023 году завод «Москвич» соберет 
минимум 50 тысяч машин. Полный цикл 
производства со сваркой и окраской 
кузовов намечен на 2024 год

ЗДОРОВЬЕ Врач-нарколог 
Валентин Скрябин: 
Алкоголизм вылечить 
нельзя, но его можно 
контролировать

Заливная 
пятница

Сергей Жуков 

Иногда после трудной недели тянет расслабиться, вы-
пить кружку пива или бокал вина. Ведь это совсем 
немного, а значит, вреда не будет, думают многие. На 
самом деле безопасной доли спиртного не существует, 
рассказал «РГ» заведующий клиническим филиалом 
Московского научно-практического центра нарколо-
гии Валентин Скрябин. По его словам, алкоголь в лю-
бом количестве токсичен для организма, поэтому иде-
альный вариант — не пить совсем, но, если человек осо-
знанно поднимает рюмку или бокал, он должен пони-
мать, какие риски берет для своего здоровья.

Алкоголь, подчеркивает Скрябин, непосредствен-
но вызывает примерно 60 заболеваний и играет кос-
венную роль в развитии 200, чего можно избежать, 
если не пить. Последние международные исследова-
ния подтверждают опасения врача: спиртное вредно 
в любом количестве, причем нет исключений и для 
молодых людей. Даже если они считают  себя стопро-
центно здоровыми. Но еще более опасен алкоголь для 
пожилых. «Многие из них по назначению врача или 
сами принимают довольно много лекарств. И дале-
ко не все, выпивая спиртное, отказываются от пре-
паратов. Взаимодействия алкоголя с большинством 
лекарств, как правило, или не предсказуемо и не 
описано в инструкции, или негативно влияет на ор-
ганизм, — говорит Валентин Скрябин. — А если у чело-
века, скажем,  артериальная гипертония? Алкоголь 
сам по себе сказывается на сердечно-сосудистой си-
стеме и давлении, а 
тут еще добавляет-
ся лекарство, а та-
кая  смесь может 
привести к тяже-
лым последстви-
ям». Еще одна пло-
хая традиция — ре-
гулярно отмечать 
алкоголем оконча-
ние рабочей недели 
или длинные празд-
ники. Поклонники 
таких посиделок 
могут приобрести 
патологию «пят-
ничного сердца» 
или «праздничного 
сердца», как это ча-
сто называют в западной литературе. Подобные эпи-
зоды обычно чреваты острыми нарушениями сердеч-
ного ритма, из которых наиболее часто встречается 
фибрилляция предсердий.

Мужчины, по данным Всемирной организации 
здравоохранения, злоупотребляют алкоголем в сред-
нем вдвое чаще женщин. Они же чаще и обращают-
ся к наркологам, но это не значит, что у всех уже есть 
серьезные проблемы с алкоголем. По словам Скря-
бина, сначала человек приходит в диспансер на при-
ем к участковому врачу, а уже тот, если необходимо, 
может выписать направление на бесплатное стаци-
онарное лечение или назначить амбулаторное лече-
ние. «Главный принцип — это добровольность. Каж-
дый пациент заполняет форму информированного 
добровольного согласия. Никого не госпитализиру-
ем насильно, в этом нет смысла, — говорит Валентин 
Скрябин. — Зависимость — не то заболевание, кото-
рое можно лечить против воли человека». Кто-то про-
ходил диспансеризацию и испугался, что у него уве-
личилась печень, у кого-то из-за алкоголя не ладится 
в семье или на работе. В любом случае это люди, ко-
торые поняли, что у них есть проблемы и сами они не 
справятся.

— Правда, как и любое хроническое заболевание, 
будь то сахарный диабет или артериальная гиперто-
ния, мы не можем полностью вылечить алкоголизм, 
— объясняет Скрябин. — Но мы можем научить пациен-
та с этим жить и контролировать свое состояние. У нас 
много успешных примеров. Те, кто преодолел себя, по-
том приходят к нам и рассказывают больным, как им 
удалось вернуться к нормальной жизни.

В Московском научно-практическом центре нар-
кологии, как рассказал Скрябин, проводят генетиче-
ские исследования для изучения генов, «причастных» 
к развитию алкогольной зависимости. По словам вра-
ча, есть много примеров, когда человек попадает в хо-
рошее окружение, которое компенсирует отягощен-
ную наследственность. А бывает и наоборот: генетика 
вроде бы хорошая, но в кругу общения, где алкоголь 
поощряется и становится нормой существования, не 
пить оказывается невозможно. Тем не менее тест мо-
жет выявить важные маркеры, которые повышают 
риск, что человек может начать злоупотреблять ал-
коголем. Например, как человек реагирует на стресс, 
насколько он импульсивен. А еще можно определить, 
какие конкретно лекарства подходят пациенту. «Допу-
стим, ко мне приходят двое мужчин, обоим по 30 лет 
и у них нет сопутствующих заболеваний. Я назначаю 
одно и то же лекарство, имеющее доказанную эффек-
тивность, — говорит Валентин Скрябин. — Но я вижу, 
что у одного лечение идет прекрасно, а у второго не 
идет вовсе». Тест, по его словам, помогает не работать 
«вслепую», а заранее подобрать нужные препараты, 
назначить правильную дозировку и некоторые лекар-
ства исключить совсем, что делает лечение безопаснее 
и эффективнее.  

ЖИЛЬЕ Объем льготной ипотеки 
в Москве вырос в 17 раз

Спрос в рост

Александр Мелешенко

В сентябре этого года москви-
чи заключили 4,8 тысячи дого-
воров по программе льготной 
ипотеки на 42,7 миллиарда руб-
лей. По сравнению с тем же ме-
сяцем прошлого года сумма вы-
росла сразу в 17 раз и стала ре-
кордной с июля 2021 года. Об 
этом рассказал заммэра Моск-
вы по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир 
Ефимов.

«Спрос на льготную ипо-
теку в столице растет с весны 
текущего года, — отметил он. 
— Это связано со снижением 
ставок, повышением кредит-
ных лимитов и возможностью 
комбинировать льготную про-
грамму с рыночными займа-
ми. Москва сохраняет лиди-
рующую позицию по выдаче 
таких кредитов среди регио-
нов России: в сентябре на сто-
лицу пришлось 26% от общей 
суммы льготных ипотечных 
займов в стране». 

Напомню, льготная ипотека 
в ее действующем варианте поз-
воляет взять кредит максимум 
под 7% годовых. Максимальная 
сумма займа для Москвы и Под-
московья, а также Санкт-Петер-
бурга и Ленинградкой области 
— 12 миллионов рублей. Мини-
мальный первоначальный вз-
нос — 15%. Пожалуй, главная 
особенность этой програм-
мы в том, что больше никаких 
особых условий она не ставит 
— особенно к заемщикам. Что-

бы получить такую ипотеку, не 
нужно быть многодетной мате-
рью, работать в какой-то кон-
кретной отрасли или отвечать 
другим критериям. Главное — 
выбрать для покупки кварти-
ру в новостройке, на вторичное 
жилье программа не распро-
страняется. 

Эксперты говорят, что по-
следнее условие отчасти и ста-
ло причиной большой попу-
лярности программы в Моск-
ве — в столице огромный выбор 
новой недвижимости, так что 
проблем с выбором у покупа-
телей нет. А рост популярности 
льготной ипотеки в последние 
месяцы объясняется просто — 
год назад ее условия для Моск-
вы были ужесточены, что при-
вело к падению спроса, а в мае 
программу фактически переза-
пустили на новых условиях. 
Благодаря этому в мае объем 
выданных займов увеличился 
втрое по сравнению с апрелем 
— до 23 миллиардов рублей, а в 
августе заемщикам одобрили 
кредиты уже на 40 миллиардов

«Всего в столице с начала 
действия программы в апреле 
2020 года выдано льготных кре-
дитов на сумму около 697 мил-
лиардов рублей — это 25,3% от 
общероссийских показателей», 
— добавляет руководитель де-
партамента экономической по-
литики и развития города Ма-
рия Багреева. 

А что же происходит с цена-
ми на новостройки? Льготную 
ипотеку часто обвиняют в том, 
что она привела к росту стоимо-
сти жилья. Эксперты, впрочем, 
отмечают, что причин для удо-
рожания недвижимости много 
и доступная ипотека — не глав-
ная из них. В агентстве недви-
жимости «Бон Тон» подсчитали, 
что средние цены на новострой-
ки в Москве за последний год 
выросли примерно на 10%. В 
сентябре застройщики просили 
за квадратный метр новой квар-
тиры комфорт-класса в грани-
цах «старой» Москвы в среднем 
283,1 тысячи рублей.  

Безопасной доли алкоголя на самом деле не существует. 

Спиртное вызыва-
ет примерно 60 
различных забо-
леваний и играет 
косвенную роль 
в развитии 200, 
чего можно избе-
жать, если не пить

ЦИФРА

697 
МИЛЛИАРДОВ
РУБЛЕЙ 

выдано москвичам в качестве 

льготных кредитов с апреля 

2020 года. 
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У Московского научно-практического центра нарколо-

гии есть круглосуточный анонимный телефон доверия: 

+7 495 709 64 04. По этому номеру, например, можно 

проконсультироваться с психологом и узнать, где и как 

пройти лечение.
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ПРАКТИКА  

Опухоль 
выдавала себя 
за бронхит

ДИАГНОЗ 
В МАСКЕ 
Алексей Малышев, 
«Российская газета», Киров

Врачи Кировской детской об-
ластной больницы вылечили 
четырехмесячного мальчика, 
которому мешала дышать ред-
кая болезнь — гемангиома гор-
тани. Сложность состояла в 
том, чтобы определить истин-
ную причину недуга. 

Еще в июле родители обрати-
лись к медикам с жалобами на 
затрудненное дыхание ребенка 
и кашель. Результаты осмотра 
и комбинация симптомов поз-
волили врачам предположить, 
что это обструктивный бронхит. 
Версия подтверждалась стати-
стикой: бронхит — одно из са-
мых распространенных забо-
леваний органов дыхания у ма-
леньких детей. Лечение дало по-
ложительные результаты.

Но, увы:  болезнь опять вер-
нулась. Тогда врачи назначили 
компьютерную томографию 
грудной клетки и прямую ларин-
госкопию. Их результаты выяви-
ли у мальчика отек гортани.

— Консилиум специалистов 
для исключения порока разви-
тия гортани принял решение о 
проведении МРТ. Полученные 
данные дали основание предпо-
ложить, что у ребенка врожден-
ная подскладочная гемангиома 
гортани, — рассказывает заве-
дующая педиатрическим отде-
лением младшего возраста На-
талья Кочкина.

Гемангиома — это доброка-
чественная опухоль, которая 
может сформироваться в лю-
бой части тела. И обнаружить 
ее в складках гортани малыша 
без современной техники прак-
тически невозможно. Разраста-
ние опухоли помимо непрохо-
дящего кашля могло привести к 
очень серьезным осложнениям.

Точный диагноз, верность 
которого подтвердили кол-
леги из Национального меди-
цинского исследовательского 
центра оториноларингологии 
ФМБА, позволил обойтись без 
оперативного вмешательства. 
Гемангиома образуется из кро-
веносных сосудов. Терапия с 
применением бета-адренобло-
каторов подавила дальнейший 
рост новообразования. Сейчас 
маленький пациент уже дома. 
Но врачи настаивают на прове-
дении регулярных осмотров, 
чтобы своевременно предот-
вратить возможное повторное 
развитие гемангиомы.  

ЛАБОРАТОРИЯ 

Обнаружен 
новый способ 
доставки 
препаратов 
к клетке 

МОЛЕКУЛА 
В КОНТЕЙНЕРЕ
Антон Дерябин, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

 Ученые химического факульте-
та Нижегородского госунивер-
ситета имени  Лобачевского 
впервые зафиксировали струк-
турный эффект в сферических 
нанополимерах, открывающий 
возможности их использова-
ния в медицинских целях.

— Уникальная особенность 
дендримеров (это нанострук-
туры размером от 1 до 10 нано-
метров, образующиеся при со-
единении молекул) открывает 
новые возможности для их ис-
пользования в адресной достав-
ке лекарств к пораженным клет-
кам организма, — рассказывает 
доцент кафедры химического 
факультета ННГУ Семен Соло-
губов. — За счет устойчивости к 
низким температурам достига-
ется  сохранность препарата, а 
подвижность структуры позво-
ляет наиболее эффективно вы-
свободить лекарственное веще-
ство. Исследуя теплоемкость 
нанополимеров,  наши  химики  
обнаружили микроколебания 
фрагментов внутренней сферы и 
поверхностного слоя макромо-
лекул полимеров. При этом вся 
молекула в целом сохраняла тер-
мостабильность как в области 
сверхнизких температур, так и 
при последующем нагревании. 

Исследования выполнялись 
в рамках программы стратеги-
ческого академического лидер-
ства «Приоритет 2030» при фи-
нансовой поддержке Минобр-
науки России и РФФИ.  Ученые 
надеются,  что открытие новых 
свойств дендримеров станет 
стимулом для развития техно-
логий в фармацевтике.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик Лейла Намазова-Баранова: 
Ребенка следует «программировать» 
еще до его появления на свет

Родись здоровым!

Ирина Краснопольская

Б
анально, но точно: все 
болезни родом из дет-
ства. А еще точнее, с 
пеленок. И если вся-
ческих болезней у 
всех через край, то… 
Эту ситуацию изме-
нить можно? А если 
можно, то как? Об 

этом беседуем с руководителем 
НИИ педиатрии и охраны здо-
ровья детей, главным внештат-
ным специалистом (детским) 
по профилактической медици-
не, академиком РАН Лейлой На-
мазовой-Барановой.

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Вы ска-
зали — с пеленок. Вынуждена по-
править. Проблемы возникают 
до пеленок. Потому нужно знать 
главное. При правильной подго-
товке родителей, причем обоих, 
к планируемой беременности, 
при осознанном вступлении се-
мейной пары в родительство, 
при своевременной постановке 
на учет и адекватном наблюде-
нии у акушеров-гинекологов у 
новорожденного есть все шан-
сы появиться на этот свет абсо-
лютно здоровым. 

Визиты в женскую консульта-
цию, к акушеру-гинекологу для 
того, чтобы удостовериться, все 
ли с будущим ребенком в поряд-
ке, скрининги на наиболее опас-
ные врожденные болезни, вакци-
нация беременных, дабы предот-
вратить негативное влияние ин-
фекции на здоровье будущего 
малыша — азбука, игнорировать 
которую просто опасно.

Но вы не станете отрицать, 
что очень сложный момент — 
сами роды?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Какое 
тут может быть отрицание? 
Роды — испытание и для ребен-
ка, и для мамы. Потому так важ-
но оказаться в этот момент в 
учреждении правильного уров-
ня. Если беременность сложная 
и ожидаются проблемы — в пе-
ринатальном центре. Если бе-
ременная и ее малыш здоровы, 
можно отправиться в роддом 
первого или второго уровня. 

Конечно, многое в акушер-
ской службе зависит от квали-
фикации наших коллег по дет-
ско-материнскому блоку. Как 
свидетельствуют данные Все-
мирной организации здраво-
охранения, различные родовые 
травмы случаются в среднем у 
каждого десятого малыша, а ми-

кроповреждения могут иметь 
место почти у 75%. В структу-
ре заболеваний, которые встре-
чаются у новорожденных, если 
что-то все-таки идет не так, до-
минируют болезни органов ды-
хания, нервной системы, вро-
жденные аномалии развития. 

А случаи смерти детей 
при рождении или в первые 
28 дней? 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Это чаще 
всего преждевременные или 
осложненные роды, инфекции, 
врожденные пороки или отсут-
ствие квалифицированной ме-
дицинской помощи.

Предположим, маме повезло: 
роды были физиологические, 
роддом правильный, чело-
век благополучно появился на 
свет. Что дальше?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Здоро-
вье новорожденного, да и вооб-
ще здоровье человека на протя-
жении всей жизни очень зави-
сит от того, как все начинается. 
Согласно парадигме современ-
ной медицины «1000 дней про-
граммирования», все здоровье 
человека закладывается в пер-
вые 270 дней внутриутробной 
и два года (730 дней) внеутроб-
ной жизни. Хотя педиатры зна-
ют, «окно программирования» 
открывается намного раньше. 
Например, прием фолиевой кис-
лоты для профилактики пороков 
развития нервной системы ре-
бенка в три раза эффективнее, 
если начинать ее за шесть меся-
цев до планируемой беременно-
сти. А не с первых дней после со-
стоявшегося зачатия. 

Повторюсь, все болезни ро-
дом из детства. Все, чем ребе-
нок успеет переболеть, оста-
нется с ним навсегда или под-
готовит почву для ранней ма-
нифестации в недалеком буду-
щем тяжелых хронических бо-
лезней. Например, если ребе-
нок в младенчестве переболел 
ротавирусным гастроэнтери-
том — так называемым «желу-
дочным гриппом», значит, он 
будет всю жизнь «маяться жи-
вотом». Кстати, такие дети и 
сахарным диабетом чаще стра-
дают. Если перенес пневмокок-
ковую пневмонию, останется с 
проблемами со стороны легких 
и так далее. 

И это так называемое «окно 
программирования»?

Л Е Й Л А  Н А М АЗ О В А - БА РА Н О В А :  Да! И 
мне представляется, что оно не 

только открывается за год-два 
до зачатия, но и остается откры-
тым до школы или даже до под-
росткового периода. Именно 
поэтому родителям так важно 
делать все, чтобы ребенок был 
зачат, выношен здоровым и оста-
вался таким как минимум все 
детские годы. Тогда, став взрос-
лым, он сможет вполне реализо-
вать способность современного 
человека прожить аж до 100 лет. 

Это и есть практическая ре-
ализация современной концеп-
ции здорового старения или 
здорового долголетия?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Именно 
так! Только обеспечив здоровое 
детство, можно достичь здоро-
вого долголетия!

И вы не находите, что «здоро-
вое долголетие» — из разряда 
мечтаний?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: А меч-
тать не возбраняется! Просто 
надо стремиться к тому, чтобы 
мечты становились явью.

Вы наверняка имеете в виду 
профосмотры детей? Тогда 
скажите, какие проблемы с 
их здоровьем распространены 
больше всего. И что лежит в 
основе этих проблем? И глав-
ное, как их исправить?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: В вашем 
вопросе явная ирония о про-
фосмотрах. А зря! Профилак-
тическая направленность или 
профилактическая составляю-
щая российского здравоохране-
ния всегда была на высоте. Была 
— говорю не случайно. В этой об-
ласти немало утрачено. Но при 
всем при том хочу сказать, что 
привычная нам с детства дис-
пансеризация, или как сейчас 
говорят, профилактические 
осмотры детей разных возрас-
тов, служили и служат той плат-
формой, которая дает непосред-
ственные представления о со-
стоянии здоровья детей. Охват 
(сама не люблю это слово, но…) 
профосмотрами остается доста-
точно высоким: до 80—85% де-
тей каждый год посещают пе-
диатров и других специалистов 
с профилактической целью: сда-
ют анализы, проходят инстру-
ментальное обследование (ЭКГ, 
УЗИ и т.д.). Однако явно назрела 
необходимость усовершенство-
вать схемы профосмотров. 

Например, проводя регуляр-
ные масштабные исследования 
в разных федеральных округах 
РФ, мы видим нарастание детей 
с избыточной массой тела и ожи-
рением, нарушенным зрением, 
измененной осанкой, с головны-
ми болями, проблемами с кожей 
и желудочно-кишечным трак-
том, нарушениями в психоло-
гическом состоянии. Вероятно, 
надо подумать о совершенство-
вании и самой схемы осмотров 

и правильно подобрать профи-
лактические или лечебные вме-
шательства в случае, если ка-
кие-то изменения при осмотрах 
выявляются. Ну, и конечно, нуж-
но проводить диспансеризацию 
детей, переболевших новой ко-
ронавирусной инфекцией.

Лейла Сеймуровна, сейчас ро-
дители заботятся о том, что-
бы дети вовремя прошли про-
фосмотры? Или об этом надо 
постоянно напоминать? Кто 
должен проявлять актив-
ность: родители или медики?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Ответ 
очевиден: и те, и другие. Мы при-
выкли оперировать цифрами «по 
обращаемости»: то есть если па-
циент обратился к врачу по си-
стеме ОМС, он отобразится в ста-
тистике. Если нет — «выпадет». 
То есть будет своего рода недо-
учет. При этом есть еще и обрат-
ная проблема. Многие считают, 
что имеют проблемы со здоро-
вьем, хотя реально их может и не 
быть. Это вроде как «переучет». 

Вот и получается, что нам нужны 
масштабные популяционные ис-
следования, чтобы иметь объек-
тивные данные с верифициро-
ванными диагнозами. 

Поясню примером. Пятна-
дцать лет назад мы проводили 
научное исследование в Моск-
ве и Томске, пытаясь ответить 
на вопрос о распространенно-
сти аллергии среди подростков, 
проживающих на европейской 
и в сибирской части РФ. Внача-
ле рассылали письма с опрос-
никами. Потом собирали офи-
циальную статистику по регио-
нам. Часть из ответивших вызы-
вали на обследование для под-
тверждения или исключения 
диагноза. Получилась класси-
ческая картина. Примерно 20% 
детей считали, что у них есть 
астма. Но по официальным дан-
ным, ее имели не более 1% под-
ростков. А в реальной жизни бо-
лезнь была подтверждена при-
мерно у 5%. Причем как среди 
тех, кто считал себя астмати-
ком, так и среди тех, кто пола-
гал, что он здоров. 

Сбор данных по self-reporting 
(самооценке) всегда ведет к за-
вышенным данным. А статисти-
ка «по обращаемости» дает оче-
видно заниженные показатели. 
Вот почему так важны популя-
ционные исследования и инди-
видуальные данные о состоянии 
здоровья каждого ребенка. 

Не уходя в дебри исследований, 
чем чаще хворают современ-
ные дети?  

Л Е Й Л А  Н А М А З О В А - Б А РА Н О В А :  Если 
обратиться к данным офици-
альной статистики, то подав-
ляющее число детей отнесено 
к первой и второй группам здо-
ровья — условно здоровым или 

тем, кто имеет некоторые функ-
циональные отклонения. Конеч-
но, это не так. Детей совсем здо-
ровых всего несколько процен-
тов. Остальные имеют те или 
иные болезни. Вопрос в том, что 
пластичность детского организ-
ма невероятно высока. И можно 
многие проблемы снивелиро-
вать или, по крайней мере, се-
рьезно восстановить нарушен-
ное здоровье, что невозможно 
сделать во взрослом возрасте. 

А болезни сердечно-сосуди-
стой, дыхательной, эндо-
кринной систем и ожирение 
среди детей тоже распро-
странены, как и у взрослых?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: По дан-
ным уже упоминавшихся иссле-
дований детей в регионах, забо-
левания сердечно-сосудистой 
системы были диагностирова-
ны у 10% современных школь-
ников. Анализ индекса массы 
тела (ИМТ) выявил наличие по-
вышенного питания/ожире-
ния у трети обследованных де-
тей. При этом еще 15—18% детей 
имели дефицит массы тела или 
пониженное питание. Согласно 
анамнестическим данным о на-
личии заболеваний эндокрин-
ной системы, до осмотра были 
осведомлены менее 2% обследо-
ванных подростков. Вместе с тем 
проведенное УЗИ обследование 
щитовидной железы выявило 
ряд изменений у трети из них. 

Кроме того, в эпоху синде-
мии COVID-19 (термин обозна-
чает одновременное бремя пан-
демии новой коронавирусной 
инфекции и неразрывно свя-
занной с ней эпидемии неин-
фекционных болезней) отмечен 
взрывной рост частоты вновь 
выявленных случаев сахарно-
го диабета, психиатрических 
состояний и других болезней. 
В том числе у детей.

Что в данной ситуации 
могут сделать родители? 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: От ро-
дителей на самом деле зависит 
многое, если не все. Родители 
могут привить ребенку при-
вычку начинать утро с зарядки. 
Могут научить кушать немного, 
но правильно. Могут приучить 
с умом использовать гаджеты. 
Это создаст возможность сохра-
нить то здоровье, с которым ре-
бенок появился на свет, укре-
пить его и создать базис здоро-
вого долголетия. Но могут и не 
сделать этого. Тогда не будет ни 
здоровья, ни долголетия.

И еще раз о семейных привыч-
ках. Если в семье все воспита-
ние сводится к тому, что во 
время еды малышу на стол 
кладется гаджет с мульти-
ком… Если нет желания чи-
тать с ребенком книги, учить 
правильно вести себя за сто-
лом, учить аккуратно приче-
сываться… Короче, как помочь 
ребенку обзавестись хорошими 
привычками ради здоровья?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Самый 
простой, самый банальный, но 
всегда, во все времена актуаль-
ный рецепт: быть родителями, 
подающими правильный при-
мер своим детям.  

А К Ц Е Н Т

Родители должны знать: «окно 
программирования» здоровья детей 
остается открытым до школы 
или даже до подросткового периода

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 
Хирурги удалили 
инородное тело весом 
в шесть килограммов

Почти шар 
в животе

Светлана Цыганкова, «Российская газета», 
Петрозаводск

В Карелии из брюшной полости молодой женщины 
извлекли опухоль весом более шести килограммов. 
Операцию провели в Сортавальской центральной 
районной больнице.

Пациентка обратилась в больницу с жалобами на 
боли в животе. К тому же живот увеличился в объеме. 
Какие-то проблемы в собственном организме женщи-
на ощущала в течение нескольких лет. Но визит к вра-
чу все откладывала. А когда терпеть уже не было сил, 
пошла на прием. И сразу же выяснилось, что ее жизнь 
под угрозой. Было показано срочное хирургическое 
вмешательство.

Операцию проводила бригада хирургов под руко-
водством главного врача Сортавальской ЦРБ, хирур-
га-онколога Александра Романова. Три часа работа-
ли медики. Они успешно удалили шестикилограммо-
вую опухоль, которая напоминала шар. Ее диаметр 
— 20 сантиметров. Опухоль, кстати, имела и оболочку. 
Инородное тело удалили, сохранив все жизненно важ-
ные соседние внутренние органы.

Пациентка чувствует себя нормально. Ее уже вы-
писали из больницы. Как рассказал главный врач 
Александр Романов, в своей практике ему и ранее 
встречались подобные случаи, особенно в онкогине-
кологии. Но с опухолью подобных размеров другой 
локализации он столкнулся впервые. 

Главврач добавил, что крайне редко подобные но-
вообразования оказывались доброкачественными. 
Зачастую подобный зловещий процесс протекает с 
поражением соседних внутренних органов, вызывая 
различные осложнения. И единственная здесь при-
чина  — несвоевременное обращение к врачу. Почув-
ствовали неладное? Не рискуйте здоровьем и сразу 
же идите на прием к врачу. Это позволит своевремен-
но выявить в том числе онкологические заболевания 
на ранних стадиях. И лечение окажется наиболее эф-
фективным.  

ТЕХНОЛОГИИ Создали 
уникальный эндопротез 
для юной пациентки

Восстановили 
стопу

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара 

Хирурги Клиник Самарского государственного ме-
дуниверситета (СамГМУ) впервые в регионе устано-
вили индивидуальный протез головки кости стопы 
несовершеннолетнему пациенту. Медики избавили 
17-летнюю девушку от боли, которую она испытыва-
ла при ходьбе. 

Семь лет юную пациентку лечили консерватив-
но. Но боли только усиливались. В Клиниках СамГМУ 
сделали рентгенографию левой стопы. Выяснилось, 
что у девушки осложнения из-за болезни Фрайберга: 
на языке специалистов — асептический некроз голов-
ки второй плюсневой кости левой стопы. Деформация 
оказалась очень сильной, поэтому ее необходимо было 
удалить. После та-
кой манипуляции 
наступает положи-
тельный, но часто 
временный эффект. 
Остается большая 
вероятность, что 
болевые ощущения 
вернутся. Поэтому 
медики нашли дру-
гое решение. Какое?

— Так как не су-
ществует стан-
дартных протезов 
для использова-
ния в такой ситуа-
ции, врачи детско-
го ортопедического 
отделения Клиник 
СамГМУ и сотрудники НИИ бионики и персонифици-
рованной медицины решили изготовить на основании 
снимков компьютерной томографии индивидуальный 
протез головки второй плюсневой кости с учетом ана-
томических особенностей пациентки, — рассказал за-
ведующий детским травматолого-ортопедическим 
отделением Клиник СамГМУ Андрей Шмельков.

А как объяснил директор НИИ бионики и персо-
нифицированной медицины Андрей Николаенко, в 
большинстве случаев изготовление персонифициро-
ванных эндопротезов строится по одному алгоритму: 
после осмотра по назначению врача пациенту делают 
КТ-снимок поврежденной части. Затем специалисты 
конструируют и выпускают протез.

— В данном случае, — отметил Андрей Николаенко, — 
мы занимались изготовлением такой модели впервые. 
Хотя ранее уже изготавливали протез первого плюсне-
фалангового сустава. Но здесь другая анатомия, другие 
шаблоны. Несмотря на это, весь процесс изготовления 
занял не больше недели. В итоге мы получили по-на-
стоящему уникальный эндопротез, идеально подходя-
щий пациентке. 

Операция прошла успешно. Девушке предстоит 
пройти курс реабилитации. А спустя месяц она сможет 
нормально ходить.  

Хирурги Клиник Самарского государственного медуниверситета 
проводят операцию на стопе.

С
А

М
Г

М
У

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Мы занимались 
изготовлением 
такой модели 
впервые. 
В итоге получили 
идеально 
подходящий 
эндопротез
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Человек родился. Какое ни с чем 
не сравнимое счастье...

Лейла Намазова-Баранова: Здоровое детство — залог здорового долголетия.
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МУЗЫКА Новые песни 
легендарной группы — 
в Театре на Таганке

Воскресение 
не по Толстому

Александр Алексеев

Их песни «Делай свое дело», «Научи меня жить», «Кто 
виноват», «Хороший парень», «По дороге разочаро-
ваний» и «Не оставь меня» знают, наверное, все, кто 
увлекался и увлекается рок-музыкой с 70-х годов и уже 
теперь, в XXI веке. Это классика гитарного «текстово-
го», умного рока в котором хорошие мелодии и дру-
желюбные гитары дополнены простыми честными и 
откровенными стихами, будто продолжающими наши 
обыденные разговоры о том, как жить счастливо, лю-
бить не сомневаясь и научиться «хоть что-нибудь де-
лать» (строчка как раз из песни «Научи меня жить»)…

При этом лидер «Воскресения» и автор почти всех 
его песен Алексей Романов, наверное, самый нетипич-
ный рок-герой страны. Он старается  быть человеком 
непубличным, не посещать тусовки и телевизион-
ные программы, а еще оставаться артистом вдумчи-
вым, откровенным, без стремления к хайпу, мемам, 
красивым жестам и фразам. Старший брат русского 
рока с неизменной приветливой, ироничной улыб-
кой, неиссякаемым 
чувством юмора и 
умением извлекать 
из собственных из-
ломов судьбы та-
кие песни, которые 
и теперь кажутся 
современными и 
нужными.

В последние 
годы «Воскресе-
ние» выступало от 
случая к случаю, 
нечасто. Менялись 
музыканты: быв-
ший второй гитарист Евгений Маргулис, например, 
ныне ведет на НТВ уже программу «Квартирник у 
Маргулиса». Еще один гитарист, Константин Николь-
ский, — и сам самобытный сольный артист. И теперь 
группа вновь собралась вместе, уже в частично обнов-
ленном составе вновь и поехала в большой всероссий-
ский тур, кажется, впервые с 90-х.

У паузы есть, впрочем, и веская причина: было вре-
мя,  Алексей Романов уезжал с женой Ларисой Хита-
ной, профессиональной танцовщицей и хореографом 
фламенко, в Испанию, сопровождал ее выступления 
своим аккомпанементом на акустической гитаре. Но 
потом они вернулись домой, в небольшую квартиру в 
московском районе Коньково. Снова не спеша писа-
лись песни, а в 2003 году наконец-то вышел и новый 
альбом, названный «Не торопясь». Это слово, навер-
ное, больше всего подходит к характеру Алексея Рома-
нова, которому в этом году исполнилось 70 лет.

И вот теперь, к юбилейному туру, названному не 
без присущей ему самоиронии «Топор в озере» (имен-
но так у любителей лото образно именуется число 70), 
Романов подготовил две очередные долгожданные 
премьеры. И вновь был небанален — провел юбилей-
ный концерт в родной Москве в Театре на Таганке. И 
театр самый любимый, да и в том же здании — люби-
мая студия многих московских рокеров.

Стартовало «Воскресение» своими хитами: «Де-
лай свое дело», «Посмотри, как я живу», «Научи меня 
жить», «Обними меня покрепче»… На сцену снова вы-
шел и Евгений Маргулис, прихвативший с собой лю-
бимый безладовый бас, а в роли второго гитариста вы-
ступил Михаил Клягин. Появился в составе и трубач 
Александр Дитковский, который играет и в «Браво», и 
в еще большом количестве московских групп.

Потом были «Все сначала», «Дороги наши разо-
шлись», «Радуюсь», «Я тоже был».... «Бабу давай!» — 
закричал кто-то из зала, заказывая задорный и иро-
ничный рок-н-ролл группы «Слепили бабу на моро-
зе», видно, заранее набираясь энергетикой перед зи-
мой. «О девушке мечтает!» — с добродушной и плу-
товской улыбкой подмигивал зрителям в ответ Рома-
нов. А чуть позднее исполнил две свои новые песни. 
Может, они и о том, как выдерживать и не сдаваться 
любым обстоятельствам, да и философской грусти и 
созерцательности в них было немало: «Время вышло» 
и «По дороге в небеса».  Первую из них Романов напи-
сал, впрочем, уже почти три года назад, о чем расска-
зал придя недавно на телеканал «Культура», в про-
грамму «Клуб «Шаболовка, 37». Уточнил,  что  «вна-
чале была мелодия и четыре страница текста, но он 
не знал, как их уложить в голове» -  то есть как петь и 
аранжировать.  А потом услышал про пожар собора 
Нотр-Дам-де Пари и все встало на свои места: добави-
лись неторопливая печальная созерцательность фран-
цуского шансона и отголоски блюзов уличных париж-
ских музыкантов... Спел  Алексей и «Я привык бродить 
один», а потом и «Кто виноват», с иронией сообщив, 
что недавно ее взяли в бразильский сериал. Песне  уже 
больше 40 лет, порой в ней меняются аранжировки, но 
по количеству все новых версий-серий никакая «Ра-
быня Изаура» с ней и в самом деле,  по долгожитель-
ству не сравнится.

Потом группа  все-таки спела и «Слепили бабу на 
морозе», а на бис — наверное, свою самую актуальную 
на сегодня  «Не оставь меня» (как раз с альбома 2003 
года «Не торопясь»). На сцену вышла и Лариса Хитана 
в очередном своем дивном танце. 

Ну а завершили все, как обычно, песней «Есть у 
меня». Значит, ничего не меняется. История должна 
продолжиться. И это правильно.  

ТЕАТР Как попасть в Большой на новогоднего «Щелкунчика»

Браслет — билет — балет
Ирина Муравьева

К
ак сообщается на офици-
альном сайте Большого 
театра, билеты на первые 

представления «Щелкунчика» 
появятся в кассах в субботу, 22 
октября. Учитывая ажиотаж, ко-
торый каждый год сопровожда-
ет это событие, руководство 
Большого театра установило 
регламент и график продажи 
билетов на конкретные даты.

Особые условия продажи би-
летов  на балет Чайковского, ко-
торый в России стал культур-
ным символом наступающе-
го нового года, связаны и с чис-
лом желающих попасть на спек-
такль, и с мошеннической ак-
тивностью, когда оживляются 
перекупщики и сбывают биле-
ты по космическим ценам, в том 
числе на интернет-сайтах, мас-
кирующихся под официальные 
билетные ресурсы. 

Как и в предыдущие годы, 
Большой театр начнет прода-
жу билетов на «Щелкунчик»  в 
собственных кассах, располо-

женных в административном 
здании театра, — причем толь-
ко тем зрителям, кто планирует 
лично посетить спектакль. Руко-
водство театра сообщает, что во 
избежание столпотворения оче-
редь будет формироваться с ис-
пользованием номерных брас-
летов, а для удобного прохода к 
кассам будут установлены огра-
ждения.  

Количество браслетов, вы-
даваемых в день продажи (на-
чиная с полуночи), — 400. Брас-
лет даст право входа в кассу, где 

можно будет приобрести по пас-
порту билет на себя, а также на 
другого члена семьи по соответ-
ствующему документу. 

Далее билеты поступят в про-
дажу на сайте театра. Билеты на 
первые спектакли 24 и 25 дека-

бря в кассе можно будет при-
обретать 22 и 23 октября, а с 24 
октября — уже на сайте. Большой 
театр советует не приобретать 
билеты с рук: все билеты  имен-
ные и будут недействительны 
при входе на спектакль.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Вышел новый роман Евгения Водолазкина — «Чагин»

Личность — это память
Михаил Визель 

Н
овый роман Евге-
ния Водолазкина 
под названием «Ча-
гин» выходит в Ре-
дакции Елены Шу-
биной — в книжных 
магазинах он уже с 
четверга. На сей раз 
героем романа стал 

человек, наделенный уникаль-
ной памятью и испытывающий 
из-за этого уникальные пробле-
мы. Мы расспросили автора о 
его «Чагине».

Однажды писатель Влади-
мир Сорокин на мой вопрос, 
как у него появилась идея по-
вести «День опричника», от-
ветил, что увидел, как его ма-
ленькая собачка грызет слиш-
ком большую для нее кость. 
Что стало таким первым 
импульсом, когда вы сели за 
роман?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я бы не ска-
зал, что был какой-то «первый 
импульс». Идея написания ро-
мана «Чагин» принадлежит 
к тем вещам, которые во мне 
подспудно живут всегда. Ин-
терес к истории, к времени, к 
памяти. Потому что это все, в 
общем-то, разные стороны од-
ного и того же. Это подспудное 
бурление проявляется то в од-
ном романе, то в другом, то в 
третьем.

Многие современные русские 
сочинители пишут романы, 
которые можно назвать по-
лифоническими. Ваши рома-
ны всегда монофоничны, все-
гда есть выраженный главный 
герой. Не сказывается в этом 
влияние житийной литера-
туры, которой вы занимались 
как филолог-медиевист?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Вы абсолют-
но верно заметили мою любовь 
к одному герою. Недаром моей 
любимой книгой является «Ро-
бинзон Крузо», где просто один 
герой. Ну, не считая Пятницы — 
он появился потом.

Это действительно связано с 
формой как житийного повест-
вования, так и повествования 
про античного героя. Мой герой 
— он герой во всех смыслах. Соб-
ственно говоря, житие, как это 
показано в научных работах, 
структурно и восходит к ми-
фам о героях. Это очень древняя 
форма, которая позволяет рас-
крыться человеку как носителю 
тех или иных качеств. 

Но при этом в «Чагине» 
четыре разных голоса рассказ-
чика. 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Четыре, но ге-
рой-то один.

Один из этих голосов — явно 
недостоверный рассказчик. 

Причем читатель не сразу 
догадается, что то, о чем он 
рассказывает, происходит не 
совсем там и не так, как он 
думает...

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Это связано с 
тем, что роман не только о вре-
мени, памяти, он — о вымыс-
ле. Потому что роль вымысла 
чрезвычайно велика в челове-
ческом опыте. Человек живет 
не только реальными событи-
ями, он живет в значительной 
степени мифами, которые со-
здаются, допустим, книгами. И 
человек расширяет свой опыт, 
будь то миф или реальность, 
за счет книг. Это очень важная 
часть опыта. Человек не чита-
ющий обедняет себя чрезвы-
чайно. 

Но я хотел обратить внима-
ние вот на какую вещь: вымы-

сел интересен не только в ка-
честве чего-то пришедшего из-
вне, вымысел создается самим 
человеком. Он постоянно что-
то придумывает, во что-то иг-
рает. У каждого из нас есть ви-
дение себя немножко не таким, 
каким мы являемся в жизни.

У меня действительно в «Ча-
гине» о вымысле очень много. 
И апофеозом такого вымысла 
является один из героев, от чье-
го имени ведется повествова-
ние. Он начинает рассказывать 
истории, которых на свете не 
было. Как, помните, в «Беге»: 
в разделе «действующие лица» 
появляется госпожа Барабан-
чикова — «дама, существую-
щая исключительно в вообра-
жении генерала Чарноты». И 
все, о чем говорит этот герой — 
его зовут Николай Иванович, — 

это все чистый вымысел. Но это 
становится понятным потом.

Мне очень понравилась в ро-
мане реплика о том, что че-
ловек обычно совершает ка-
кие-то вещи автоматически. 

Умывается, чистит зубы и 
так же автоматически забы-
вает. Вот этой автоматиче-
ской возможности забывать 
и лишен герой. Почему персо-
наж наделен именно такой 
сверхспособностью — умением 
помнить все?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Дело в том, 
что это лежит, может быть, бли-
же, чем что бы то ни было, к фе-
номену личности как таковой. 
Потому что личность — это па-
мять. Когда у человека теряет-
ся память, то теряется его лич-
ность. Кстати говоря, так же и 
у народа: когда народ теряет 
свою память, он рассыпается. 
Память — это история в данном 
случае. В случае персональном 
это принято называть опытом, 
а можно назвать личной исто-
рией. И это то, что формирует 
человека. 

Вообще, человеческая мысль 
должна питаться чем-то, рабо-
тать на каком-то материале. 
И этот материал — пережитое. 
Причем это не механическая со-
вокупность фактов, событий, а 
их осмысление. Я бы сказал, род 
экстракта из пережитого. 

Здесь огромная проблема, 

которая меня давно занимала. 
У меня герой одного из прежних 
романов говорит, что жизнь — 
ужасно милая штука, движение 
от детского малоумия к стар-
ческому. Человек в детстве еще 
не развит, он развивается, а по-
том, условно говоря, свивает-
ся. Но это не так. Да, в какой-то 
момент человек что-то забыва-
ет; многого не помнит, но у него 
появляется мудрость, не отя-
гощенная знанием. Мудрость 
как общая идея добра и зла. Или 
как безошибочная ориентация 
в той или иной ситуации. И это 
то, что позволяет сказать, что 
жизнь не напрасна ни в одном 
из своих фрагментов.  

Полностью интервью читайте 
на портале ГодЛитературы.
РФ: https://godliteratury.ru/
articles/2022/10/21/evgenij-
vodolazkin-lichnost-eto-pamiat

Евгений Водолазкин: Когда у чело-
века теряется память — теряется его 
личность. Так же и у народа. 

А К Ц Е Н Т

«Чагин» — роман не только о времени 
и памяти, он — о вымысле. Роль вымысла 
в человеческом опыте велика

Кстати

В большом туре группы «Воскресение» еще 12 концертов 

в России и Беларуси. А завершатся гастроли только в 2023 

году.

Алексей Романов с коллегами в туре, а пока идет предзаказ их 
нового альбома «Воскресение» с симфоническим оркестром».

Лидер 
«Воскресения» 
Алексей Романов, 
наверное, самый 
нетипичный 
рок-герой страны

СПРАВКА «РГ»

Спектакли «Щелкунчик» состоятся в Большом театре с 24 декабря до 7 

января. 

Билеты на сайте театра появятся в продаже 24, 31 октября и 7 ноября. 

Стоимость билетов от 1500 до 15000 рублей, на 31 декабря вечер - от 

2000 до 20000 рублей. Подробности  -  на сайте Большого театра.

Книги Евгения Водолазкина всегда 
в списках литературных премий. 
Вероятно, ждет это и «Чагина».

— Отрывок из нового романа 
Евгения Водолазкина «Чагин» 
можно прочитать на сайте 
rg.ru/art/2417653

Балет Чайковского «Щелкунчик» стал в России культурным символом Нового года.
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ПРОЕКТ Памятник верному Биму 
поставят в Калуге

Гавстори о любви

Максим Васюнов

Калужский журналист Алексей 
Урусов, автор книги о фильмах, 
которые снимали в этом городе 
(а снимали много — думали даже 
когда-то открыть в купеческом 
городе филиал «Мосфильма»), 
несколько лет носился с идеей 
увековечить Бима, героя пове-
сти Гавриила Троепольского и 
фильма Станислава Ростоцко-
го. Откликнулся вдруг новый 
городской архитектор Алексей 
Комов — тем более что появился 
повод: картине нынче 45 лет, а 
режиссеру и вовсе все 100.

Бим — это же не просто про 
собаку, это метафора человече-
ской души, понятная любому 
зрителю во всем мире. В 1979-м 
даже за океаном пресса писала: 
«Каждый американец должен 
посмотреть эту картину». Филь-
му «Белый Бим Черное ухо» 
чуть было не вручили «Оскара», 
но увы.

Так что же с памятником? 
Скульптор нашелся в Оренбур-
ге — Иван Сукманов участвовал 
уже в конкурсе на лучший па-
мятник Гавриилу Троепольско-
му на его родине в Воронеже: ря-
дом с писателем у него бежала 
собачка породы шотландский 
сеттер. Выбрали другой проект — 
но опыт пригодился скульптору 
теперь. По новому проекту Сук-
манова — Бим стоит на коробке 
от кинопленки, протягивая про-
хожим лапу. В мастерской под-
московного города Жуковско-
го уже отлита восковая фигура 
четвероногого героя — чтобы 
«одеть» ее в сверхпрочный алю-
миний.

Алексей Урусов рассказал, 
что место под памятник уже 
определили — возле местного 
Дома печати. Сюда, в редакцию 
областной газеты, в фильме ге-
рой Тихонова приносил свои 

рассказы, оставляя Бима у вхо-
да. Кроме газеты в этом здании и 
местное отделение Союза жур-
налистов России, взявшее на 
себя все хлопоты о памятнике.

«Объявили сборы на памят-
ник, — рассказывает Алексей, — 
нужно около 600 тысяч рублей. 
Дело народное — каждый будет 
чувствовать ответственность за 
нашу собачку». К сбору денег на 
памятник подключились калуж-
ские бизнесмены и простые го-
рожане, даже школьники.

Я рассказал об этом извест-
ному киноведу Марианне Ро-
стоцкой — ей идея показалась за-
мечательной. И вот уже Урусов в 
своем блоге сообщил: на откры-
тие памятника Биму в Калугу 
приедет невестка Станислава 
Ростоцкого.

Памятник Биму в Калуге пла-
нируют торжественно открыть 
в ноябре. А потом… глядишь, 
задумаются здесь и о памятни-
ке многодетной маме с чертами 
Натальи Гундаревой из фильма 
«Однажды двадцать лет спустя». 
Тоже снимали здесь и тоже — 
один из любимых фильмов калу-
жан. Это оттуда великая фраза: 
«Я работаю мамой».  

Памятник Биму пока в воске, 
но скоро будет в алюминии.
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Дословно

Катерина Новикова, 
начальник пресс-службы 
Большого  театра:
— Вероятно, очередей нам не из-

бежать, поскольку не в силах 

Большого театра ограничивать 

количество желающих попасть на 

«Щелкунчика». Никаких нововве-

дений по продаже билетов в этом 

сезоне нет. Те правила, которые 

мы ввели ранее, показали свою 

эффективность и работоспособ-

ность. Что касается спекуляций — 

сайтов, которые продают билеты 

по завышенным ценам, обманы-

вая людей, стало намного мень-

ше. Но тем не менее они есть.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Тверская» на телеканале 
НТВ (с 24 октября в 20.00) 
и в онлайн-кинотеатре Premier
По сюжету майор МВД Иван Собо-

лев, которого играет Иван Колесни-

ков, приезжает в Москву и сразу же 

оказывается под подозрением в 

убийстве. При этом его будущие кол-

леги еще не знают, что это — их новый 

шеф, а именно — начальник УГРО от-

деления «Тверская». До переезда в 

столицу Соболев воевал начальни-

ком СОБРа в горячих точках, но по-

лучил ранение, несовместимое с 

дальнейшей службой в отряде.

Появление Соболева на «Тверской» 

нарушает привычную жизнь сотруд-

ников. Он с первых минут вызывает 

неприятие подчиненных: они любят 

Бондарева (Александр Красовский), 

которому как раз и прочили место 

начальника УГРО. Бондарев хоть и 

не очень умный и удачливый, зато 

прямой, смелый и честный опер. А 

начальник полиции Зацепин (Игорь 

Филиппов) вообще подозревает, что 

Соболев хочет подсидеть и его само-

го. Одним словом, отношения у Со-

болева и с отделом, и с начальством, 

и с блестящим адвокатом Луизой 

(Лукерья Ильяшенко) не складыва-

ются.

«Этот человек приехал из глубинки в 

Москву с одной целью — отомстить 

за своих близких. Но в то же время 

именно здесь он находит любовь, 

друзей, меняется по отношению к 

людям. Для меня эта роль — что-то но-

вое. Парень, не подходящий под мою 

внешность и совершенно не моего 

характера и внутреннего мира. Со-

вершеннейший антипод. Но есть у 

нас и схожесть — юмор. В остальном 

мы полностью отличаемся», — гово-

рит Иван Колесников о своем герое. 

Да, Соболев по приезду в Москву на-

чинает жить двойной жизнью. С од-

ной стороны, он — профессионал, на-

ивный провинциал и бессистемный 

эрудит, любимец женщин, облада-

тель уникального чутья и метода рас-

следования. Он может заметить не-

понятную для других деталь и с по-

мощью нее раскрыть дело любой 

сложности. Но с другой — Соболев 

«работает» на бизнесмена Неретина 

(Виталий Кищенко) и сам совершает 

противоправные действия, когда он 

не на службе. Что скрывает Соболев 

и зачем ему одновременно нахо-

диться по обе стороны закона? 

«Зрителей ждет увлекательный и за-

крученный сюжет, погони, пере-

стрелки. Мне кажется, у нас полу-

чился отличный детективный сери-

ал», — рассказывает Лукерья Илья-

шенко.

Смотрите также: 
Сериал «Право на свободу», 
выходит 20 октября 
в онлайн-кинотеатре Wink.
Успешного программиста Антона 

(Илья Малаков) из Краснодара при-

гласили работать в крупную IT-ком-

панию. В день отъезда на новое ме-

сто работы он узнает, что внезапно 

исчезла его мама (Анна Каменкова), 

и... разворачивает такси. 

Далее Антону предстоит узнать шо-

кирующие факты о рабовладельче-

ских мафиях и подпольных органи-

зациях. 

На помощь герою приходят Кирилл 

(Кирилл Кяро) — жесткий и прямой 

лидер волонтерской организации 

«Либертас», Вика (Варвара Феофа-

нова) — закрытая девушка, которая 

постоянно рискует и спасает всех, 

кроме себя, и Илья (Олег Чугунов) — 

племянник Кирилла, юморной и лег-

кий парень, начинающий блогер. 

Владимир Кузьмин, Москва: 
«АкадемДжазКлуб», 22 октября; 
клуб «Союз композиторов», 
23 октября
Зрители так соскучились по концер-

там, что рок-звезды дают их теперь 

по два подряд. Тем более, за время 

отпусков и летних open-air у них уже 

накопилось немало новых аранжи-

ровок и идей. Владимир Кузьмин, 

долгое время считавшийся лучшим 

гитаристом России и отказывавший-

ся выступать под фонограмму даже в 

самых престижных телевизионных 

программах, на несколько месяцев 

брал паузу.

То ли дело в здоровье, хотя музыкант 

уже много лет занимается йогой, то 

ли в рождении внучки? Но, скорее 

всего, в подготовке песен для нового 

диска, хотя сам Кузьмин об этом 

пока не рассказывает. Зато теперь 

он начал очередной концертный тур 

по России: вначале споет в Москве, 

потом отправится в Нижний Новго-

род, Самару, Волгоград — городов бу-

дет много. 

Его новая программа — старые до-

брые хиты, на сцену с ним вновь вы-

ходит группа «Динамик», состав ко-

торой чуть изменился, но по-преж-

нему в ней четверо. Сам Кузьмин 

поет и играет на гитаре, а помогают 

ему — поющий басист, клавишник и 

ударник. Начинает классик россий-

ского рока, которому не так давно 

исполнилось 67 лет, со своего хита 

из 80-х — «17 лет» (со словами «Когда 

нам было по 17—18 лет»).

Драйв рок-н-ролла, живой звук, ку-

раж артистов, поднятый лес рук под-

певающих зрителей. А потом, как это 

было недавно на выступлении в сто-

личном клубе «16 тонн», когда все 

уже немного взбодрились, — обво-

дит взглядом и движением гитарного 

грифа переполненный зал и сообща-

ет собравшимся: «Теперь вам всем 

тоже по 17 лет!» После чего заводит 

свое очередное задиристое и разма-

шистое, удалое гитарное соло, за что 

Кузьмина особенно любят рокеры. 

В то время как женщины по-прежне-

му обожают за красивые и нежные 

или страстные баллады о любви «Я 

не забуду тебя никогда» («Сибирские 

морозы»), «Когда меня ты позовешь» 

(уже в обновленной версии), «Моя 

любовь»… Ну и без «Симоны», «Пять 

минут до дома твоего» и «Я не Каза-

нова» Кузьмина со сцены обычно не 

отпускают….

Заметно, что Кузьмин и сам получает 

удовольствие от выступлений, игра-

ет развернутые соло, пускается на 

спонтанные вокальные модуляции, 

снова погружается в стихии блюза. 

На сцене он проводит более двух ча-

сов, играет и на бис. Есть в его про-

грамме и новые песни с альбома 

«Мне одиноко, детка». Они, может, 

более просты по подаче — сделаны в 

духе времени, а сам Кузьмин ввел в 

лексикон уже и слова «тусить», «ай-

фон». Он сочно описывает в очеред-

ных хитах ситуации в клубах и новые 

модули любви, щедр на иронию, мет-

кие образы и даже на сатирические 

наблюдения. А попутно порой при-

знается в ностальгии и точно, без то-

лики сомнений описывает свое ны-

нешнее положение в шоу-бизнесе 

строчками песни: «На сцене малень-

кой стою, и на душе моей светло».

И поэтому, может быть, даже больше 

нужен, важен и дорог зрителям, чем 

в «стадионные 90-е». Российский 

тур Кузьмина, кстати, расписан как 

минимум до Нового года. И везде его 

ждут аншлаги. Потому что сумел 

остаться прежним, хоть и в духе ны-

нешних времен. 

Национальный академический 
Большой театр оперы и балета 
Республики Беларусь, опера 
Владимира Солтана «Дикая охота 
короля Стаха», 25 и 26 октября, 
Москва, Историческая сцена 
Большого театра России
В СССР Белорусский театр имел ре-

путацию одного из самых ярких и от-

крытых к творческим поискам опер-

ных коллективов, за что в 1940 году 

получил звание «Большой» и был на-

гражден орденом Ленина, а в 1964-м 

— «академический». В 1989 году на 

сцене театра впервые была постав-

лена признанная национальным ше-

девром опера «Дикая охота короля 

Стаха» по одноименной повести 

Владимира Короткевича, получив-

шая Государственную премию Бело-

руссии. За десять лет до этого режис-

сер Валерий Рубинчик снял фильм 

на тот сюжет под таким же названи-

ем, который был отмечен множест-

вом спецпризов самых разных меж-

дународных кинофестивалей от 

Франции до США.

Большие театры России и Беларуси 

— тезки, которых связывают много-

летняя дружба и творческое сотруд-

ничество. Самой репрезентативной 

и масштабной их частью всегда счи-

таются обменные гастроли. Первые 

выступления белорусской труппы в 

Москве состоялись в 1940 году и ре-

гулярно проходили с 1955-го вплоть 

до настоящего времени. За восемь-

десят лет Минск показал не менее 

шестидесяти спектаклей. И поста-

новка «Дикой охоты» 1989 года тоже 

гастролировала в Москве. 

«Дикая охота короля Стаха» — пер-

вая опера композитора Владимира 

Солтана — выпускника Белорусской 

государственной консерватории, 

которую он написал, когда ему было 

36 лет. Следом, будто торопясь, в те-

чение двух лет на либретто поэта 

Светланы Климкович он создал еще 

две оперы — «Пани Ядвига» (по моти-

вам документальной повести Конс-

тантина Тарасова «Черный путь») и 

«Милавица» (на темы фольклорных 

сюжетов). Но только опера «Дикая 

охота короля Стаха» стала нацио-

нальной музыкальной классикой 

еще при жизни автора: Владимира 

Солтана не стало в возрасте 44 лет в 

1997 году.

На гастролях в Москве опера будет 

показана в постановке главного ре-

жиссера театра Анны Моторной и 

дирижера Андрея Иванова. Премье-

ра ее состоялась в июле 2021 года. 

Главные партии в спектакле испол-

нят ведущие солисты театра, и среди 

них — выпускники Молодежной 

оперной программы Большого теа-

тра России Марта Данусевич и Тарас 

Присяжнюк. А режиссер Анна Мо-

торная «пытается разбудить бук-

вально каждую струну человече-

ской души и одновременно заста-

вить задуматься об очень серьезных 

вопросах: природе добра и зла, о 

правде и лжи».

«Дзікае паляванне караля Стаха» — 

это эффектный спектакль в двух дей-

ствиях идет на белорусском языке (с 

русскими и английскими супратитра-

ми). История о том, как молодой им-

позантный этнограф Андрей Бело-

рецкий приезжает в замок древнего 

рода Яновских, в местечко Болотные 

Ялины, влюбляется в очарователь-

ную хозяйку замка Надежду и пыта-

ется спасти ее от родового прокля-

тия. Она рассказана языком притчи в 

приключенческо-романтическом 

стиле, полной самых разных аллю-

зий, экзотических элементов и «ле-

денящих» душу происшествий. 

Кубанский казачий хор, 
программа «Никто, кроме нас, 
Россию не спасет!», Москва, 
Государственный Кремлевский 
дворец, 21 и 22 октября
Потрясающую по эмоциональному 

накалу программу казачьи артисты 

готовили специально  для столич-

ной сцены. И хотя в нее включены 

рожденные в разные годы песен-

ные и танцевальные композиции, 

они настолько актуальны,  будто 

вчера написаны. Название  про-

грамме дала песня «Никто, кроме 

нас». Худрук кубанского хора 

Виктор Захарченко услышал ее на 

одном из народных фестивалей. 

— Вышел на сцену с аккордеоном в 

руках чубатый донской казак из 

станицы Вешенской Алексей 

Мелехов, похожий на героя шоло-

ховского романа «Тихий Дон», — 

вспоминает  он. — И тихо, под соб-

ственный аккомпанемент начал 

петь свою песню «Никто, кроме 

нас». Я испытал духовное потрясе-

ние, слушая  его хрипловатый 

голос. Вот о чем с такой пронзи-

тельной болью пел потомственный 

казак:

Пусто в глазах. Ругань в устах.

Все клянем мы дом да место отчее.

Тупо глядим за океан

И продать всем душу очень хочется.

Ты эмигрант. Он эмигрант.

Сколько вас таких? Вы уезжаете.

Ты ведь не рад. Слезы блестят.

На кого Россию оставляете? 

После концерта Виктор Гаврилович  

подошел к Мелехову и предложил 

ему сотрудничество. Так в реперту-

аре знаменитого коллектива появи-

лась песня донского казака.

Каждый концерт Кубанского каза-

чьего хора — будто глоток свежего 

воздуха. В их песнях собраны и 

переплетены победы и поражения, 

горе и радость, служение Родине и 

верная любовь. Песни такие, что 

могут и за душу взять, и с ног сбить, 

и к жизни вернуть. Казаки были с 

ними в походах и за праздничным 

столом. Благодаря этим песням 

единственный в стране репресси-

рованный и реабилитированный 

коллектив выжил, сохранив свою 

самобытность.  Он был создан в 

1811 году, при Александре I, пере-

жил несколько войн и революций.  

За строптивость хор несколько раз 

пытались ликвидировать, но ничего 

из этого не вышло. А в 1996 году 

Государственный академический 

Кубанский казачий хор был офици-

ально признан историческим пре-

емником Войскового певческого 

хора Кубанского казачьего войска. 

Сегодня это старейший в стране 

певческий коллектив. Почти полве-

ка его возглавляет Виктор 

Захарченко, Герой  Труда России, 

дважды Герой труда Кубани. Тысячи 

километров исколесили по всей 

стране казачьи артисты в этом году. 

Они выступали не только в концер-

тных залах, но и в военных госпита-

лях, где проходили реабилитацию и 

лечение участники СВО. 

— Поддержать патриотическими 

песнями боевой дух военнослужа-

щих — особая миссия артистов, — 

говорит Захарченко. 

14 октября на родной сцене в 

Краснодаре  стартовал 211-й  кон-

цертный сезон хора. В 1811 году 

именно в этот день, на праздник 

Покрова Пресвятой Богородицы 

возник коллектив, положивший 

основу профессиональной 

музыкальной деятельности на 

Кубани. Коллеги со всей страны 

направили в адрес именинника 

видеообращения. 

Череда концертов в Краснодаре 

традиционно прошла при полном 

аншлаге. Выступление неоднократ-

но прерывалось шквалом аплодис-

ментов, а некоторые песни зрители 

слушали стоя.  В программе прозву-

чали гимны России и Кубани, 

известные казачьи походные песни 

и лирические баллады. Прозвучат 

они и со сцены Кремлевского двор-

ца. После чего Кубанский казачий 

хор планирует установить новый 

рекорд России по самому продол-

жительному гастрольному туру: 46 

дней, 37 концертов, 34 города. 

Следующим после Москвы будет 

Санкт-Петербург — 24 октября в 

БКЗ «Октябрьский». 

с Татьяной Павловской

ГАСТРОЛИ

КНИГИ В серии ЖЗЛ вышла новая книга о Чайковском

Гений гения поправил 

«Онегин» 
Вернувшись в Россию, не-

сколько дней Чайковский про-
вел в Петербурге с братьями. 
Далее ему предстояло важное 
событие — премьера оперы 
«Евгений Онегин». Как и меч-
тал автор, это был спектакль 
Московской консерватории на 
сцене Малого театра. Чайков-
ский успел попасть в Москву 
на репетицию, которая прохо-
дила с декорациями, в костю-
мах<...>  Настоящим сюрпри-
зом для композитора стал эф-
фект, который его сочинение 
производило на самых иску-
шенных слушателей — его быв-
ших коллег по консерватории. 
Петр Ильич писал: «Во время 
антрактов я виделся со всеми 
бывшими товарищами. Мне 
было весьма приятно заме-
тить, что все они без исключе-
ния необыкновенно сильно по-
любили музыку «Онегина». 
Ник[олай] Григ[орьевич], кото-
рый очень скуп на похвалы, 
сказал мне, что он влюблен в 
эту музыку. Танеев после 1-го 
акта хотел мне выразить свое 
сочувствие, но вместо того раз-
рыдался. Не могу выразить 
Вам, до чего это меня тронуло. 
Вообще все без исключения 
выражали мне свою любовь к 
«Онегину» с такою силою и ис-
кренностью...». 

Премьера оперы «Евгений 
Онегин» состоялась 17 марта 
1879 года на сцене Малого теа-
тра, все сольные партии испол-
няли учащиеся Московской 
консерватории <...> Дирижиро-
вал Николай Рубинштейн, ре-
жиссером спектакля стал актер 
Малого театра Иван Самарин. 

Петр Ильич писал: «Весь этот 
день я находился в очень тре-
вожном состоянии духа особен-
но потому, что по неотступным 
просьбам Ник[олая] Григ[орье-
вича] я должен был согласиться 

на выходы на сцену в случае вы-
зовов. Во время представления 
это беспокойство достигло 
крайних размеров и дошло до 
степени мучительных терза-
ний. Перед началом Ник[олай] 

Григ[орьевич] позвал меня на 
сцену. Когда я пришел, то, к 
ужасу своему, увидел всю кон-
серваторию и во главе профес-
соров Ник[олая] Григ[орьевича] 
с венком, который был мне под-
несен им при громких и всеоб-
щих рукоплесканиях. Я должен 
был сказать несколько слов в 
ответ на его речь. Чего это мне 
стоило! — единому Богу извест-
но! Во время антрактов меня 
много вызывали».<...>

Новая опера Чайковского 
имела серьезный обществен-
ный резонанс. Ведь компози-
тор изменил пушкинский фи-
нал. Первоначально в заключи-
тельной сцене следовала сце-
ническая ремарка, согласно 
которой на сцене появлялся 
князь Гремин, Татьяна падала в 
обморок нему в объятия, после 
чего именно Гремин указывал 
Онегину на дверь. Всего одна 
деталь, но она была болезнен-
но воспринята современника-
ми. 

С л е д у ю щ и й  1 8 8 0  го д  — 
всплеск настоящего «пушкин-
ского бума» — открытие памят-
ника Пушкину на Тверском 
бульваре в Москве, знамени-
тая Пушкинская речь Федора 
Достоевского. Петр Ильич в 
итоге сдался и изменил финал 
оперы, приблизив к пушкин-
скому — Гремин в заключитель-
ной сцене больше не появлял-
ся. В письме брату Анатолию 
17 октября 1880 года компози-
тор сообщал: «Толичка! Ты го-
воришь, что желательно было 
бы изменение последней сце-
ны в «Онегине». Хотя лично я 
не согласен с тобой и нахожу, 
что Пушкин некоторыми наме-
ками и недомолвками как бы 
дает право закончить эту сце-
ну в том роде, как я это сделал, 
— но, вняв гласу твоему, попро-
бовал изменить сцену так, как 
ты усмотришь из прилагаемых 
листочков». 

Ответ Анатолия не заставил 
себя ждать: «Донельзя счаст-
лив, что ты согласился на эти 
перемены. Ей-богу, почти не 
приходится говорить об «Оне-
гине», чтоб сейчас же не зашла 
речь о том, что ты напрасно по-
правлял Пушкина». В таком 
виде опера была поставлена на 
Императорской сцене в Мо-
скве в Большом театре 11 янва-
ря 1881 года <...> 

Семья Чайковских. Александра Андреевна и Илья Петрович, 
дети — Александра, Ипполит (сидят), Петр, Зинаида и Николай (стоят).
Санкт-Петербург. 1848 г.

Создатели нового сериала «Тверская» обещают зрителям закрученный 
сюжет и даже погони и перестрелки.

«Дикая охота короля Стаха» полна самых разных аллюзий, экзотических 
элементов и леденящих душу происшествий. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым
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В новой программе — лучшие песни 
Кубанского казачьего хора.
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Владимир Кузьмин до сих пор 
любим публикой разных возрастов.
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ВЫСТАВКА Гослитмузей приглашает отметить 
100-летие Музея-заповедника «Спасское-Лутовиново»

Тургенев кланяться велел
Андрей Васянин

И
ван Сергеевич Тургенев 
утверждал, что ему пи-
шется хорошо только в 

русской деревне — и действи-
тельно, именно в родном орлов-
ском имении Спасское-Лутови-
ново были написаны пять из ше-
сти его романов. В этих местах 
он рос, охотился, играл в шах-
маты, общался с друзьями... Об 
этом и рассказывает выставка 
«Когда будете в Спасском...», от-
крывшаяся в честь 100-летия 
Музея-заповедника «Спасское-
Лутовиново» в залах ГМИРЛИ 
им. Даля на Зубовском.

«Когда вы будете в Спас-
ском, поклонитесь от меня 
дому, саду, моему молодому 
дубу, родине поклонитесь…» — 
писал Иван Сергеевич в одном 
из последних своих писем из 
Франции, где он умирал от рака 
позвоночника. Будучи, навер-
ное, уже таким, каким его в на-
чале 80-х набросал карандашом 
Липгарт в Париже и потом вспо-
минал его — седым, «...беспо-
мощным, еле говорящим».

А в начале выставки на аква-
рели 1838-го — этакий молодой 
Печорин, немного свысока гля-
дящий на мир: таким Тургенев 
уезжал из родного Спасского в 
университет, а мать держала 
портрет на прикроватном сто-
лике и всюду возила с собой в 
этой вот самой шкатулке с гра-
вировкой по перламутру, лежа-
щей на выставке рядом с тем са-
мым Евангелием XVIII века в се-
ребряном окладе, читавшимся в 
Спасо-Преображенском храме. 
По которому имение и было на-
звано Спасским. 

Спасское-Лутовиново силь-
но пострадало в ХХ веке — пере-
несло в 1906 пожар. Не очень 
нужное новым владельцам, сда-
валось потом в аренду, стояло 
бесхозным — пока наконец в 
1922-м не было национализи-
ровано. Книги, мебель, личные 
вещи, фотографии и многое дру-
гое было вывезено из Спасско-
го, частично разошлось по не-
скольким музеям и коллекци-
ям, пережило эвакуацию... 

Сегодня все самое ценное из 
Музея-заповедника «Спасское-
Лутовиново», Орловского лите-
ратурного музея, из дома-музея 

Тургенева на Остоженке, со-
шлось на Зубовском. Своими 
раритетами поделился и Гослит-
музей.  

На выставке мы входим в 
имение Спасское-Лутовиново 
как все гости Тургеневых — че-
рез парк, в котором сегодня сто-
ят дубы, березы и липы, меж ко-
торых ходил еще сам Иван Сер-
геевич. Художник выставки Ма-
рия Утробина и в выставочном 
Спасском «высадила» молодую 
дубовую рощу, расписав стены 
залов тонкими стволами и лист-
вой. Деревянный гобой из Спас-
ского, истертый руками кре-
постных музыкантов из орке-
стра, который держал двоюрод-
ный дед писателя Иван Лутови-
нов, наверняка играл в концер-
тах, устраивавшихся хозяином 
усадьбы в своем парке. Над ин-
струментами — лица слушавших 
их там Тургеневых. В том числе 
брата — Николая Сергеевича, 

которого за европейские мане-
ры называли «английским 
джентльменом».

Ивана же Сергеевича назва-
ли «русским европейцем», та-
ков он и есть на портрете Денье-
ра конца 1850-х — спокойный, 
неотразимо аристократичный. 
В 50-е, в самом расцвете жиз-
ненных и творческих сил, Тур-
генев из столиц ли, из Европы 
ли постоянно возвращался в 
Спасское-Лутовиново. 

Потолок подпирают легкие 
колонны, словно взятые с ве-
ранды деревянного господского 
дома, в углу зала устроена ро-
тонда, а в ней охотничьи при-
надлежности Тургенева и среди 
них ружье, изготовленное спе-
циально для русского писателя. 
Тургенев считал, что «Охотни-
чьи рассказы», написанные по 
следам его странствий с ружьем 
по лесам Орловской, Курской, 
Тульской губерний и останутся 

его «лептой, внесенной в сокро-
вищницу русской литературы». 

 «О, если б я мог думать, что и 
вы будете когда-нибудь гулять 
здесь. Здесь нет ничего невоз-
можного, но это невероятно», — 
писал он в письме любимой По-
лине Виардо, небольшой аква-
рельный портрет которой рабо-
ты Соколова из коллекции 
ГМИРЛИ украшает выставку. 
Но мечта привезти Виардо в 
Спасское воплотилась лишь 
эфемерным образом: в мисти-
ческой повести Тургенева 
«Призраки».

Спасское было словно созда-
но для того, чтоб помогать твор-
ческому человеку жить и рабо-
тать. Выставка напоминает нам 
об этом портретами Гаршина, 
отходившего здесь от душевной 
болезни и снова начавшего пи-
сать, этюдами поэта и художни-
ка-любителя Якова Полонского, 
практиковавшегося в Спасском 
писать виды дубовых рощ и не 
пропустившего, конечно же, 
дуб, о котором писатель вспом-
нил в том самом письме, символ 
Спасского, высаженный Ваней 
Тургеневым перед отъездом в 
Университет. 

Сегодня самые ценные вещи, свя-
занные с Тургеневым и его творче-
ством, встретились в Гослитмузее.

А К Ц Е Н Т

Спасское было словно создано для того, 
чтобы помогать творческому человеку 
жить и работать
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с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

Ирина Муравьева

Новую биографию Чайковского выпустило изда-
тельство «Молодая гвардия». Автор книги «Петр Иль-
ич Чайковский: Неугомонный фатум» Ада Айнбин-
дер, завотделом рукописных и печатных источников 
Музея-заповедника П.И. Чайковского в Клину. 
Несмотря на регулярно обновляющийся каталог 
исследований о Чайковском, на переиздание книг о 
нем (из недавних — беллетризированная биография 
Нины Берберовой «Чайковский. История одинокой 
жизни»), новая книга, вышедшая в серии «Жизнь 
замечательных людей», особенно ценна тем, что 
опирается исключительно на  архивные материалы 
и документы, некоторые из которых публикуются 
впервые. 
Читатель узнает из этой книги новые детали и под-
робности повседневной жизни Чайковского, его 

творческого процесса, душевных переживаний, его 
увлечений, в том числе и таких неожиданных, как 
карточный винт или гербарий. Автор проводит по 
пути Чайковского от его детства на Урале в Воткин-
ске, к петербургскому, а затем московскому перио-
ду, к периоду его всемирного признания, воссозда-
вая скорее не панораму его жизни, а  феномен его 
трагической исповеди в музыке, природу его фата-
лизма, его бесконечных душевных рефлексий, 
скрупулезно собирая «аутентичную» личность Чай-
ковского через его письма, через его собственные 
описания событий жизни и, разумеется, через его 
творчество. 
Книга иллюстрирована уникальными фотография-
ми из личного собрания Чайковского (Фонды музея 
Чайковского в Клину). Одна из глав книги посвяще-
на эпизоду, связанному с премьерой оперы «Оне-
гин». «РГ» предлагает этот фрагмент. 
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ТЕХНОЛОГИИ 
Найти альтернативу 
зарубежному софту 
станет проще

Показательная 
программа

Олег Капранов

В России заработал маркетплейс отечественного про-
граммного обеспечения (ПО), разработанный при уча-
стии минцифры. Площадка может стать витриной для 
российских разработчиков и помочь заказчикам в по-
иске альтернатив для софта из недружественных стран.

«Сейчас в маркетплейсе представлено более 1000 
продуктов от почти 600 российских компаний, и их 
число будет постоянно расти. Новая площадка долж-
на стать реальным инструментом продвижения про-
граммного обеспечения на российском, а в перспекти-
ве — и на зарубежном рынке. Функционал дополнится 
рейтингами и отзывами, успешными кейсами внедре-
ния, данными о совместимости софта с российским 
оборудованием», — рассказал замглавы минцифры 
Максим Паршин. 

Важным инструментом должна стать возможность 
найти альтернативу зарубежному ПО. Так, если ука-
зать в запросе Autocad — известное ПО для проектиро-
вания, то можно получить подборку из нескольких рос-
сийских решений для аналогичных задач. «Раньше все 
отечественное ПО было в реестре минцифры единым 
списком, что усложняло процесс поиска», — отмечает 
Александр Скоморохин, гендиректор Digital Consulting 
Solutions. 

«Маркетплейс отечественного ПО — полезный 
инструмент, благодаря которому потребители смогут 
подбирать нужные решения при переходе на отече-
ственный софт», — говорит Ренат Лашин, исполнитель-
ный директор АРПП «Отечественный софт».  

ТЕМА С философом Алексеем Козыревым

Нужно ли регулировать 
искусственный интеллект?
Валерий Выжутович 

Р
азвитие искусствен-
ного интеллекта ста-
ло глобальным трен-
дом. Но наряду с ро-
стом возможностей 
ИИ растет и беспокой-
ство о потенциальных 
угрозах, которые не-
сет эта технология. 

Все чаще приходится слышать, 
что при таких темпах развития 
ИИ мы скоро утратим над ним 
контроль. Нужно ли регулиро-
вать искусственный интеллект? 
И как это сделать? Обсудим 
тему с кандидатом философ-
ских наук, и.о. декана философ-
ского факультета МГУ Алексеем 
Козыревым.

Сильный, сравнимый 
с человеческим 
ИИ еще не построен

Насколько развитие искус-
ственного интеллекта в на-
шей стране соответствует 
глобальным трендам — и на 
уровне фундаментальных ис-
следований, и в практическом 
применении? Нет ли отста-
вания?

— Прежде всего я хотел бы, сле-
дуя доброй философской тра-
диции, что называется, «дого-
вориться о терминах». Важно, 
чтобы мы понимали под слово-
сочетанием «искусственный 
интеллект» что-то ясное и опре-
деленное. Под искусственным 
интеллектом обычно понима-
ют способность некоторой ис-
кусственно созданной систе-
мы осуществлять интеллекту-
альные функции, отличающие 
человека от животных. Прав-
да, при этом остается не впол-
не уточненным, что означают 
слова «интеллект», «интеллек-
туальный». Сегодня, как и 70 
лет назад, когда проект искус-
ственного интеллекта только 
зарождался, мы по-прежнему 
не в полной мере понимаем, как 
устроено наше мышление, наши 
рассуждения, каков механизм 
человеческих интеллектуаль-
ных процедур. Поэтому, избегая 
противоречивого стремления 
«построить то, не знаю что», 
все чаще говорят об интеллек-
туальном поведении как о целе-
направленном. Это значит, что 
некий агент (человек, машина, 
не так уж и важно), желая полу-
чить определенный результат, 
ставит перед собой цель, совер-
шает действия с предметами 
внешнего объективного мира, 
направленные на достижение 
этой цели, и проявляет способ-
ность оценить, достигнута ли в 
результате поставленная цель. 

Понятно, что даже такое, 
несколько «смягченное» пони-
мание интеллекта и интеллек-
туального поведения все рав-
но является очень сильным. По 
сути дела такой искусственный 
интеллект не просто подража-
ет интеллекту человека, но де-
лает это так, что сторонний на-
блюдатель оказывается не в си-
лах отличить интеллектуальное 
действие машины от человече-
ского. Именно поэтому такой 
ИИ стали называть сильным, 
или общим. Совсем другое дело 
— ИИ в слабом, или узком смыс-
ле: способность искусственной 

системы выполнять какую-то 
определенную интеллектуаль-
ную функцию, например играть 
в шахматы. Как известно, в этом 
отношении программа может 
даже превосходить человека. 
Так, искусственный шахматист 
Deep Blue еще в конце прошлого 
века обыгрывал чемпиона мира. 
Сильный, сравнимый с челове-
ческим ИИ еще не построен, и, 
как мне представляется, пони-
мания, как, когда и будет ли во-
обще успешно реализован этот 
амбициозный проект, пока нет. 
Системы слабого ИИ успешно 
конструируются, работают в 
высокотехнологичных произ-
водствах и успешно внедряют-
ся в нашу обычную жизнь в виде 
всевозможных гаджетов и про-
грамм для них. Так что получа-
ется, что сильный и слабый ИИ 
это не просто две трактовки ИИ, 
это две, в общем-то, разные про-
граммы его развития. Обе они, 
насколько мне известно, успеш-
но развиваются в нашей стране. 

Придавать качества 
субъекта машине 
представляется мне 
разновидностью безумия

Законодателей, исследова-
телей и разработчиков вол-
нует, будут ли соответство-
вать алгоритмы ИИ прин-
ципам справедливости и не-
предвзятости. Как свидетель-
ствуют исследования, Google 
с большей вероятностью ста-
нет показывать объявления 
о высокооплачиваемых вакан-
сиях мужчинам-соискате-
лям, а не женщинам. Выска-
зываются опасения, что ИИ 
может воспроизводить обще-

ственные предрассудки, уси-
ливать дискриминацию, усу-
гублять предубеждения. Вы 
разделяете эти опасения? Не 
считаете их необоснованны-
ми или по крайней мере преж-
девременными?

— Любая технология, создан-
ная руками человека, может ра-
ботать в соответствии с пред-
ставлением о справедливости 
или вести к нарушениям таких 
представлений. В этом отно-
шении ИИ не исключение. Чем 
больше процедур мы автома-
тизируем, доверяя их выполне-
ние некоторым устройствам, 
тем больше опасность того, что 
при их создании мы не учтем 
какие-то важные нюансы, и то, 
что задумано в пользу, на самом 
деле будет приносить вред. Еще 
раз повторю, я разделяю эти 
опасения относительно техно-
логий слабого ИИ. 

Сегодня юристы ведут спо-
ры о правосубъектности ИИ. 
Наверное, эти споры навеяны 
тем «головокружением от успе-
ха», которое вызвано моделиро-
ванием роботов с человеческой 
внешностью (примером тако-
го робота является гастролиру-
ющий по разным странам и да-
ющий интервью гиноид София 
с внешностью Одри Хепберн, 
кстати, в 2017 году он стал под-
данным Саудовской Аравии). 
Безусловно, деятельность, свя-
занная с использованием ИИ, 
может стать объектом право-
вого регулирования, но при-
давать качества субъекта ма-
шине, пускай даже очень «ум-
ной», представляется мне раз-
новидностью безумия. Кроме 
того, личность — это не только 
интеллект, но и определенный 
эмоциональный склад. Способ-
на ли «умная машина» испы-
тывать чувства, эмоции, пере-
живания, симпатию, особенно 
если компьютерная программа 
— не телесна, а значит, не может 
испытывать физической боли 
и страданий? Ответ на этот во-
прос должны дать ученые-гума-
нитарии, специалисты по изу-
чению личности. 

Как найти верный баланс 
между технологическим раз-
витием и защитой прав чело-
века? Какую роль здесь может 
сыграть государство? Нужны 
ли специальные органы, ко-
торые будут следить, чтобы 
этот баланс соблюдался?

 — Уже сейчас кодекс по эти-
ке ИИ предполагает позицию 
уполномоченного по этике ИИ. 
Наверное, в крупных IT-корпо-
рациях приходит понимание, 
что им нужны аналитики — фи-
лософы, социологи, этики, спе-
циалисты по коммуникации. 
Сегодня мы вообще сталкива-
емся со своего рода этизацией 
жизни, однако беда, когда эти-
ка понимается чересчур фор-

мально: ни один кодекс не дей-
ствует автоматически, он дол-
жен быть тонко настроен, дол-
жен согласовываться с мнени-
ями и обиходным поведением 
людей, привычкой. Очевидно, 
что каждая область профессио-
нальной практики сталкивает-
ся с различными особенностя-
ми применения искусственного 
интеллекта. Если для военных 
ИИ — это безжалостная боевая 
машина, не знающая страха, 
то для социального работни-
ка он — помощник и утешитель 
для тех, кому нужна помощь. В 
разных областях должны быть 
разработаны свои регламенты 
применения искусственного 
интеллекта, соотнесенные с их 
профессиональными этически-
ми декларациями. В этом плане 
общий этический кодекс име-
ет лишь формальное значение. 
Время упоения техникой, тех-
нологического утопизма, мне 
кажется, прошло. Хотя об опас-
ности механического исполь-
зования технологий еще в 60-е 
годы прошлого века писал Ста-
нислав Лем. 

ИИ — это всего лишь 
инструмент, пускай и очень 
высокотехнологичный

Алгоритмы ИИ помогают 
ранжировать людей в зави-
симости от одобряемого вла-
стями поведения — неугодным 
могут отказать в выдаче кре-
дита и социальных выпла-
тах, запретить покидать 
страну или работать в опре-
деленных сферах. А ВОЗ не-
давно опубликовала доклад, в 
котором требует при разра-
ботке тестировать алгорит-
мы ИИ на эйджизм — дискри-
минацию людей по возрасту. 
Иными словами, потенциаль-
ных угроз, связанных с ИИ, ве-
ликое множество, но надо ли 
все их учитывать? Не станет 
ли скрупулезный учет этих 
угроз тормозом для разви-
тия ИИ?

— Как говорит мой коллега, ло-
гик Дмитрий Зайцев, с которым 
мы беседовали об ИИ на универ-
ситетской экспертной площад-
ке «Диалог о настоящем и буду-
щем», «автомобили в свое вре-
мя вытеснили повозки, а вместе 
с ними и извозчиков. Но на сме-
ну им пришли шоферы». Будем 
надеяться, что в ответ на наши 
опасения «хитрый крот исто-
рии» придумает что-нибудь ин-
тересное. Я вспомню недавнее 
упование на наукометрию, на 
то, что подсчет квартилей, хир-
шей, скопусов сможет объек-
тивно оценить труд ученых. Без 
экспертной оценки, то есть без 
человека, здесь не обойтись. 
Нужно помнить, что ИИ — это 
всего лишь инструмент, пускай 
и очень высокотехнологичный, 
который изобретен человеком 
для человеческих же нужд. Как 

любой инструмент, он может 
быть использован и во благо 
человека, и во вред ему. Искус-
ственное распознавание лица 
применяется и для бесконтакт-
ной оплаты в метро, и для поис-
ка преступника с помощью ви-
деокамер наружного наблюде-
ния. Вспоминаю (без всякой но-
стальгии) «социальный мони-
торинг» недавних времен пан-
демии. Тогда, кажется, я впер-
вые возненавидел свой смарт-
фон. Нужно было по запросу 
каждые два часа фотографиро-
вать себя и отправлять. Понача-
лу гаджет упорно не хотел под-
тверждать, что я — это я. Оказа-
лось — дело в освещенности по-
мещения, в ракурсе. Вспомним 
романтическую тему «двойни-
ка», которая в русской культу-
ре звучала достаточно инфер-
нально, у того же Достоевско-
го. Где уверенность, что даже 
самые совершенные системы 
распознавания, основанные 
на работе ИИ, могут не только 
не узнать тебя, но и принять за 
тебя кого-то другого. Цифровой 
двойник человека может начать 
жить вполне самостоятельной 
жизнью. Но и ИИ — плод рук че-
ловеческих — тоже может ока-
заться «двойником» человека, 
причем реализующим подспуд-
ные, иногда довольно садисти-
ческие интенции. 

Представители компаний, 
которые работают с ИИ, не 
согласны с мрачными прогно-
зами. Они уверены, что искус-
ственный интеллект сам по 
себе не опасен и не нуждается 
в жестком регулировании. Но, 
может, они правы? Может, 
угрозу несет не технология, а 
люди, которые могут исполь-
зовать ее неумело или непра-
вильно?

— Технологии ИИ в этом отно-
шении не являются прозрач-
ными — зачастую мы не отдаем 
себе полный отчет в том, как не-
что будет работать и к каким по-
следствиям приведет. Поэтому 
здесь, наверное, налицо сплав 
человеческого фактора с осо-
бенностями новых технологий. 
У нас есть национальное увле-
чение — забивать гвозди хру-
стальной вазой, и, надо отме-
тить, иногда это даже может по-
лучиться. Такие специалисты во 
многом исходят из устаревшего 
понимания искусственного ин-
теллекта как запрограммиро-
ванной машины, но ведь сейчас 
это может быть саморазвиваю-
щаяся компьютерная програм-
ма, молниеносно анализиру-
ющая громадные объемы ин-
формации, которая уже успеш-
но учится коммуницировать 
с другими программами. В их 
развитии есть момент неясно-
сти и риска, как и при создании 
любых значимых технологий. 
Поэтому выпускать полностью 
из-под контроля данные разра-
ботки кажется опрометчивым. 

Понятие этики 
применимо не к ИИ, 
а к его пользователю

Сегодня в мире принято бо-
лее 100 самостоятельных 
документов в сфере этики 
ИИ на самых разных уров-
нях — от локальных корпора-
тивных до международных. 

Но стоит ли вообще приме-
нять понятие «этика» к ис-
кусственному интеллекту? 
Если ИИ пока не может при-
нимать решения самостоя-
тельно, то и понятие этики к 
нему неприменимо.

— Да, этическое регулирование 
сильного ИИ пока далеко от ре-
альности, но это не значит, что 
этика в области искусственно-
го интеллекта вообще не при-
менима. Узкий искусственный 
интеллект нуждается не толь-
ко в правовом регулировании 
и обеспечении защиты прав 
человека от машины, это регу-
лирование основано на реше-
нии целого ряда именно эти-
ческих проблем. Прежде всего 
это уменьшение рисков, свя-
занных с применением ИИ, — 
отсутствие дискриминации по 
гендерным, религиозным, сек-
суальным, возрастным и про-
чим основаниям, непричине-
ние вреда, ответственность за 
принятие решений, которая ле-
жит всегда на человеке. Поэто-
му понятие этики применимо 
не к ИИ, а к его пользователю, к 
человеку, точно так же, как эти-
ческому регулированию подле-
жат и другие сферы профессио-
нальной деятельности — врачеб-
ная, преподавательская и про-
чие. Как говорит мой коллега 
Алексей Скворцов, специалист 
в области прикладной этики, 
«пока не ясно, как этическое ре-
гулирование воспримут сами 
машины и какой кодекс они бы 
сами создали».

В октябре 2021 года около двух 
десятков крупных  российских 
компаний и организаций под-
писали Кодекс этики искус-
ственного интеллекта (ИИ). 
Документ является добро-
вольным к исполнению и за-
крепляет базовые требования 
к применению этой техноло-
гии. Может ли такой кодекс 
дать хотя бы минимальные 
гарантии, что искусствен-
ный интеллект не станет 
инструментом дискримина-
ции или ущемления прав чело-
века? Как вам видятся пути 
регулирования ИИ?

— Я думаю, что, с одной сторо-
ны, мы просто не можем сегодня 
предвидеть все аспекты ИИ, ко-
торые будут нуждаться в регу-
лировании. Любое явление раз-
вивается, и создаются новые 
сферы, подлежащие как право-
вому, так и нравственному вы-
бору. С другой стороны, если 
сегодня не вести такую работу, 
то без накопленного теорети-
ческого базиса и практики при-
менения выработанных регули-
рующих положений, что назы-
вается, «с нуля» такой кодекс 
или иной документ разработать 
будет практически невозможно. 
Поэтому, как мне представляет-
ся, кодексы этики ИИ и иные ре-
гулирующие документы в каж-
дой области социальной прак-
тики надо разрабатывать уже 
сейчас, проводя их апгрейды по 
мере необходимости. Это про-
цесс исторически длительный, 
но иного пути нет.  

Любая технология, созданная рука-
ми человека, может работать 
в соответствии с представлением 
о справедливости или вести к нару-
шениям таких представлений.

А К Ц Е Н Т

Узкий искусственный интеллект 
нуждается не только в правовом 
регулировании и обеспечении 
защиты прав человека от машины

Визитная карточка

Алексей Козырев — кандидат философских наук, и.о. декана философ-

ского факультета МГУ. Родился в Москве в 1968 году. Окончил фило-

софский факультет МГУ. Проходил стажировку в Женевском универси-

тете, Высшей школе гуманитарных наук и Свято-Сергиевском право-

славном богословском институте в Париже. В 1997 году защитил канди-

датскую диссертацию по теме «Гностические влияния в философии Вла-

димира Соловьева». Основные работы посвящены истории русской 

философии конца XIX — начала XX в. (В.С. Соловьев, С.Н. Булгаков, К.Н. 

Леонтьев, В.Н. Ильин). Автор книги «Соловьев и гностики». Вел ав-

торские программы на радиостанциях «Вера», «Русская служба ново-

стей», «Радонеж», «София».
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СЛЕДСТВИЕ Завершено 
расследование хищения 
денег госпрограммы

Цифры 
в свой карман 

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объявил, что завершил ра-
боту по уголовному делу бывшего начальника управ-
ления информационных технологий центрального 
аппарата Росреестра Александра Бибикова.

Вместе с ним фигурантами дела оказались руково-
дители субподрядных IT-компаний Антон Евгеньев и 
Сергей Кузнецов. На всех одна статья об особо круп-
ном мошенничестве, «совершенном организованной 
группой с использованием служебного положения».

В этом деле речь идет о больших деньгах. Сотни ты-
сяч рублей были выделены Росреестру в рамках Феде-
ральной целевой 
программы «Разви-
тие единой госси-
стемы регистрации 
прав и кадастрово-
го учета недвижи-
мости (2014—2020 
годы)». 

— Зная о выделе-
нии на это направ-
ление значитель-
ных бюджетных 
средств, Бибиков и 
знакомые ему руко-
водители IT-компа-
ний Кузнецов и Евгеньев организовали и реализовали 
многоэтапную и сложную схему хищения с привлече-
нием одной из ведущих российских компаний — разра-
ботчиков программного обеспечения, руководители 
которой не были осведомлены об истинных намерени-
ях указанных выше лиц, — объяснили в СК. И добавили, 
что Росреестру причинен ущерб в 410 млн рублей. Все 
трое вину не признали. Они до решения суда — под до-
машним арестом. Во время следствия было арестовано 
имущество фигурантов дела и подконтрольных им ор-
ганизаций на 146 миллионов рублей. Тома дела уже от-
правлены в суд.  

Троица организо-
вала и смогла про-
вести сложную 
схему хищения 
больших бюджет-
ных средств

ООО «Газпром трансгаз Москва» извещает  
о проведении торгов (публичное предложение)  

в электронной форме на право заключения договора  
купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элект-

ронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения публичного предложения: 16.11.2022 г. 

в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 14.10.2022 г. c 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 14.11.2022 г. в 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: Физкультурно-оздоровительный комплекс, 

расположенный по адресу: Липецкая обл., г. Липецк, ул. Юноше-
ская, 52.

Начальная цена: 24 094 000,00 рублей, с НДС.
Минимальная цена: 12 047 000,00 рублей, с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Пятого арбитражного 
апелляционного суда;

—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя 2-го Западного окружно-

го военного суда;
—  судьи Солнечногорского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи 235-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 21 ноября 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Поклонники таланта Камилы Валиевой смогут увидеть ее 
на этапах Гран-при России в Москве и Казани. 

НОВОСТИ 

Роналду
исключен
из заявки
«МЮ» на матч
с «Челси»

КРИШТИАНУ
ВСЕХ ДОВЕЛ
Сергей Литвинов

Главный тренер «Манчестер 
Юнайтед» Эрик тен Хаг принял 
решение исключить из заявки 
на матч 13-го тура чемпиона-
та Англии против лондонского 
«Челси» Криштиану Роналду. 

Как сообщается на офици-
альном сайте «красных дьяво-
лов», руководство клуба вместе 
с тен Хагом остались недоволь-
ны поведением Роналду во вре-
мя игры с «Тоттенхэмом» (2:0) 
в среду. Дело в том, что порту-
галец отказался выходить на 
замену и покинул стадион еще 
до окончания встречи, забрав 
свои вещи из раздевалки.

Не исключено, что уже в 
зимнее межсезонье Криштиану 
покинет «Юнайтед», контракт 
с которым у него заканчивает-
ся летом. В подписании 37-лет-
него футболиста заинтересова-
ны сразу несколько команд. В 
частности, сообщалось о кон-
тактах представителей Роналду 
с такими клубами, как итальян-
ский «Наполи» и французский 
«Пари Сен-Жермен».  

В столице 
за Кубок РФ 
побьются 
«Енисей» 
и «летчики»

ПЕТРОВСКИЙ 
ПАРК И РЕГБИ
Владимир Ильин

В столице завтра большое рег-
би. На Центральном стадионе 
«Динамо» имени великого фут-
больного вратаря Льва Яшина в 
матче за Кубок России сразятся 
«Енисей-СТМ» (Красноярск) и 
«ВВА-Подмосковье» (Монино).

Субботний матч начнет-
ся в 14 часов, прямая трансля-
ция — на телеканале «Матч ТВ» 
(с 13.30). В составах команд 
много игроков сборной России, 
хватает и высококлассных ле-
гионеров. «Енисей-СТМ» — дей-
ствующий чемпион страны и 
обладатель Кубка, подмосков-
ные «летчики» завоевали брон-
зовые медали последнего наци-
онального первенства.

Кстати, российскому куб-
ковому турниру в этом году ис-
полнилось ровно 30 лет.  За про-
шедшее время дважды (2009, 
2012) трофей не разыгрывался 
по разным объективным при-
чинам. Поэтому нынешний фи-
нал 29-й по счету. 

У «Енисея» восемь титулов,  
подмосковный клуб столько же 
раз выигрывал приз. Теперь это 
равенство будет нарушено.  

Баскетбольную 
Премьер-лигу 
возглавляют 
УГМК, МБА, 
клуб из Курска

ПОД КОЛЬЦОМ 
ТРОЕВЛАСТИЕ
Илья Трисвятский

В чемпионате нашей женской 
баскетбольной Премьер-лиги 
после четырех туров пораже-
ний не знают все призеры про-
шлого сезона — курское «Дина-
мо», УГМК из Екатеринбурга и 
столичная команда МБА.

Правда, это троевластие бу-
дет недолгим, поскольку в бли-
жайшую субботу МБА прини-
мает УГМК. 

В прошедшем туре цен-
тральной была игра екатерин-
бурженок против «Надежды» 
(Оренбург). Уралочки у себя 
дома в присутствии пяти тысяч 
(!) зрителей победили со сче-
том 68:63, хотя перед началом 
заключительной четверти усту-
пали восемь очков. В составе 
хозяек отличилась центровая 
сборной России Мария Вадее-
ва, набравшая 18 очков.

Девушки из МБА в Москве 
играли с «Никой» (Сыктыв-
кар), своим соперником по 
«бронзовым» сериям в двух 
предыдущих сезонах. Столич-
ная команда взяла верх — 72:64. 
Курское «Динамо» на домаш-
ней арене переиграло соперниц 
из БК «Самара» — 93:75.  

ВОЛЕЙБОЛ Питерцы после 
15 поражений кряду 
от «Динамо» 
все же победили

Обрыв серии

Илья Трисвятский

В четвертом туре регулярного чемпионата мужской 
Суперлиги в центре внимания были матчи с участи-
ем команд сильнейшего квартета по итогам прошлого 
сезона. Действующий обладатель «золота» столичное 
«Динамо» в Москве потерпело поражение от питер-
ского «Зенита» — 1:3 (23:25, 25:17, 21:25, 23:25). Се-
ребряный призер новосибирский «Локомотив» дома 
не справился с «бронзовым» ВК «Зенит-Казань» — 2:3 
(29:27, 25:23, 21:25, 21:25, 6:15).  

Особняком стоит поражение «бело-голубых», ко-
торыми руководит главный тренер сборной России 
Константин Брянский. До этого столичная команда по-
бедила питерцев 15 раз подряд (!) в официальных встре-
чах, включая игру летней Спартакиады, где Москву и го-
род на Неве представляли игроки «Динамо» и «Зенита». 
И вот эта серия наконец-то оборвалась. 

Лучшими бомбардирами матча у команд стали диа-
гональные нападающие: болгарский легионер хозяев 
Цветан Соколов (23 очка) и зенитовец Виктор Поле-
таев (19). Отметим эффективность доигровщика «бе-
ло-голубых» Ярослава Подлесных — 22 выигранных 
мяча, включая четыре эйса. 

— На каждую ошибку соперника приходилось по 
четыре наши. Тем самым мы лишили сами себя воз-
можности для набора очков, — констатировал настав-
ник «Динамо» Константин Брянский. — А ведь мы не-
плохо играли на блоке и в защите, успешно контрата-
ковали. «Зенит», в свою очередь, подавал эффективно. 
На их 10 эйсов пришлось всего шесть ошибок. На дан-
ном этапе наши оппоненты оказались сильнее, здоро-
во проявили себя Егор Клюка и Виктор Полетаев. 

Казанцы в Новосибирске отбились, уступая по се-
там 0:2, хотя в целом и не справились с игроком «Локо-
мотива» Ильей Казаченковым, заработавшим 32 очка. 
Без поражений в чемпионате идут «Факел» (Новый 
Уренгой), питерский «Зенит» и волейболисты «Дина-
мо-ЛО», базирующиеся в городе Сосновый Бор Ленин-
градской области. По три выигрыша у «Динамо», ка-
занцев и белгородского «Белогорья». Матчи следую-
щего, пятого тура состоятся 22—24 октября.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
В Москве стартует 
серия Гран-при России

Кому «Золотой 
конек»

Анна Козина

Наши фигуристы, которые уже показали свои новые 
программы на контрольных прокатах сборной и офици-
ально открыли сезон, начинают соревноваться в серии 
Гран-при России. Первый этап — «Золотой конек Моск-
вы» — пройдет на арене «Мегаспорт» 22—23 октября.

Хедлайнером турнира одиночниц да и всего ледово-
го уик-энда будет олимпийская чемпионка в команде 
Камила Валиева. Представляя программы в конце сен-
тября, Валиева выступала без элементов ультра-си. Ин-
тересно, набрала ли спортсменка ту форму, которая поз-
волит ей зайти на тройной аксель или квад. Впрочем, эти 

прыжки мы навер-
няка увидим в ис-
полнении другой 
ученицы Этери Тут-
беридзе, 15-летней 
Софьи Акатьевой. 
На контрольных 
прокатах триксель у 
Акатьевой получил-
ся, а вот с четверно-
го тулупа в произ-
вольной она упала.  
Но она только осва-
ивается на взрослом 
льду. 

У мужчин максимальный прыжковый контент поста-
раются показать Михаил Коляда, Дмитрий Алиев и Алек-
сандр Самарин. В парном катании явными лидерами бу-
дут серебряные призеры Олимпиады Евгения Тарасова 
— Владимир Морозов, у которых после завоевания этой 
медали как будто второе дыхание открылось. 

К сожалению, на этапах национального Гран-при 
не предусмотрены показательные выступления. Дело в 
плотном графике соревнований. Всего серия включает 
в себя шесть этапов — два в Москве (22—23 октября и 12—
13 ноября), по одному в Сочи (29—30 октября), Казани 
(5—6 ноября), Сама-
ре (19—20 ноября) 
и Перми (26—27 но-
ября). Финал Гран-
при 4—5 марта при-
мет Сочи.

Кстати, с 22 по 
24 октября в Норву-
де стартует первый 
этап серии Гран-при 
Международного со-
юза конькобежцев 
(ИСУ) — «Скейт Аме-
рика». Вот и срав-
ним.  

Украшением 
московского 
турнира станет 
выступление 
невероятной 
Камилы Валиевой

ЕДИНОБОРСТВА Россиянин Ислам Махачев подерется за титул чемпиона UFC

Наследник Хабиба
Илья Соболев

В 
ближайшие выходные ор-
ганизация Абсолютного 
бойцовского чемпионата 

(UFC) проведет в Абу-Даби тур-
нир по смешанным единобор-
ствам UFC 280. Для России он 
станет знаковым. Нашу стра-
ну на турнире представят сразу 
семь бойцов, а один из них может 
стать новым чемпионом органи-
зации.

Речь об Исламе Махачеве, ко-
торый в главном поединке поде-
рется за титул в легком весе (до 
70 кг) с бразильцем Чарльзом 
Оливейрой.  

Махачева называют наслед-
ником Хабиба Нурмагомедова, 
который владел чемпионским 
поясом до того, как закончил 
карьеру в марте 2021 года. Бой-
цы дружат и тренируются вме-
сте с детства. Махачев занимал-
ся у ныне покойного отца Хаби-
ба Абдулманапа, который еще 
несколько лет назад говорил, что 
Ислам станет следующим чем-
пионом.

Понятно, что сравнений со 
старшим товарищем Махачеву 
было не избежать.  Так вот спе-
циалисты отмечают, что с точки 
зрения технической оснащен-
ности Ислам ни в чем не уступа-
ет Нурмагомедову, если не пре-
восходит. Чего не скажешь о ме-
дийной составляющей.  Требо-
вать топ-соперников, задирать 
других бойцов, делать громкие 
заявления — это не про Махаче-
ва. Впрочем, все, что касается 
пиара, Хабиб, кажется,  взял на 
себя. 

Собственно, предстоящий 
бой — во многом заслуга Хаби-
ба. Да, у Махачева серия из деся-
ти побед подряд, но среди сопер-
ников Ислама не было топ-бой-

цов. В то время как тот же Оли-
вейра успел побить всех звезд 
легкого веса, включая Джастина 
Гейджи, Дастина Порье, Майк-
ла Чендлера и Тони Фергюсона. 
Но авторитет Хабиба Нурмаго-
медова, находившегося в непре-
рывном контакте с президентом 
UFC Дэйном Уайтом, перевесил 
заслуги бразильца. Оливейра на-
поминает об этом постоянно. И 
пресс-конференция перед боем 
не стала исключением.

— Махачев получил этот 
поединок только из-за Хабиба. 
Это из-за истории Нурмагоме-
дова и всего того, что он сделал. 
Будь на его место другой парень, 
ему пришлось бы, как и мне, сту-
чаться в двери, чтобы попасть в 
пятерку лучших, — сказал Оли-
вейра.

Кто он вообще такой, Чарльз 
Оливейра? У бразильца абсо-

лютно голливудская судьба. В 
детстве у него диагностирова-
ли аномальные шумы и ревма-
тоидный артрит. Оливейра едва 
не остался инвалидом, но выка-
рабкался. Он забросил любимый 
футбол и ушел в джиу-джитсу — 
разновидность борьбы, где и до-
бился больших успехов. Оливей-
ра не редко бывает в нокдаунах, 
но это не мешает ему дожимать 
соперников. Сейчас Чарльз идет 
на серии из 11 побед и в бою с 
Махачевым защищал бы чемпи-
онский пояс, но был лишен титу-
ла, потому что не уложился в вес 
перед последним поединком вес-
ной против Гейджи. Но все пони-
мают, что пока именно бразилец 
король дивизиона. 

Тем не менее букмекеры еди-
нодушно отдают предпочтение 
Махачеву. Хабиб тоже в победе 
протеже не сомневается: «Ислам 

будет кататься на Оливейре как 
на лошади. Ислама многие недо-
оценивают. Эти люди считают, 
что Оливейра очень хорош в пар-
тере».

— Сейчас мое время, — Ислам 
Махачев тоже не сомневается в 
своей победе. — Да, он был чемпи-
оном. Но я уверен, что он не луч-
ший сейчас. В субботу я это дока-
жу, я очень долго готовился к это-
му бою. Чарльз — достойный оп-
понент, но я просто лучше.

В еще одном поединке, заслу-
живающем пристального внима-
ния российских болельщиков, 
экс-чемпион в легчайшем весе 
(до 66 кг) Петр Ян сразится с аме-
риканцем Шоном О’Мелли.

Карьера Яна застопорилась 
после двух поражений друго-

му представителю США, Алдже-
мейну Стерлингу. В первом бою 
Петр  был дисквалифицирован 
за запрещенный прием, а второй 
обидно проиграл решением су-
дей. Выбор в качестве соперни-
ка О’Мелли изначально выгля-
дел неоднозначно с точки зрения 
возвращения в борьбу за титул.  
Американец, по  прозвищу Саха-
рок, занимает лишь девятое ме-
сто в рейтинге и больше известен 
своими громкими заявления-
ми вроде «я оставлю Петра ле-
жать лицом в пол». Смысла это-
му поединку добавил глава UFC 
Дэйн Уайт, подтвердивший, что 
его победитель получит возмож-
ность побиться за чемпионский 
пояс.

— Я знаю, что это очень ожи-
даемый бой, — сказал на пресс-
конференции Петр. Я думаю, что 
это интересное противостояние, 
поэтому ожидания и эмоции у 
меня также очень захватываю-
щие. Я жду этот поединок. С уче-
том того, что топ-5 бойцов были 
заняты, чтобы максимально вер-
нуться в титульную гонку, мы 
изъявили желание сразиться с 
Шоном О’Мелли. Эта идея понра-
вилась матчмейкингу, поэтому 
бой состоится.

Также на UFC 280 в октагон 
выйдут россияне  Белал Мухам-
мад, Махмуд Мурадов, Ники-
та Крылов, Магомед Мустафа-
ев, Мухаммад Мокаев, Абубакар 
Нурмагомедов.  

Ислам Махачев (слева) особенно 
хорош в партере, но и в стойке тоже 
не подарок.

ФУТБОЛ «Черно-белые» впервые выиграли 
при Андрее Талалаеве, одолев в Кубке ЦСКА

«Торпедо» оживает

Артур Нанян 

М
осковское «Тор-
педо» выиграло 
первый матч под 
руководством но-
вого главного тре-
нера Андрея Тала-
лаева: «черно-бе-
лые» сенсационно 
обыграли на чу-

жом поле ЦСКА (1:0) во встрече 
четвертого тура групповой ста-
дии Кубка России.

Старт сезона «Торпедо» 
откровенно провалило. После 13 
туров команда идет на послед-
нем месте в таблице Премьер-ли-
ги, набрав всего шесть очков. Что 
интересно — единственную побе-
ду в чемпионате «автозаводцы» 
одержали как раз над ЦСКА (1:0) 
в середине сентября. Впрочем, 
тот результат пока никак не ска-
зался на турнирной ситуации, 
из-за чего руководство «черно-
белых» попросило воспитанни-
ка клуба Андрея Талалаева прий-
ти на помощь. И Андрей Викторо-
вич не отказался, хотя и собирал-
ся взять небольшую паузу после 
ухода из «Ахмата».

С календарем Талалаеву не 
повезло: в дебютном матче при 

нем «Торпедо» принимало «Ло-
комотив» и уступило в дерби — 
0:1. А во втором поединке подо-
печным Талалаева противосто-
ял еще более грозный соперник 
— ЦСКА. Несмотря на плотный 
график игр, армейцы выставили 
на поле достаточно крепкий со-
став. К чести торпедовцев, они 
смогли отстоять преимущество 
после гола Марио Чурича с пе-
нальти. Как итог — 1:0 в пользу 
«черно-белых».

ЦСКА же угодил в небольшой 
кризис: команда Владимира Фе-
дотова не побеждает в трех мат-
чах подряд, причем все эти игры 
были для «красно-синих» до-
машними — против «Динамо» 
(1:1), «Спартака» (2:2) и вот те-
перь «Торпедо». 

Несмотря на поражение, 
ЦСКА остался лидером группы 
«D» с девятью набранными очка-

ми. Далее идут «Урал» (9 очков), 
«Торпедо» (6 очков) и «Сочи», не 
набравший пока ни одного балла.

Между тем стали известны 
первые участники четверть-
финальной стадии Кубка Рос-
сии. Ими стали «Спартак», «Ло-
комотив» и «Пари НН». «Крас-
но-белые» выиграли четвертый 
матч подряд в турнире, одолев 
на выезде воронежский «Факел» 
(2:1). Команда Гильермо Абаска-
ля с 12 очками лидирует в квар-
тете «В», далее расположились 
«Крылья Советов» (6 очков), 
«Зенит» (3) и «Факел» (0:0). При 
любых раскладах спартаковцы 
не опустятся ниже третьего ме-
ста, а по регламенту три первых 
клуба из каждой группы выходят 
в плей-офф. Но есть нюансы.

Командам, выступающим 
в «Пути РПЛ» (где участвуют 
только клубы из высшего диви-

зиона), крайне важно занимать 
одно из первых двух мест в груп-
пе. Они выходят в четвертьфинал 
по «Пути РПЛ» — с правом на по-
ражение в последующих раун-
дах. А вот клуб с третьей строчки 
отправится в «Путь регионов» — 
там права на ошибку уже не бу-
дет. Каждый раунд «Пути РПЛ» 
включает в себя двухматчевое 
противостояние (как в любом 
плей-офф еврокубков, не считая 
финального поединка). В раун-
дах «Пути регионов» все реша-
ется в одной встрече. Да и марш-
рут к финалу сложнее — нужно 
не только выбивать команды из 
своего «Пути», но и биться с вы-
летевшими из «Пути РПЛ».

Премьер-лига
На выходных пройдут мат-

чи 14-го тура чемпионата стра-
ны. Главным событием станет 
очередное столичное дерби, в 
котором «Локомотив» примет 
«Динамо». Обе команды подхо-
дят к этой встрече с двумя побе-
дами подряд в активе. При этом 
у «железнодорожников» недав-
но сменился тренер, и для Ан-
дрея Федорова предстоящая 
игра с «бело-голубыми» станет 
первой серьезной проверкой на 

прочность. Что касается подо-
печных Славиши Йокановича, 
то им необходимо набирать три 
очка, если динамовцы собира-
ются еще побороться за призо-
вые места. Верхняя часть табли-
цы РПЛ на данный момент вы-
глядит следующим образом: «Зе-
нит» (33  очка), «Спартак» (26), 
ЦСКА, «Ростов» (по 25), «Крас-
нодар» (21), «Сочи», «Ахмат», 
«Динамо» (по 20).  

Игроки «Торпедо» ни в чем не усту-
пили более именитым соперникам 
и заслуженно победили.

А К Ц Е Н Т

Армейцы не могут победить 
в трех матчах подряд, а «автозаводцы» 
начинают выходить из кризиса
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

22 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
18.45. «Локомотив» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Пари НН» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

23 октября, воскресенье, 
«Матч Премьер».
13.55. «Оренбург» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

16.25. «Спартак» — «Химки». 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
21.00. Ислам Махачев — 

Чарльз Оливейра. 

Петр Ян — Шон О’Мелли. 

Прямая трансляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 октября, суббота, 
Первый канал
16.55. Гран-при России. 

Короткие программы. 

Прямая трансляция.

23 октября, воскресенье, 
Первый канал
16.35. Гран-при России. 

Произвольные программы. 

Прямая трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО 300 лет назад на Уральском заводе был выплавлен первый чугун. 
Так родился город Нижний Тагил. С главой города беседует наш корреспондент

Чувства мэра
Юрий Лепский 

Е
го зовут Владислав Юрьевич Пина-
ев. В канун юбилея города он, ко-
нечно же, дал журналистам немало 
интервью об успехах Нижнего Та-
гила и его проблемах. Поэтому мы 
договорились, что о цифрах дости-
жений, о планах и проблемах гово-
рить не будем, а поговорим о нем 
самом — о Владиславе Пинаеве, не 

только о том, что он думает, но и о том, что он 
чувствует. Словом, мне было интересно уз-
нать, что он за человек, тем более что корре-
спондент «Российской газеты» оказался ко-
ренным тагильчанином.

— Владислав Юрьевич, расскажите о своих 
родителях. Кто они ваши мама и папа?

— Папа — уралец, родился в Свердловской 
области, мама родом из Мордовии. Они 
встретились, когда стали студентами Свер-
дловского института, полюбили друг друга и 
поженились. По распределению уехали в го-
род Асбест. Там я и появился на свет. Потом 
родители переехали в Екатеринбург. Мамы, к 
сожалению, уже нет, а папа жив. Он, между 
прочим, почетный гражданин Асбеста и ис-
полнительный директор фонда губернатор-
ских программ.

— Хорошо. А кто ваша жена?
— Елена — врач-стоматолог. Но сегодня 

просто домохозяйка.
— Дети?
— Две дочери. Старшая, Полина, работала 

в Арбитражном суде Уральского федерально-
го округа. Родила дочку и с работы ушла. 
Младшая, София, на втором курсе Уральско-
го университета. Она увлечена генетикой.

— Как вы их воспитываете? Ругаете?
— Да они уже взрослые. Ругаю? Нет, ско-

рее, ворчу…
— Вот, говорят, что вы — мастер спорта по 

плаванию…
— Это так.
— А почему именно по плаванию?
— Так получилось. Понимаете, еще в род-

доме я простыл и подхватил пневмонию. С 
тех пор постоянно болел. Ну вот родители и 
решили, что мне надо укреплять легкие. А 
как? В Асбесте была секция по плаванию и не-
плохой бассейн. Меня определили в секцию. 
Я попал в руки к хорошему тренеру. Через год 
я уже был лучшим в секции, стал ездить на со-
ревнования, побеждать…

— Словом, вы поплыли.
— Поплыл.
— И когда же вы в первый раз «приплыли» 

в Тагил?
— В первый раз, когда участвовал в сорев-

нованиях по плаванию. А уже в сознательном 
возрасте — в марте 2014 года, когда был на-
значен заместителем главы города.

— Владислав Юрьевич, я подсчитал, полу-
чается, что Тагил старше вас в шесть раз. Это 
солидное преимущество в возрасте. Чему вы 
научились у Нижнего Тагила за то время, ког-
да руководили городом?

— Да всему. Тагил научил меня главному — 
разбираться в людях. До этого я полагал, что 
моих знаний и опыта госслужащего и эконо-
миста достаточно, чтобы работать муници-
пальным руководителем. Оказалось — ничего 
подобного! Опыт муниципальной службы 
воспитывает у тебя ответственность за те ре-
шения, которые ты принимаешь. И еще одно. 
Это сфера деятельности, где ты обязан нау-
читься формировать команду людей, с кото-
рыми работаешь. Надо, чтобы эти люди были 
единомышленниками, а не подхалимами. И 
еще: Нижний Тагил приучил меня к тому, что 
отношения главы города и с людьми, и с кол-
лективами должны быть равноудаленными.

— Или равноприближенными? То есть вы 
имеете в виду чувство меры, которое нельзя 
терять?

— Пожалуй...
— Кто был вашими учителями в этом му-

ниципальном университете?
— Прежде всего — родители. И отец, и мама 

много помогали мне. Как правило, добрыми 
советами. Хотя характеры у нас разные, но я 
умел их слушать.

— Если говорить об извлеченных вами уро-
ках: чего главе города нельзя делать никогда?

— Врать. Нельзя обещать людям того, что 
ты не сможешь выполнить.

— Но ведь бывают ситуации, когда руково-
дителю просто необходимо что-то пообе-
щать, даже если это будут невыполнимые об-
ещания.

— Да, кое-кто мне советовал именно это: 
пообещай, а там будь что будет. К счатью, я 
вовремя понял: это недопустимо. Умей дер-
жать язык за зубами и не обещать несбыточ-
ного. В противном случае тебе просто невоз-
можно будет смотреть людям в глаза.

— Ваши главные тагильские радости — это 
что?

— Ну, конечно, мост через пруд, построен-
ный к юбилею города. Конечно, площадь Тру-
довой Славы, наша привокзальная площадь. 
Теперь это красивое и очень удобное для го-
рожан место.

— Хотели бы вы, чтобы люди называли 
этот мост «пинаевским», льстило бы вам 
это?

— Наверное, льстило бы. Но и вы, и я пони-
маем, что не один Пинаев, а огромный кол-
лектив замечательных строителей реализо-
вали этот проект. Так что «пинаевский мост» 
— это явный перебор.

— Ваше самое большое огорчение за это 
время?

— Я бесконечно, как себе, доверял челове-
ку, а он воспользовался моим доверием и со-
знательно провалил очень важное дело. Урок 
я извлек. Понял, что улыбки и обнимашки — 
это одно, а конкретный результат — другое. 
Частенько одно не совпадает с другим. Ну, 
еще бывало всякое: например, «совершенно 

случайно» обнаруживалось, что в городском 
бюджете кончились деньги на ночное осве-
щение города. Надо было срочно что-то ре-
шать.

— Решили?
— Да, решили. Не всем это решение понра-

вилось, но свет в Тагиле ночью не погас. Таких 
ситуаций было несколько. Порой у меня воз-
никало ощущение, что я, как тот щенок, кото-
рого бросили в воду: выплывет или не выплы-
вет…

— Но вы же мастер спорта по плаванию!
— Ну разве что так.
— Вы позволяете себе кричать на людей?
— Иногда кричу в запале.
— Но ведь это плохо — кричать на подчи-

ненных.
— Плохо. Не всегда могу сдержать себя. И 

все-таки думаю, что тут главное не унизить 
человека, не оскорбить его публично. Повы-
шение голоса тебе смогут простить, а вот 
оскорбления или публичного унижения не 
простят. И правильно сделают.

— А Пинаев умеет прощать?
— Точно знаю, что умеет. И неоднократно 

прощал, переступая через обиды. Предатель-
ства простить не могу.

— Расскажите, как вы живете. Сколько 
комнат в вашей квартире? Где она располо-
жена? А дача есть?

— Квартира трехкомнатная, ведомствен-
ная, муниципальная, в центре города, на ули-
це Октябрьской Революции. Нормальная 
квартира. Дачи нет.

— Владислав Юрьевич, давайте пофанта-
зируем. Если бы вы на один день стали прези-
дентом России — что бы вы сделали для Ни-
жнего Тагила?

— Дайте подумать… Ну что ж, я скажу вам 
так: проблемы Нижнего Тагила мне надо ре-
шать не в президентском кресле, а в кресле 
главы города, то есть на своем месте. Нашей 
командой мы в состоянии многие проблемы 
решить самостоятельно. С другой стороны, и 
на невнимание Москвы к нашим делам нам 
грех жаловаться.

— Хорошо, задам вопрос иначе: если бы вы 
встретились с Путиным, о чем бы его попро-
сили?

— Ну, просить-то у президента все горазды. 
Я бы задал ему вопрос.

— Какой вопрос?
— Чем мы в Нижнем Тагиле можем вам по-

мочь?  

Так выглядит Нижний Тагил с Лисьей горы.

Дворец культуры металлургов  — шедевр, построенный по лекалам великого итальянца Андреа Палладио.

Улица Металлургов — одна из главных в городе. Владислав Пинаев знает город досконально. В детстве дымом Отечества был для меня дым комбината.

А К Ц Е Н Т

Мне, коренному тагильчанину, интересно было узнать, 
что он за человек
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Запрет 
на экспорт 
лосося отложен
Татьяна Карабут  •  
rg.ru/art/2416958
Внимательно слежу за дискуссией о вве-
дении ограничений на экспорт лосося. 
Обсуждают инициативу, как я понима-
нию, для снижения цен на эту рыбу, во-
обще красную рыбу и на красную икру в 
связи с неудачной путиной. Вылов полу-
чился меньше, соответственно и сырья 
меньше, а значит, ценник выше. Плюс 
перебои с поставками атлантической 
рыбы. Не могу однозначно сказать, по-
может ли запрет на экспорт, все-таки 
много нюансов. Но вопрос, а почему мы 
не обращаем внимания и не выставляем 
не менее прекрасную и богатую нутри-
ентами уральскую форель? Или кисло-
водскую? Подобных хозяйств в России 
на самом деле много. Я этим летом много 
ездила по России и пробовала эту рыбу в 
том числе. Да, рыба существенно мень-
ше здорового по размеру лосося, да, ее 
неудобно резать на стейки, надо есть це-
ликом тушку, но она реально вкуснее, 
экологичнее и дешевле. Так ли нужно это 
удобство крупного куска и борьба за 
него? Почему люди в других регионах не 

получают рыбу из этих хозяйств — ведь 
чтобы появился спрос, нужно сделать 
реальное предложение. Считаю, что 
нужно в этом направлении усиленно ра-
ботать. У нас все есть свое, но мы почему-
то не хотим замечать. 

Светлана

В Москве 
скорость 
самокатов 
ограничили
Сергей Буланов  •  
rg.ru/art/2411781
Пешеходы, в том числе бегуны, к кото-
рым я отношусь, получили приоритет 
на тротуарах. Им теперь должны усту-
пать дорогу пользователи электроса-
мокатов, сегвеев, гироскутеров и про-
чих средств индивидуальной мобиль-
ности, которые официально приобрели 
такой нормативный статус.  Правда, 
вступят в силу поправки лишь с марта 
2023 года. Вопрос. Достаточно ли этого 
для безопасности и как возможные на-
рушения в пешеходных зонах будут 
фиксировать? Особенно если учиты-
вать скорость движения самоката/бе-
гуна/пешехода... Вспоминая попытки 

пробежек летом по набережным Мо-
сквы, да и пару раз в центральных пар-
ках, пока не понимаю, что реально из-
менится. Опасно бывало очень, особен-
но если бежишь в наушниках.

Марина

Свинцовые 
заводы 
испытывают 
дефицит сырья 
из-за мусорной 
реформы
Светлана Задера  •  
rg.ru/art/2417086
В статье приведена интересная парал-
лель. Россияне практически перестали 
сдавать аккумуляторные батарейки на 
переработку, так как теперь за это не 
платят. Порядок поменялся после запу-
ска в марте государственного учета и 
контроля за обращением с опасными 
отходами. Хорошо, допустим. Но как 
быть с тем, что большинство россиян 
даже не знает, что должны сдавать куда-
то батарейки?

Екатерина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Анонсированная на днях си-
стема оплаты по QR-кодам для 
карт «Мир» представляется 
весьма удобным платежным 
инструментом («РГ», 1-я и 5-я 
полосы). Интересным и много-
обещающим. В теории это бу-
дет работать так: покупатель 
на своем смартфоне при помо-
щи специального приложения 
сможет сгенерировать QR-код, 
продавец этот код отсканиру-
ет, и с банковского счета поку-
пателя спишутся деньги за то-
вар или услугу. Просто и бы-
стро в общем-то. В теории. Но 
как это будет на практике, вре-
мя покажет.

Не скажу, что данный спо-
соб оплаты сможет стать пол-
ноценной заменой перестав-
шим работать на территории 
России Apple Pay и Google Pay. 

Однако позволит все же на-
шим согражданам совершать 
покупки тем способом, кото-
рый уже стал для них привыч-
ным, — без использования пла-
стиковой карты., посредством 
смартфона. 

Apple Pay и Google Pay — это 
виртуальные кошельки, кото-
рые «вшиваются» в операци-
онную систему смартфонов. 
Для их использования не ну-
жен никакой дополнительный 
софт. А в случае с Mir Pay при-
дется устанавливать приложе-
ние банка или же приложение 
национальной платежной си-
стемы. Молодежь быстро раз-
берется, конечно. А вот пред-
ставителям старшего поколе-
ния, возможно, придется при-
выкать к новинке какое-то 
время.

Привыкать придется и ре-
тейлерам. Но для них, думаю, 
большой сложности в этом не 
будет. По крайней мере, не 
сложнее, чем использование 
штрихкодов. Да, придется 
немного потратиться на за-
купку нового оборудования и 
программного обеспечения, 
на обучение персонала работе 
с новой системой. Однако про-
давцы все же заинтересованы 
в обеспечении покупателей 
достаточным современным и 

актуальным сервисом. Это их 
бизнес, их заработок. Если ты 
принимаешь оплату только 
наличными, то сразу теряешь 
какой-то процент клиентов. В 
наше время, время интернета 
и электроники, наличные 
деньги не у всех есть в кошель-
ке. А вот если в твоей торговой 
точке помимо наличных мож-
но расплатиться еще и банков-
ской картой, и телефоном, то 
покупателей у тебя будет зна-
чительно больше. Так что за-
траты на внедрение новой си-
стемы окупятся достаточно 
быстро. 

Хотя не думаю, что всем по-
головно нужно ее внедрять. 
Например, какой-нибудь не-
большой салон красоты, име-
ющий постоянных клиентов, 
вполне может обойтись и без 
нововведений. Ведь в данном 
случае люди, скорее, ориенти-
руются на качество предостав-
ляемых услуг, а не наличие 
всевозможных способов опла-
ты. Чего не скажешь про про-
дуктовые супермаркеты. В них 
главное — удобство, разноо-
бразный сервис и, конечно, 
скорость обслуживания. 

Хотел бы отметить, что с не-
которых пор в нашей стране 
уже работает система оплаты 
по QR-кодам. Однако принцип 

ее действия совсем другой. На-
верное, многие замечали в 
различных магазинах у касс 
таблички с QR-кодами. Но не 
все знали, для чего они. Так 
вот, для оплаты товаров и 
услуг. Чтобы оплатить покуп-
ку, нужно отсканировать код, 
ввести сумму и все — деньги 
спишутся с банковского счета. 
Но эта процедура занимает 
больше времени, чем оплата 
картой. Для продавца она со-
пряжена с риском: покупатель 
может ввести не ту сумму, 
ошибиться в количестве ну-
лей, забыть копейки и так да-
лее. Да и для покупателя не 
особо удобно это. 

Система же Mir Pay кажется 
более продуманной. Но, как я 
уже сказал, посмотрим, как 
она будет работать на практи-
ке. Оценим все плюсы и мину-
сы. И только после этого мож-
но будет делать какие-то выво-
ды: приживется ли данный 
способ оплаты в нашей стране 
или же нет, будет пользоваться 
популярностью или нет. У нас 
ведь нередко случается так, 
что практика опровергает все 
теории. Даже те, которые сна-
чала кажутся весьма перспек-
тивными.  

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Александр Анфиногенов
экономист, 

эксперт рынка товаров 

повседневного спроса
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